
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
40-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

17 февраля 2021 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 17.02.2021 Время: 10:03:43 -  11:47:55 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 40
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В.

10. Вепрев А.А.
11. Габов Р.Ф.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Кондрашов В.И.
15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно



25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.
28. Романов А.В.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И. А.

32. Сумароков П.И.
33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.
40. Шпаков В.Ю.

го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За

конодательного Собрания Иркутской области
2. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Терентьев А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 10
1. Абрусевич А.М.

2. Багайникова Е.А.

3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Ленынина И.В.

7. Морохоева И.П.
8. Петров А.А.

9. Семенова С.Н.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
временно замещающая должность первого заместителя министра 
финансов Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области
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10. Соболь Я.В. министр экономического развития Иркутской области 

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ:
Время: 10:03:44. Речь 3 мин 9 сек

В зале присутствует 39 депутатов. Кворум имеется.
Сегодня в сессии Законодательного Собрания принимают участие: 

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полно
мочного представителя Президента в Сибирском федеральном округе Аб- 
русевич Андрей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской области 
Пирва Геннадий Александрович в режиме ВКС, председатель Избиратель
ной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович в режиме 
ВКС, начальник Управления Министерства юстиции Российской Федера
ции по Иркутской области Петрова Ольга Викторовна в режиме ВКС, ис
полняющий обязанности руководителя Управления Федеральной налого
вой службы по Иркутской области Алабужева Ирина Анатольевна в режи
ме ВКС, председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
Морохоева Ирина Петровна, Уполномоченный по правам человека в Ир
кутской области Семенова Светлана Николаевна, Уполномоченный по за
щите прав предпринимателей в Иркутской области Лабыгин Андрей Ни
колаевич в режиме ВКС, полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области Буянов Ро
ман Викторович, президент Союза «Торгово-промышленная палата Во
сточной Сибири» Соболь Алексей Иванович в режиме ВКС, члены Обще
ственного Совета при Законодательном Собрании Иркутской области.

Кворум для работы имеется. 40-я сессия Законодательного Собра
ния Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Уважаемые коллеги, для ведения заседания необходимо избрать ра
бочие органы. Секретариат предлагается избрать в количестве трех чело
век. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, 
прошу проголосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Время: 10:06:53
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:54. Речь 0 мин 29 сек

3



РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

Решение принято.
Персонально: депутаты Андреев, Крывовязый, Некипелов. Будут ли 

другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список 
кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 

Время: 10:07:22
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:22. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех чело

век. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, 
прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 

Время: 10:07:42
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:42. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
Персонально: депутаты Попов, Шпаков, Обухов. Будут ли другие 

предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список канди
датов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 

Время: 10:08:05
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:05. Речь 3 мин 16 сек

Решение принято.
Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению проекта 

повестки, выполним приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие науки и здравоохранения в Ир

кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области награждается Монастырев Василий Владимирович - врач 
травматолог-ортопед травматолого-ортопедического отделения № 1, стар
ший научный сотрудник научно-клинического отдела травматологии Фе
дерального государственного бюджетного научного учреждения «Иркут
ский научный центр хирургии и травматологии». (Аплодисменты).

За достижения в организации благотворительной и попечительской 
деятельности в Иркутской области награждается Костенко Вадим Валерь
евич - директор общества с ограниченной ответственностью «ИНФО- 
Лоджик». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие образования и науки в Иркутской 
области награждается Колганов Сергей Владимирович - доцент кафедры 
автомобильного транспорта федерального государственного бюджетного 
учреждения высшего образования «Иркутский национальный исследова
тельский технический университет». (Аплодисменты).

За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Ир
кутской области награждается Мажодова Дарья Даниловна - начальник 
отдела муниципальной службы администрации муниципального образова
ния "Аларский район". (Аплодисменты).

За успехи в решении вопросов социально-экономического развития 
Иркутской области награждается Абрамчик Борис Михайлович - замести
тель начальника федерального казенного учреждения «Управление авто
мобильной магистрали Красноярск - Иркутск Федерального дорожного 
агентства». (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:21. Речь 0 мин 8 сек

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению проекта повестки. 
Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю принять 
проект повестки сессии за основу.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:11:29
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:29. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Есть ли еще дополнения, замечания, предложе
ния? Так, а что сначала - предложения или выступления? (Не слышно). 
Пожалуйста, так, Андреев Андрей Анатольевич, не вижу. Ай, простите. 
(Шум в зале). Пожалуйста, Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:11:57. Речь 0 мин 27 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Прошу снять с повестки рас
смотрение вопроса № 5. Я думаю, что его можно будет рассмотреть через 
месяц, законопроект достаточно серьезный. У депутатов, к сожалению, 
остались вопросы, поэтому, если мы его рассмотрим через месяц на сле
дующей сессии, ничего страшного не произойдет, даже будет во благо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:24. Речь 0 мин 2 сек 

Есть какие-то пояснения почему?

АНДРЕЕВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:12:27. Речь 0 мин 35 сек

Законопроект, на мой взгляд и на взгляд ряда депутатов, рассматри
вался, проходил достаточно оперативно в плохом смысле этого слова. Мы 
не получили цифры выпадающих доходов из бюджета Иркутской области. 
У депутатов остались вопросы плюс та нервная обстановка вокруг этого 
законопроекта, когда в последние дни странные личности очень сильно 
переживали за него. Прошу коллег поддержать и рассмотреть данный за
конопроект на следующем заседании, позже.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, будем считать - объяснение, спасибо. Пожалуйста, Антон Васи

льевич Романов, Ваше предложение.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:13:02. Речь 2 мин 2 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, я прошу 
снять с рассмотрения вопрос 15 «О внесении изменения в часть 1 статьи 7 
Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных 
званиях Иркутской области». Дело в том, что мы обсуждали на комитете...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Чуть ближе микрофон, в маске плохо слышно.

РОМАНОВ А.А.
6



Мы обсуждали на комитете этот законопроект, и он вызвал вопросы 
у меня и моих коллег. Дело в том, что в законопроекте предлагается 
награждать Почетной грамотой Законодательного Собрания граждан за 
профилактику чрезвычайных ситуаций, пожары там, прочее, то есть за те
кущую повседневную деятельность, сотрудников МЧС в том числе. На 
мой взгляд, если мы пойдем таким путем, то надо награждать будет всех, 
кто добросовестно исполняет обязанности служебные. Поэтому я предло
жил управлению, то есть представителю Губернатора, который вносил за
конопроект, изменить формулировку. То есть все-таки награждать Почет
ной грамотой нужно за какие-то заслуги, за что-то особенное, за то, что, в 
общем-то, не входит в круг служебных полномочий. Если награждать ис
ключительно за профилактику, то это приведет к следующему. Вообще 
самая лучшая профилактика - это штрафы. Штрафы, санкции, проверки и 
так далее. Тогда чем больше проверок, чем больше штрафов, тем более 
выдающийся вклад внесен в профилактику. Мы так замучаем всю область, 
то есть мы включим тот режим автогенерации. Сегодня законопроект вне
сен в том же виде, в котором он был представлен на комитете. Поэтому я 
предлагаю его снять с рассмотрения, доработать формулировку так, чтобы 
была четкая и понятная формулировка в нем: что именно и за какие заслу
ги награждается Почетной грамотой Губернатора тот или иной гражданин. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:04. Речь 0 мин 6 сек

Антон Васильевич, ну, там же речь о первом чтении или...

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:10. Речь 0 мин 42 сек

По поводу первого чтения хороший вопрос. Но нам, как правило, 
говорят следующее, то есть опытные товарищи это понимают. Мы прини
маем в первом чтении, а потом говорят, когда вносятся поправки соответ
ствующие, говорят: так это не соответствует концепции закона. Извините, 
там же написано за профилактику, да, поэтому какие-то поправки, за ка
кие-то иные заслуги или, вернее, за какие-то заслуги, кроме исполнения 
своих обязанностей, в концепцию не входит. Поэтому я и предлагал изме
нить концепцию закона и внести его, как положено, в Законодательное 
Собрание, чтобы всей области, всем гражданам было ясно, за что человек 
награждается Почетной грамотой Губернатора. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:52. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Антон Васильевич, но все-таки мы на комитете же обсуж
дали, что речь идет о... инициатива Губернатора распространяется на по
ощрение именно граждан, а сотрудники внутренней службы, которыми 
являются сотрудники МЧС, это все-таки другая законодательная дефини
ция, и тут, мне кажется, путаницы нет никакой, но я поставлю Ваше пред
ложение. Пожалуйста.
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РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:19. Речь 1 мин 13 сек

Поясню и по поводу граждан. Во-первых, сотрудники МЧС явля
ются тоже гражданами и они входят в ту категорию, которая подлежит 
наградам. Это первое.

А второе, если мы будем награждать граждан за профилактику со
ответствующую, то, например, у нас приведен был такой пример. В Ангар
ском городском округе 34 садоводства, их предупреждают о том, что нуж
но заниматься, то есть, вернее, там убрать траву, листву и так далее, да, 
чтобы не было пожаров. В результате... Да, не разжигать костры. В резуль
тате 34 председателя должны быть представлены к грамоте соответствую
щей, награждаться Почетной грамотой Губернатора. Я хочу четко совер
шенно и ясно получить критерий отбора граждан, которые представляются 
к награждению Почетной грамотой. Предлагаю законопроект... В данном 
случае он не срочный, это не то, что вот нужно сегодня принимать. Еще 
раз подумать над формулировкой, сформулировать так, как надо, чтобы 
всем было понятно и никому не было стыдно. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:32. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Ну, сейчас посмотрим по голосова
нию, убедительно ли было Ваше предложение. Пожалуйста, выступление 
Буянова Романа Викторовича - представителя Губернатора.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:17:39. Речь 2 мин 6 сек

Уважаемые депутаты, я сразу по двум предложениям выскажу по
зицию. Значит, предложение первое прозвучало: исключить из повестки 
сегодняшнего дня заседания сессии вопрос № 5 «О внесении изменений в 
статью 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество организа
ций». Как вы знаете, данный законопроект рассматривался на комитете, 
каких-либо вопросов при рассмотрении на комитете не возникало. Доста
точно нормальное было обсуждение данного вопроса. Вчера прошли засе
дания всех фракций, и вот на фракции "Единой России" были вопросы по 
данному законопроекту. Сегодня эти вопросы повторно были рассмотрены 
на продолжающемся заседании фракции. Ответы, надеюсь, получены. То, 
что касается фракции КПРФ. Андрей Анатольевич, Вам тоже было пред
ложено пригласить министра и иных представителей Правительства, если 
у Вас были вопросы по данному законопроекту. Вы отказались, чтобы 
представители министерств и ведомств Иркутской области и иные пред
ставители присутствовали на вашей фракции, в том числе для дачи пояс
нений по данному законопроекту. Поэтому, на наш взгляд, каких-либо 
препятствий для рассмотрения данного вопроса на сегодняшнем заседании 
сессии нет. Если вопросы остались, я уверен, что сегодня докладчик в лице 
министра экономического развития Иркутской области готов будет дать 
ответы на все имеющиеся вопросы.

То, что касается предложения Антона Васильевича. Антон Василь
евич, слово "профилактика" в законопроекте вообще не звучит. Действи-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

тельно, как уже сказал спикер, предполагается награждать не за исполне
ние должностных обязанностей сотрудников правоохранительных орга
нов, а именно граждан. И те вопросы, которые прозвучали на комитете, мы 
готовы с вами их отработать при рассмотрении во втором чтении. Поэтому 
также считаем, что нет необходимости для того, чтобы снимать этот во
прос с сегодняшней повестки дня заседания. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:45. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Роман Викторович. Антон Васильевич, ну... Мы уже, по 
сути, начали обсуждать повестку.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:19:47. Речь 0 мин 48 сек

Нет-нет-нет. Я просто пояснение, чтобы всем было понятно. Все 
могут посмотреть пояснительную записку пункт 3. Зачитываю: Кобзевым 
поддержано предложение Главного Управления МЧС России по Иркут
ской области о внесении в часть 1 статьи 7 Закона дополнения, позволяю
щего представлять к награждению Почетной грамотой Губернатора Ир
кутской области граждан за профилактическую деятельность по преду
преждению возникновения ситуаций природного и техногенного характера 
и пожаров. Да, так написано в пояснительной записке, я читаю поясни
тельную записку. Четко и понятно, для чего этот Закон внесен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:35. Речь 0 мин 20 сек

Антон Васильевич, спасибо, но я вынужден уже остановить дискус
сию. Это вопрос № 15, а мы начали уже обсуждать сессию прямо с него.

Поэтому, коллеги, прозвучало 2 предложения. Первое предложение 
депутата Андреева по вопросу № 5. Исключить вопрос № 5 из повестки. 
Прошу высказать свое мнение.

Утвердить поправку к повестке 

Время: 10:20:55
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  25. Против -11 . Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:56. Речь 0 мин 30 сек

Решение принято. Ставлю на голосование вопрос № 15 депутата 
Романова: исключить вопрос № 15 из повестки. Прошу высказать свое
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мнение.

Утвердить поправку к повестке 

Время: 10:21:26
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  18. Против -  18. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:26. Речь 0 мин 27 сек

Решение не принято. Есть ли еще замечания, дополнения, предло
жения в повестку? Предлагаю проголосовать за повестку в целом.

Принять повестку в целом

Время: 10:21:52
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:52. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Повестка сессии утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской обла
сти».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи Ир
кутской области».
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области».
4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-816 «О внесении изменения в часть 7 статьи 4 
Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений дохо
дов в местные бюджеты» » (первое чтение).
5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-814 «О внесении изменений в статью 2 Закона 
Иркутской области «О налоге на имущество организаций» » (первое чтение).
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-721 «Об Уполномоченном по правам человека в 
Иркутской области» (второе чтение).
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-789 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «Об отдельных вопросах государственной гражданской службы Иркутской обла
сти» (второе чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-808 «О внесении изменений в отдельные законы
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ЛИ:
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Иркутской области» (первое чтение).
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-793 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области в сфере противодействия коррупции» (второе чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-794 «О признании утратившими силу отдель
ных законов Иркутской области, отдельных положений законов Иркутской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» («О признании утратившими 
силу отдельных законов Иркутской области») (второе чтение).
11. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области в 2020 году».
12. Проект постановления «О внесении изменений в отдельные постановления Законода
тельного Собрания Иркутской области».
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-796 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (второе чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (первое чтение).
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-811 «О внесении изменения в часть 1 статьи 7 
Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской 
области» (первое чтение).
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-799 «О внесении изменения в часть 3 статьи 11 
Закона Иркутской области «О порядке создания и осуществления деятельности комиссий 
по делам несовершеннолетних и защите их прав в Иркутской области» (первое чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-786 «О внесении изменения в статью 6 Закона 
Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
жилыми помещениями в Иркутской области» (второе чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-788 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О профилактике незаконного потребления наркотических средств и психотроп
ных веществ, наркомании и токсикомании в Иркутской области» (второе чтение).
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-804 «Об обеспечении бесплатным питанием 
обучающихся общеобразовательных организаций в Иркутской области» (первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-803 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (первое чтение).
21. Депутатский час «Региональные институты развития малого и среднего предпринима
тельства».
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-801 «О внесении изменений в статью 5 Закона 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (второе чтение).
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-806 «О внесении изменений в статью 7 Закона 
Иркутской области от 18 июня 2010 года № 46-03 «Об отдельных вопросах в сфере охоты, 
сохранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чте
ние).
24. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 1076089-7 «О вне
сении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» в части 
совершенствования регулирования применения профессиональных стандартов в сфере 
профессионального образования».
25. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 1078994-7 «О вне
сении изменений в статью 26 Федерального закона «Об образовании в Российской Федера
ции».
26. Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и социальной защите Законода
тельного Собрания Иркутской области за 2020 год.
27. Информация об исполнении комитетом по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Законодательного



Собрания Иркутской области от 11 ноября 2020 года № 13 в рамках обсуждения проекта 
закона Иркутской области № ПЗ-772 «О внесении изменения в часть 5 статьи 4 Закона Ир
кутской области «О дополнительной мере социальной поддержки работников государ
ственных учреждений здравоохранения Иркутской области, на территории обслуживания 
которых были зарегистрированы случаи заболевания новой коронавирусной инфекцией, 
вызванной 2019-nCoV» (без доклада).

ПОВЕСТКА СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской обла
сти».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи Ир
кутской области».
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области».
4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-816 «О внесении изменения в часть 7 статьи 4 
Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений дохо
дов в местные бюджеты» » (первое чтение).
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-721 «Об Уполномоченном по правам человека в 
Иркутской области» (второе чтение).
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-789 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «Об отдельных вопросах государственной гражданской службы Иркутской обла
сти» (второе чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-808 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области».
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-793 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области в сфере противодействия коррупции» (второе чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-794 «О признании утратившими силу отдель
ных законов Иркутской области, отдельных положений законов Иркутской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области («О признании утратившими 
силу отдельных законов Иркутской области»)» (второе чтение).
11. Проект постановления «Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области в 2020 году».
12. Проект постановления «О внесении изменений в отдельные постановления Законода
тельного Собрания Иркутской области».
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-796 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (второе чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (первое чтение).
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-811 «О внесении изменения в часть 1 статьи 7 
Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской 
области» (первое чтение).
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-799 «О внесении изменения в часть 3 статьи 11 
Закона Иркутской области «О порядке создания и осуществления деятельности комиссий 
по делам несовершеннолетних и защите их прав в Иркутской области» (первое чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-786 «О внесении изменения в статью 6 Закона 
Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
жилыми помещениями в Иркутской области» (второе чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-788 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О профилактике незаконного потребления наркотических средств и психотроп
ных веществ, наркомании и токсикомании в Иркутской области» (второе чтение).
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19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-804 «Об обеспечении бесплатным питанием 
обучающихся общеобразовательных организаций в Иркутской области» (первое чтение).
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-803 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (первое чтение).
21. Депутатский час «Региональные институты развития малого и среднего предпринима
тельства».
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-801 «О внесении изменений в статью 5 Закона 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (второе чтение).
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-806 «О внесении изменений в статью 7 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ресур
сов и среды их обитания в Иркутской области».
24. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 1076089-7 «О вне
сении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» в части 
совершенствования регулирования применения профессиональных стандартов в сфере 
профессионального образования».
25. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 1078994-7 «О вне
сении изменений в статью 26 Федерального закона «Об образовании в Российской Федера
ции».
26. Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и социальной защите Законода
тельного Собрания Иркутской области за 2020 год.
27. Информация об исполнении комитетом по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Законодательного 
Собрания Иркутской области от 11 ноября 2020 года № 13 в рамках обсуждения проекта 
закона Иркутской области № ПЗ-772 «О внесении изменения в часть 5 статьи 4 Закона Ир
кутской области «О дополнительной мере социальной поддержки работников государ
ственных учреждений здравоохранения Иркутской области, на территории обслуживания 
которых были зарегистрированы случаи заболевания новой коронавирусной инфекцией, 
вызванной 2019-nCoV» (без доклада).

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:10. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 1. Проект постановления "О назначении на должности ми
ровых судей Иркутской области". Докладывает Перетолчин Виталий Вла
димирович - председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:22:22. Речь 0 мин 33 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета рассмот
рены представления председателя Иркутского областного суда о назначении 
на должности мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует 
назначить впервые на срок полномочий 3 года на должность мирового 
судьи судебного участка № 84 города Тайшета и Тайшетского района Лап
тева Евгения Александровича. Прошу поддержать решение комитета.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:55. Речь 0 мин 7 сек

Вопросы к докладчику. Вопросы к Евгению Александровичу. Вопро
сов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Лаптева Е. А. 

Время: 10:23:02
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:02. Речь 0 мин 17 сек 

Пожалуйста. Решение принято.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:23:19. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует назначить впервые на срок полномочий 3 года 
на должность мирового судьи судебного участка № 74 Нижнеилимского 
района Полякова Михаила Евгеньевича. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:33. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросы к Миха
илу Евгеньевичу. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Полякова М.Е. 
Время: 10:23:43
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:43. Речь 0 мин 14 сек
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Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:57. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 2. Проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области". Пожалуйста, Виталий 
Владимирович, Вам слово.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:24:03. Речь 0 мин 26 сек

Комитет рекомендует привлечь к исполнению обязанностей мирово
го судьи судебного участка № 39 Центрального района города Братска Ир
кутской области на период вакантной должности мирового судьи сроком до 
одного года Худякову Жанну Ивановну - мирового судью судебного участ
ка № 50 Падунского и Правобережного районов города Братска Иркутской 
области, пребывающую в почетной отставке. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:29. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросы к Жанне 
Ивановне. Вопросов нет. Голосуем.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/11)

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области 
Худякову Ж.И.
Время: 10:24:39
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:39. Речь 0 мин 38 сек 

Решение принято.
Уважаемые судьи, поздравляю вас от имени депутатов Законода

тельного Собрания с назначением. Желаем вам неиссякаемого запаса энер
гии, крепкого здоровья, терпения, упорства и успехов в деле служения пра
восудию в Иркутской области. (Аплодисменты).
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3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:17. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 3. Проект постановления "О награждении Почетной гра
мотой Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает Без
родных Ольга Владимировна - председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями. Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:25:33. Речь 0 мин 26 сек

Добрый день уважаемые коллеги. Прошу поддержать ходатайство 
депутата Законодательного Собрания Иркутской области Дикусаровой 
Натальи Игоревны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой За
конодательного Собрания Базарко Петра Владимировича - главного меха
ника общества с ограниченной ответственностью «Октябрьский ЛЗК», Чун- 
ский район Иркутской области за значительный вклад в развитие производ
ства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:59. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ВИЛИ: ласти Базарко П.В.

ГОЛОСОВА- Время: 10:26:03
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.3/12) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:03. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:26:16. Речь 0 мин 24 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/13)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Обухова Анатолия Васильевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Гладких Нину Федоровну - учи
теля истории и обществоведения муниципального общеобразовательного 
бюджетного учреждения средней общеобразовательной школы № 2, рабо
чий поселок Октябрьский Чунского района Иркутской области, за активную 
общественно-политическую деятельность в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:40. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Гладких Н.Ф.

Время: 10:26:45
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:46. Речь 0 мин 13 сек 

Пожалуйста. Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:26:59. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы районного муниципального 
образования «Усть-Удинский район», решение комиссии и наградить По
четной грамотой Голубеву Альфию Равильевну - консультанта районной 
Думы районного муниципального образования «Усть-Удинский район» за 
инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Иркутской об
ласти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:18. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Голубеву А.Р.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/14)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/15)

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 10:27:20
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:20. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Прошу дальше.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:27:32. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Алдарова Кузьмы Романовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Елтомоеву Тамару Анатольевну - 
врача-дерматовенеролога областного государственного бюджетного учре
ждения здравоохранения «Баяндаевская районная больница» за значитель
ный вклад в развитие здравоохранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:50. Речь 0 мин 3 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Елтомоеву Т.А.

Время: 10:27:53
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:54. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Прошу.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:28:06. Речь 0 мин 24 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/16)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА-

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Труфанова Николая Степановича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Исмаилову Татьяну Сергеевну - начальника Ленского ли
нейного отдела полиции (дислокация город Усть-Кут) Братского линейного 
отдела Восточно-Сибирского линейного управления Министерства внут
ренних дел Российской Федерации на транспорте за достижения в сфере 
охраны общественной безопасности и правопорядка на территории Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:30. Речь 0 мин 3 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Исмаилову Т.С.

Время: 10:28:33
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:33. Речь 0 мин 12 сек

Решение принято. Продолжайте, пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:28:46. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Труфанова Николая Степановича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Кирееву Людмилу Алексан
дровну - помощника депутата Государственной Думы Федерального Собра
ния Российской Федерации за активную общественно-политическую дея
тельность в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:03. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Кирееву Л.А.

Время: 10:29:04
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ЛИ:
(п.3/17)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/18)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:04. Речь 0 мин 12 сек

Решение принято. Прошу продолжать.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:29:17. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Побойкина Виктора Леонидовича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Колесник Елену Сергеевну - 
врача функциональной диагностики Михайловский больницы областного 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения Черемховской 
городской больницы № 1 за значительный вклад в развитие здравоохране
ния в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:38. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Колесник Е.С.

Время: 10:29:40
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:40. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:29:52. Речь 0 мин 16 сек 
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/19)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Прошу поддержать ходатайство Думы Казачинско-Ленского муни
ципального района, решение комиссии и наградить Почетной грамотой За
конодательного Собрания Конышеву Любовь Николаевну за инициативу и 
успехи в развитии местного самоуправления, активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:09. Речь 0 мин 1 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Конышеву Л.Н.

Время: 10:30:10
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:10. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Продолжайте.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:30:22. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Носенко Ольги Николаевны, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Могильниченко Ирину Алексеевну - заведующего клубом войско
вой части 93855 за активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:38. Речь 0 мин 3 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Могильниченко И.А.

Время: 10:30:41
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.



(п.3/20)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/21)

ВЫСТУПИЛИ:

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:41. Речь 0 мин 11 сек

Решение принято. Продолжайте, пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:30:52. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Безродных Ольги Владимировны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Мороз Любовь Сергеевну - врача-профпатолога поликли
ники областного государственного бюджетного учреждения здравоохране
ния «Саянская городская больница» за значительный вклад в развитие здра
воохранения, инициативу и успехи в развитии местного самоуправления, 
активную общественно-политическую деятельность в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:16. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Мороз Л.С.

Время: 10:31:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:18. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:31:32. Речь 0 мин 20 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/22)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Бренюка Сергея Алексеевича, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Низамову Любовь Илларионовну - 
директора общества с ограниченной ответственностью «Анастасия», рабо
чий поселок Чунский Чунского района Иркутской области, за активную об
щественно-политическую деятельность в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:52. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Низамову Л.И.

Время: 10:31:53
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:54. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:32:06. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Аблова Анатолия Анатольевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Соболевскую Елену Сергеевну - заместителя начальника пра
вового управления аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
- начальника отдела финансового законодательства правового управления 
аппарата Законодательного Собрания за существенный вклад в развитие за
конодательства регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:29. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Соболевскую Е.С.

ГОЛОСОВА- Время: 10:32:31



ЛИ:
(п.3/23)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/24)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:31. Речь 0 мин 11 сек

Решение принято. Продолжайте, пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:32:42. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Аблова Анатолия Анатоль
евича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Стекачеву Ирину Абрамовну - заместителя начальника организа
ционного отдела управления по работе с населением комитета по управле
нию Свердловским округом администрации города Иркутска за значитель
ный вклад в социальное развитие в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:02. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы, выступления. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Стекачёву И. А.

Время: 10:33:06
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:06. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:33:21. Речь 0 мин 21 сек 

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/26)

ния Синцовой Ирины Александровны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Фереферова Евгения Сергеевича - ученого секретаря Фе
дерального государственного бюджетного учреждения науки Института ди
намики систем и теории управления имени В.М. Матросова Сибирского от
деления РАН за значительный вклад в развитие науки в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:42. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Фереферова Е.С.

Время: 10:33:46
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:34:01. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Аблова Анатолия Анатольевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Церлюк Татьяну Викторовну - начальника отдела по законо
дательству о собственности и экономической политике правового управле
ния аппарата Законодательного Собрания Иркутской области за существен
ный вклад в развитие законодательства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:22. Речь 0 мин 6 сек

Анатолий Анатольевич. Пожалуйста, вопросы, выступления. Г олосу
ем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Церлюк Т.В.

Время: 10:34:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:28. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 10:34:44. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Побойкина Виктора Леонидовича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Яруллину Ольгу Михайловну - учителя физики муници
пального бюджетного общеобразовательного учреждения «Мишелевская 
средняя общеобразовательная школа № 19» за значительный вклад в разви
тие образования в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:02. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления. Еолосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Яруллину О.М.

КОЛОСОВА- Время: 10:35:05
ЛИ:
(п.3/27)

Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:05. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Спасибо, Ольга Владимировна, Вам и Вашей комиссии за огромную 

проделанную работу.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-816 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ЧАСТЬ 7 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ 
ТРАНСФЕРТАХ И НОРМАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮД
ЖЕТЫ» » (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:22. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 4. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ния в часть 7 статьи 4 Закона Иркутской области «О межбюджетных транс
фертах и нормативах отчислений доходов в местные бюджеты». Доклады
вает Багайникова Екатерина Анатольевна - временно замещающая долж
ность первого заместителя министра финансов Иркутской области. Пожа
луйста, Екатерина Анатольевна.

БАГАЙНИКОВА Е.А. -  временно замещающая должность первого заме
стителя министра финансов Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:35:51. Речь 1 мин 39 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, присутствующие. Вашему вниманию предлагается проект закона Ир
кутской области, предусматривающий внесение изменений в часть 7 статьи 
4 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах 
отчислений доходов в местные бюджеты», внесенный Губернатором Иркут
ской области. Проект закона подготовлен в целях совершенствования меж
бюджетных отношений в Иркутской области. Пунктом 4 статьи 139 Бюд
жетного кодекса Российской Федерации установлено, что в случаях и по
рядке, предусмотренных Законом Иркутской области, кроме Закона о бюд
жете, актами высшего исполнительного органа государственной власти без 
внесения изменения в Закон о бюджете могут быть внесены изменения в 
распределение объемов субсидий между муниципальными образованиями.

В результате совместной работы Губернатора Иркутской области и 
Правительства Иркутской области, и депутатского корпуса из федерального 
бюджета дополнительно к средствам, предусмотренным в бюджете, региону 
предоставляются средства на исполнение расходных обязательств, в том 
числе в части реализации национальных проектов. В целях оперативного 
распределения дополнительно поступивших целевых средств муниципаль
ным образованиям для проведения конкурентных процедур на заключение 
муниципальных контрактов предлагается внести изменения в Закон Иркут
ской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений до
ходов в местные бюджеты», дополнив новым случаем для внесения измене
ния в распределение субсидий между муниципальными образованиями. До
клад окончен, благодарю за внимание. Прошу депутатов поддержать ука
занный законопроект. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:30. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Екатерине Анатольевне. Вопросов нет. Спа
сибо, Екатерина Анатольевна. Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию про
фильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна - председатель комитета 
по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
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СОДОКЛАД: Время: 10:37:40. Речь 0 мин 28 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/28)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/29)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, указанный проект закона на заседании комитета 
рассмотрен, получены все положительные заключения. Комитет принял 
следующее решение: рекомендовать сессии принять указанный проект в 
первом чтении, после проведения лингвистической экспертизы в оконча
тельном без продолжения работы во втором и последующих чтениях. Про
сим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:08. Речь 0 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, голосуем: принять проект закона в первом чте
нии и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании после 
проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:38:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:18. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем: 
принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

Время: 10:38:36
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За — 40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:36. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
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6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-721 «ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО 
ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:54. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области "О внесении измене
ний...

Прошу прощения. Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области 
«Об Уполномоченном по правам человека в Иркутской области» (законода
тельная инициатива Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти), 2-е чтение. Пожалуйста, докладывает Перетолчин Виталий Влади
мирович - председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Прошу Вас, Виталий 
Владимирович, на трибуну.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:39:20. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закону поступили поправки от Упол
номоченного по правам человека и прокуратуры Иркутской области. По
правки носят юридико-технический характер, а также направлены на при
ведение законопроекта в соответствие с федеральным законодательством. 
Вместе с тем проект закона требует дальнейшей корректировки. С учетом 
изложенного комитет рекомендует: принять проект закона во 2-м чтении с 
учетом таблицы одобренных поправок и продолжить работу над ним в 3-м 
чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:56. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Голосуем: принять 
таблицу одобренных поправок.

РЕШИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА- Время: 10:40:02
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.6/30) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:02. Речь 0 мин 23 сек

Присаживайтесь, Виталий Владимирович. А, у Вас следующий во
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прос, да-да. Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния в третьем чтении. Голосуем.

ПОСТ АНО- Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу над ним с
ВИЛИ: учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения в тре

тьем чтении

ГОЛОСОВА- Время: 10:40:26
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.6/31) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:26. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 10 марта.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-789 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ГОСУДАРСТВЕН
НОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:45. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 7. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах государственной 
гражданской службы Иркутской области», 2-е чтение. Прошу, Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:40:54. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту закона попра
вок не поступило. Решение комитета: принять проект закона во 2-м (окон
чательном) чтении и направить Губернатору Иркутской области Кобзеву 
Игорю Ивановичу для обнародования. Прошу поддержать решение комите
та.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:10. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. По
правки не поступили. Голосуем: принять Закон и направить Губернатору 
Иркутской области для обнародования.
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ПОСТАНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо- 
ВИЛИ: вания

ГОЛОСОВА- Время: 10:41:22
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.7/32) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:23. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-808 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:40. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива 
депутата Законодательного Собрания Перетолчина Виталия Владимирови
ча). Пожалуйста, Виталий Владимирович, Вам слово.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:49. Речь 1 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, проектом закона вносятся изменения в ряд об
ластных законов в целях совершенствования прохождения государственной 
гражданской службы в аппарате Законодательного Собрания. Таким обра
зом, предлагается в целях оптимизации осуществления председателем Зако
нодательного Собрания полномочий представителя нанимателя в отноше
нии работников аппарата предусмотреть возможность передачи отдельных 
полномочий представителя нанимателя руководителю аппарата. Для этих 
целей проектом закона уточняются полномочия представителя нанимателя в 
отношении государственных служащих работников аппарата и помощников 
депутатов. Для реализации данной цели проект закона предусматривает 
возможность издания правовых актов руководителя аппарата. Необходимые 
изменения также предложены в Закон области "О правовых актах Иркут
ской области и правотворческой деятельности в Иркутской области". Пред
ставленный проект закона на заседании комитета рассмотрен, получены не
обходимые заключения. Рекомендуем принять его в 1-м чтении и продол
жить работу сегодня в перерыве заседания сессии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:49. Речь 0 мин 5 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/33)

ВЫСТУПИЛИ:

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Пожалуйста, Ан
тон Васильевич. Романов Антон Васильевич, Ваш вопрос.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:42:55. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемый Виталий Владимирович, вот у меня есть поправка к дан
ному законопроекту. Может быть, имеет смысл рассмотреть эту поправку в 
рабочем порядке, а не в перерыве, потому что там придется обсуждать до
статочно много нюансов и тонкостей, то есть она требует, в обгцем-то, рабо
ты, поправка. Если мы хотим к этому делу подойти неформально, а по су
ществу, может быть, имеет смысл проголосовать за то, чтобы продолжить 
просто работу не в перерыве, а просто продолжить работу?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Антон Васильевич, я единолично изменить решение комитета не могу.

РОМАНОВ А.В.
Я понимаю.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:43:31. Речь 0 мин 5 сек

Оно у нас принято. Нам в любом случае с вами необходимо собрать
ся и решить, как мы дальше будем продолжать работать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:36. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. Го- 
лосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:43:52
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  5. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:52. Речь 1 мин 4 сек



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/34)

От кого выступления не было? Не было кнопок! (Пауза). Антон Ва
сильевич, у Вас есть... У Вас есть способ выражения своего желания путем 
нажатия кнопок. Для этого не обязательно, как и во всех остальных 990 дру
гих случаях, объявление председательствующего. Поэтому голосование по 
этому вопросу прошло. Вы сможете выступить, когда мы вернемся к этому 
законопроекту во 2-м чтении. Вы можете поставить вопрос по ведению, и я 
его поставлю на голосование. Сформулируйте, пожалуйста, Ваше желание.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:44:56. Речь 1 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, мы, вообще, сначала задаем вопросы докладчи
ку, потом докладчик освобождает место на трибуне и, пожалуйста, желаю
щие могут выступить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У докладчика следующие 10 вопросов еще.

РОМАНОВ А.В.
Да. Можно я закончу? Поэтому я предлагаю выслушать прения по 

этому законопроекту, потому что у меня есть поправки к этому законопро
екту, так, и принять соответствующее решение по голосованию. Я прошу 
этот вопрос поставить на голосование и переголосовать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сформулируйте, как нужно поставить на голосование вопрос. 

РОМАНОВ А.В.
Отменить голосование по этому вопросу и поставить... И дать воз

можность выступить в прениях.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ставлю предложение Антона Васильевича на голосование. Антон 

Васильевич, но про поправку Вы свою сказали, но тем не менее ставлю во
прос депутата Романова на голосование: отменить, если это вообще воз
можно...

РОМАНОВ А.В.
Мы неоднократно это делали, допустим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ставлю на голосование пожелание Антона Васильевича Романова. 

Зачем мы будем пикироваться по техническому вопросу?

Принять решение по ведению 
Время: 10:46:06
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  14. Против -  23. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
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Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:06. Речь 0 мин 23 сек

Решение не принято. Переходим... Антон Васильевич, напоминаю, 
что будет второе чтение этого закона, и мы обязательно... Я персонально 
спрошу у Вас желание выступить.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-793 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ I 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В СФЕРЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ КОР 
РУПЦИИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:29. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 9. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области в сфере противодействия кор
рупции» (законодательная инициатива прокурора Иркутской области), 2-е 
чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель 
комитета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:46:46. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили поправки, которые 
рассмотрены и одобрены на заседании комитета. Рекомендуем принять про
ект закона во втором (окончательном) чтении с учетом таблицы одобренных 
поправок и направить Губернатору Иркутской области для обнародования. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:06. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Выступления. Во
просов, выступающих нет. Голосуем: принять таблицу одобренных попра
вок.

РЕШИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/35)

Время: 10:47:15
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:15. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования. Голосуем.

ПОСТАНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо- 
ВИЛИ: вания

ГОЛОСОВА- Время: 10:47:33
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.9/36) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:33. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-794 «О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВ
ШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОТДЕЛЬНЫХ 
ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ («О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИ
МИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:46. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 10. Проект закона Иркутской области «О признании утра
тившими силу отдельных законов Иркутской области, отдельных положе
ний законов Иркутской области и о внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (законодательная инициатива прокурора Иркутской 
области), 2-е чтение. Пожалуйста, Виталий Владимирович, Вам слово.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:48:01. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту закона посту
пили поправки. Одной из поправок скорректирован заголовок законопроек
та, другие поправки направлены на приведение областного законодатель
ства в соответствие с федеральным в связи с упразднением Уставных судов 
субъектов Российской Федерации. По итогам рассмотрения поправок сфор
мирована таблица одобренных поправок. Решение комитета: рекомендовать 
принять проект закона во втором (окончательном) чтении с учетом таблицы
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одобренных поправок и направить Губернатору Иркутской области для об
народования.

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/37)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/38)

ВЫСТУПИЛИ:

11. ПРОЕКТ 
СЧЕТНОЙ

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:34. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Выступления. Го
лосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 10:48:39
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:39. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

Время: 10:48:57
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:57. Речь 0 мин 27 сек

Виталий Владимирович, Вы и так смущаете депутатов, они путают
ся. Уходите уже с трибуны. (Смех в зале). Спасибо, Виталий Владимирович. 

Решение принято.

ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОНТРОЛЬНО 
ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2020 ГОДУ»

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:25. Речь 0 мин 21 сек

Переходим к вопросу №11. Проект постановления «Об отчете о дея-
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тельности Контрольно-счетной палаты Иркутской области за 2020 год». 
Пожалуйста, слово предоставляется Морохоевой Ирине Петровне - предсе
дателю Контрольно-счетной палаты Иркутской области. Прошу вас, Ирина 
Петровна, на трибуну.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 10:49:46. Речь 18 мин 19 сек

Уважаемые депутаты, Контрольно-счетная палата в соответствии с 
Законом Иркутской области, а также Федеральным законом № 6-ФЗ еже
годно представляет отчет о деятельности палаты за предыдущий год. Мы 
прошли с отчетом все комитеты и комиссии и сегодня представляем свод
ную информацию депутатам, сессии Законодательного Собрания в целом.

Деятельность Контрольно-счетной палаты в прошлом году, она шла 
в соответствии с планом деятельности. По плану деятельности мы провели в 
основном все контрольные и экспертно-аналитические мероприятия. В свя
зи с объективными причинами, которые были связаны с тем, что Счетная 
палата должна участвовать в одном масштабном мероприятии по проверке 
средств по наводнению, это мероприятие было сначала перенесено Счетной 
палатой с мая по сентябрь, а потом уже было перенесено на этот год. Пока 
дата проведения в этом году, она открытая, поэтому мы ожидаем, скажем, 
это мероприятие в текущем году. А в целом все мероприятия - они были 
проведены. Контрольно-счетная палата провела в целом 18 контрольных 
мероприятий, 31 экспертно-аналитическое мероприятие. Мы подготовили 
77 экспертиз на проекты нормативно-правовых актов Иркутской области. 
Все документы мы направили в Законодательное Собрание и Губернатору. 
В целом у нас отмечен... мы считаем количество объектов проверки, этот 
показатель составляет 194.

Всего было выявлено нарушений по итогам наших мероприятий в 
количестве 6,5 млрд рублей. Мы эту сумму делим пополам, у нас идет учет 
в соответствии с классификатором нарушений. По классификатору наруше
ний сумма составила 5848 и 706 млн - это средства, которые были оценены 
как неэффективные средства областного бюджета, они оценивались в соот
ветствии с 34 статьей Бюджетного кодекса. В целом Счетная палата, прово
дя или оценивая использование бюджетных средств нашими бюджетополу
чателями, она эту оценку проводит в соответствии с определенной методи
кой. Эта методика предложена Счетной палатой Российской Федерации, это 
так называемый классификатор нарушений, он ведет учет по нескольким 
направлениям. У нас большая часть нарушений связана с именно наруше
ниями бюджетного законодательства, Бюджетного кодекса. Из 5 млрд 848 
млн рублей 5 млрд 541 млн связан с нарушениями отдельных положений 
бюджетного законодательства, это большая часть нарушений. Также у нас 
отмечены нарушения по несоблюдению отдельных пунктов 223-го Феде
рального закона и 44-го Федерального закона. У нас идет фиксация как в 
количественном, скажем, отношении, так и в стоимостном отношении. Все
го нарушений, которые мы установили по бюджетному законодательству, 
составляет 1276 нарушений.

В целом, если оценивать основные наши контрольные мероприятия, 
то здесь в прошлом году следует выделить контроль в сфере здравоохране
ния. У нас в целом расходы областного бюджета по прошлому году были 
увеличены на 7,7 процента, примерно вот в таком соотношении. Вместе с
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тем расходы в области здравоохранения, это было связано с объективными 
причинами, они были увеличены практически на 50 процентов - 49 процен
тов. Здесь основные контрольные мероприятия, которые прошли в здраво
охранении, они связаны с несколькими контрольными мероприятиями.

Первое контрольное мероприятие - это средства, которые направле
ны на оплату стимулирующих выплат работникам здравоохранения, кото
рые связаны с новой коронавирусной инфекцией, и этим работникам была 
установлена соответствующая выплата. Эти выплаты, я напомню, они были 
представлены федеральным бюджетом, и мы в этом отношении, проверяя 
эти средства, выявили нарушения по отдельным нашим больницам, это по 
скорой помощи, по инфекционной больнице и по отдельным нашим лечеб
ным учреждениям. Документы подробно рассматривались на контрольной 
комиссии.

Также в рамках здравоохранения мы проверили несколько регио
нальных проектов, в первую очередь это региональный проект «Детское 
здравоохранение». И здесь, надо сказать, что благодаря этому регионально
му проекту - отдельным учреждениям, которые занимаются детским здоро
вьем, были предоставлены высококачественное оборудование, высокотех
ническое оборудование. Здесь были отмечены нарушения в отдельных слу
чаях по использованию этого оборудования не тем, скажем, лицам, вот тоже 
отфиксировали такое нарушение. И также были нарушения связаны с недо
статочно эффективным использованием его и учетом, скажем, бухгалтер
ским учетом, который был связан с несвоевременным учетом, отражением в 
бухгалтерской дисциплине.

Кроме того, мы проверили в рамках здравоохранения (два у нас было 
больших контрольных мероприятия) региональные проекты, которые связа
ны со строительством ФАПов. По ФАПам, значит, у нас основное наруше
ние, которое было связано, оно и было отмечено в отчете, это факт того, что 
мы закупали модульное оборудование, и это модульное оборудование в 
проверяемом периоде, этот период был уже истекший, более 11 месяцев это 
оборудование, оно не было использовано. Это вот, скажем, в рамках здраво
охранения. Также в рамках здравоохранения мы проверяли ФАПы по про
грамме «Сельское хозяйство».

Кроме того, как приоритетное направление можно отметить, это во
просы незавершенного строительства, это мероприятие также шло совмест
но со Счетной палатой Российской Федерации. Мы долгое время проводили 
мониторинг, затем мы провели контрольное мероприятие. В целом, если ре
зюмировать это контрольное мероприятие, мы сказали, что у нас на бюд
жетные инвестиции было направлено двадцать почти шесть млрд рублей, из 
них 23 млрд рублей - это строящиеся объекты, т.е. они относятся к объектам 
незавершенного строительства. Вместе с тем мы отметили несколько мо
ментов, которые связаны с тем, что объекты на объем миллиард двести, они 
у нас строятся долгое время, это более 5 лет, это 17 объектов. И также мы 
отметили, также примерно в этой же сумме один миллиард, чуть больше 
одного миллиарда двести, это 71 объект, которые по разным причинам были 
законсервированы, и строительство по этим объектам было приостановлено. 
В целом, говоря об этой составляющей, это, безусловно, указывает на факты 
неэффективного использования бюджетных средств, потому что деньги 
вложены, соответствующая проектно-сметная документация была подго
товлена, но деньги не достигают той цели, которая предполагалась.

По незавершенному строительству - это очень длящееся мероприя
тие, оно выложено на сайте Счетной палаты, есть специальный мониторинг,
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который в ежедневном режиме с участием всех участников этого процесса, 
в том числе всех муниципальных образований Иркутской области, потому 
что ресурс позволяет это делать, идет фиксация, фотофиксация, финансовая 
отчетность по всем объектам по всей стране, и в том числе по Иркутской 
области. В принципе, можно зайти на соответствующий ресурс и ознако
миться с состоянием на сегодняшний день незавершенного строительства.

Я хочу сказать, что из организационных вопросов у нас тоже есть... 
два было замечания. Мы с одним замечанием справились, т.е. у нас должен 
быть создан отдельный орган, который занимается вопросами незавершен
ного строительства. В течение прошлого года мы выходили на Правитель
ство, и у нас состоялось потом итоговое летом совещание под председатель
ством Константина Борисовича, и был определен орган, который будет за
ниматься вопросами незавершенного строительства, - это проектный офис. 
Т.е. этот проектный офис, который создан в рамках контроля по нацпроек
там, и ему дали дополнительную нагрузку, теперь они занимаются вопроса
ми также незавершенного строительства. И у нас остался еще один вопрос - 
вопрос по инвентаризации в целом объектов незавершенного строительства. 
Сегодня этот процесс идет в работе, эта проблема, она обозначена, и по 
этому вопросу мы также будем, намерены и в этом году проводить монито
ринг и докладывать депутатам Законодательного Собрания.

Отмечу еще одно мероприятие, которое связано с большими, мас
штабными мероприятиями совместно со Счетной палатой, - это авиапере
возки и содержание автомобильных дорог. По авиаперевозкам. Мы здесь, 
наше аудиторское направление отметило, что в Иркутской области в норма
тивно-правовой базе отсутствует соответствующее правильное нормативно
правовое регулирование, и у нас было отмечено небольшое замечание, ко
торое мы и высказывали в прошлые годы, - это авиационная связь в Нижне- 
удинский район.

Что касается автомобильных дорог. Мы проверяли с большой груп
пой со Счетной палатой Российской Федерации, и наша группа подключа
лась в части региональных дорог, Счетная палата проверяла федеральные 
дороги. Какой сделан вывод. У нас в Иркутской области по федеральным 
трассам из 6 субъектов, которые проверяли, отмечен самый высокий уро
вень ДТП. По автомобильным дорогам регионального значения также отме
чено несколько замечаний, я позволю их озвучить.

Во-первых, одно замечание касается деятельности нашей Дорожной 
службы. Было отмечено, что Дорожная служба заключила контракты более 
5 млрд рублей в проверяемом периоде с единственным поставщиком. В це
лом также у нас на федеральном уровне проводится анализ по торгам, и по 
торгам ведется такой учет: выявляется соответствующий индекс того, 
сколько субъект соглашается на конкурсные торги из своего состава. И у 
нас, получается, Иркутская область входит в 5 территорий субъектов Рос
сийской Федерации, в которых государственные средства и муниципальные 
средства предоставляются в основном, ну, безусловно, это с учетом законо
дательства, именно местным нашим структурам, которые выходят на кон
курсы и, скажем, выигрывают. Здесь делается два вывода: во-первых, ну, 
это может быть и хорошо - поддерживать своих, скажем, местных произво
дителей товаров, работ и услуг, а второй вывод делается такой, что почему 
мы, если участвуют другие, скажем, более крупные структуры, мы, ска
жем,... они не выигрывают в нашем субъекте. Вот здесь тоже вот такое ка
кое-то двоякое замечание имеется, и мы его тоже ведем постоянно и докла
дываем Законодательному Собранию.
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В рамках автомобильных перевозок я бы еще отметила два других 
замечания, которые связаны с паромными перевозками. Они у нас идут, 
скажем, за счет бюджета, а Счетная палата считает, что это расходы должны 
быть иные.

Ну и, скажем, есть и другие важные мероприятия, которые мы про
водили в прошлом году. Это вопросы в сфере ЖКХ, мы также докладывали 
депутатам Законодательного Собрания по «Чистой воде», по выпадающим 
доходам. Также в части... программа «Охрана окружающей среды», мы 
проводили большое мероприятие по гидротехническим сооружениям и бук
вально на прошлой неделе докладывали на контрольной комиссии. Ну, это, 
скажем, вот такой большой блок, который мы постарались провести в про
шлом году. Была часть экспертно-аналитической деятельности, она связана 
с мониторингами, с экспертизой нашего бюджетного процесса.

Из ключевых я отмечу то, что... если в 19-м году мы говорили, что 
государственные программы, которые составляют 99 процентов расходов 
нашего бюджета, они были не исполнены по 19-му году, я просто напомню 
вам, на объем 9,5 млрд рублей, то по 20-му году эта сумма снизилась, она 
составила 7 млрд рублей. И по-прежнему мы отмечаем, что Минстрой - это 
основной у нас ГРБС, который, ну, скажем, постоянный, и в 19-м году, и в 
20-м году он отмечен именно, скажем, распорядителем бюджетных средств, 
которые оставляют большие средства неиспользованными, их объем соста
вил 5 млрд рублей. Ну, и также министерство природных ресурсов, это по
рядка 1 млрд рублей, ну а остальной миллиард - это, получается, небольшие 
суммы.

Также мы проводили мониторинг национальных проектов, и по 
национальным проектам у нас по сравнению с предыдущим годом, имеется 
в виду с 19-м годом, ситуация немножко улучшилась, у нас сумма неис
пользованных средств, которые возвращаются в федеральный бюджет, она 
снизилась.

Также мы проводим ряд других мониторингов, много работаем с му
ниципальными образованиями. В целом стараемся поддержать наше сооб
щество, которое в части контрольной деятельности создано в рамках дей
ствующего законодательства в виде контрольно-счетных органов. Я просто 
еще раз хочу сказать, что у нас во всех муниципальных образованиях второ
го уровня созданы контрольно-счетные органы, и мы добиваемся того, что
бы эти контрольно-счетные органы имели статус юридического лица. В 
прошлом году мы с 6 спустились до 4, у нас теперь 4 только муниципаль
ных образования, т.е. представительные органы муниципальных образова
ний, они не приняли такое решение. Это у нас Нукутский район, Осинский 
район, Слюдянский район и Усольский район, они не принимают такое ре
шение. В прошлом году у нас было принято решение в Братском районе и в 
Осинском районе, я Осинский неправильно назвала, они поменяли свое 
название, ой, приняли такое решение.

Также Контрольно-счетная палата, наверное, должна сказать боль
шое спасибо депутатам за то, что в прошлом году мы уточнили наше регио
нальное законодательство в части Контрольно-счетной палаты, уточнили 
наши полномочия, ввели отдельные статьи, нормы, которые способствуют 
эффективной работе Контрольно-счетной палаты. Ну, скажем, это наше 
мнение, не ваше. И также у нас была увеличена штатная численность Кон
трольно-счетной палаты, но я здесь хочу сказать, что... я просто напомню, 
что у нас было 43 единицы, нам добавили 17, это 15 ГГСов и две единицы 
госдолжности, но в прошлом году у нас не были выделены бюджетные ас
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сигнования на это расходное обязательство, оно учтено в этом году, с 64 
нам добавили до 93 млн. И в этом году мы, безусловно, должны решить в 
том числе и кадровый вопрос, и вы, наверное, с нас будете спрашивать, что
бы мы больше проводили контрольных и экспертно-аналитических меро
приятий. Если вот коротко, у меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:06. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, вопросы к Ирине Петровне. 
Вопрос депутата Романова. Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:08:10. Речь 3 мин 9 сек

Уважаемая Ирина Петровна, я Вам задавал этот вопрос на комитете, 
хочу задать на сессии, для того чтобы это прозвучало ответом для всего 
населения Иркутской области. Как Вы знаете, в мае 20 года по заявлению 
ФГУ "Заповедное Прибайкалье" в единый государственный реестр недви
жимости на кадастровом учете внесены... на кадастровом учете внесены 
сведения о распоряжении вышеуказанной организации 524806 гектаров зе
мель, включающих земли лесного фонда, сельскохозяйственного назначе
ния и земель поселений. Однако Постановлением Совета Министров 
РСФСР от 13 февраля 86 года при создании Прибайкальского государствен
ного природного национального парка в Иркутской области, правопреемни
ком которого является ФГУ "Заповедное Прибайкалье", ему предоставлено 
в распоряжение 170000 гектаров земель в границах лесоохотничьего хозяй
ства "Байкал", 136000 гектар земель государственного лесного фонда, что 
составляет в сумме 306000 гектаров. В том же документе сказано, что в со
став национального парка включены 112000 гектар земель сельскохозяй
ственных предприятий Госагропрома, но без изъятия их из хозяйственного 
ведения. Таким образом, при внесении сведений в Единый государственный 
реестр недвижимости о кадастровом учете из собственности муниципаль
ных образований Иркутской области, из земель Иркутской области произ
ведено незаконное изъятие более 218000 гектар земель. По словам министра 
природных ресурсов Иркутской области Светланы Михайловны Трофимо
вой Иркутская область не давала согласие на передачу этих земель в нац- 
парк.

Передача земель Иркутской области нацпарку противоречит жизнен
но важным интересам Иркутской области, ее населению и приведет к сле
дующим негативным последствиям: изъятию земель из областной казны, 
выпадающим доходам областного бюджета, сумма которых может состав
лять до 1 миллиарда рублей в год, существенному ограничению прав муни
ципалитетов, введению дискриминационного режима хозяйственной дея
тельности и проживания для жителей особо охраняемой Байкальской при
родной территории (фактически речь идет о создании резервации для мест
ного населения в границах этих поселений), а также снижению доступности 
особо охраняемой Байкальской природной территории для оздоровления 
населения Иркутской области. Кроме того, "Заповедное Прибайкалье" пла
нирует передать часть территорий Национального парка в концессию част
ным компаниям. При этом возникает угроза последующего фактического 
отчуждения земель в пользу частных инвесторов, в том числе иностранных.
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Вопрос к Вам. Это произошло уже почти год назад. Вы говорили о 
хорошей, то есть о большой проделанной работе. Как вообще этот акт мог 
проскользнуть мимо вас, мимо Контрольно-счетной палаты? То есть к вам 
не обращались, вы не давали никакого заключения? И намерены ли вы как- 
то исправить эту ситуацию и защищать интересы Иркутской области? То 
есть ну надо проверять этот нормативный акт и последствия его. Ответьте, 
пожалуйста, на этот вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:19. Речь 0 мин 12 сек

Антон Васильевич, вопрос очень важный и актуальный. А к какому 
пункту повестки дня он относится? (Не слышно). Понял. Ирина Петровна, 
за 2020 год это было контрольным мероприятием Контрольно-счетной па
латы?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:11:31. Речь 1 мин 3 сек

Мы проверяли контрольное мероприятие, оно переходило на 21 год. 
Итоговый документ по использованию (это частично я хочу ответить)... Ча
стично вопрос рассматривался по использованию земельных участков, ко
торые имеются вообще в целом в распоряжении Иркутской области. Мы 
этот вопрос смотрели в целом. Отчасти делали запросы отдельным, скажем, 
по отдельным муниципальным образованиям делали запросы. Это у нас был 
у нас Бодайбинский район, Слюдянский район, Ольхонский район. Здесь 
есть просто информация, скажем, ответ на наш вопрос, который мы задава
ли. То, что Вы задаете чуть шире, мы готовы либо по итогам контроля за 
вот этим большим контрольным мероприятием, мы его передали, кстати, в 
Законодательное Собрание вот на этой неделе, по-моему, если я не ошиба
юсь, или, может быть, даже в пятницу, мы готовы этот Ваш вопрос еще раз 
посмотреть в рамках мониторинга.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:34. Речь 0 мин 12 сек

Антон Васильевич, и Вам встречный вопрос тоже. Вы же член коми
тета, все комитеты собирали предложения для включения в план работы 
КСП. Вот депутат Романов подавал в установленном порядке такое предло
жение для включения в план работы КСП?

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:12:46. Речь 0 мин 11 сек

(Непонятно)

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
На любой год.

РОМАНОВ А.В.
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Я такого предложения не подавал, потому что мне стало об этом из
вестно только в октябре 20 года.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:57. Речь 0 мин 1 сек

Все, спасибо, спасибо, все, вопрос... Ответ принят, спасибо. Пожа
луйста, вопрос Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:12:58. Речь 1 мин 50 сек

Так, уважаемые коллеги, уважаемые присутствующие, я по вопросу, 
который сейчас буду задавать, предложений не подавал, но проблема опре
деленная есть. Проблема заключается в чем? У меня вопрос по Чунском 
району, там в поселке Веселый осуществляется проект по строительству 
моста. Это, так можно сказать, второй сезон. Первый сезон закончился тем, 
что там были горы, сотни тысяч... сотни тонн пришедшего в негодность це
мента, груды металла и отсутствие моста и нанесенный финансовый ущерб. 
Ну, я сразу скажу, что нельзя это списать на наводнение, потому что преж
ний подрядчик завершил проведение работ за год до наводнения. И вот сей
час начинается второй, так скажем, этап. По-прежнему какие-то меры, дей
ствия принимались или нет? Потому что по моим сведениям там ущерб по
рядка 50 миллионов.

Ну и в этом отношении еще второй, так скажем, подвопрос: 50 мил
лионов для Иркутской области - это значимая сумма или это можно просто 
пройти мимо, не обращая внимания?

Ну и будут ли какие-то в будущем контрольные мероприятия, чтобы 
по этому вопросу у нас была соответствующая информация?

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:14:48. Речь 0 мин 46 сек

Значит, по последствию наводнения я в начале сказала, что у нас во
прос открытый, и оно тоже будет масштабное - это мероприятие, мы будем 
это проверять. Что касается... Бренюк, (Непонятно, говорит с места, без 
микрофона).

Хорошо, хорошо, я поняла. У нас, значит, есть соответствующий мо
ниторинг, который... я вот в рамках текущей деятельности хочу сказать. Мы 
обязательно обратим на это внимание, и, скажем, изложим нашу позицию в 
наших документах в последующем. Мы такой мониторинг готовим еже
квартально, также мы его направляем открыто в адрес Еубернатора и Зако
нодательного Собрания.

А что касается 50 миллионов, - это, конечно... И мы за рубль борем
ся. Считаю, что да.Это деньги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:33. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, вопрос депутата Крывовязо-
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го. Пожалуйста.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:15:38. Речь 0 мин 35 сек

Добрый день, вопрос касаемый начисления стимулирующих выплат 
в системе здравоохранения. Вами было сказано, что были определены, вы
явлены нарушения в некоторых лечебных учреждениях. Вопрос следующе
го характера. Скажите, пожалуйста, нарушения были связаны с невыполне
нием тех основных критериев, утвержденных Положением по начислению 
стимулирующих выплат внутри лечебных учреждений? Или же есть кон
кретные замечания к утвержденному Положению о начислении стимулиру
ющих выплат министерством здравоохранения Иркутской области? Спаси
бо.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:16:12. Речь 0 мин 29 сек

Большое спасибо за вопрос. Здесь был выявлен блок вопросов. Во- 
первых, это и было нормативно-правовое регулирование недостаточным. 
Это очень подробно тоже описано в нашем акте, а также были отмечены 
факты или выявлены факты, когда нарушали установленный порядок и раз
мер, скажем... было несоблюдение, да.

КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:16:42. Речь 0 мин 17 сек

... акты. Если вы имеете в виду именно со стороны министерства 
здравоохранения, есть вопросы к ним, потому что изначально вопрос этот 
насущный для лечебных учреждений, разрабатывает минздрав Иркутской 
области основные критерии по начислению стимулирующих выплат.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:16:59. Речь 1 мин 11 сек

Здесь... Я поняла. Здесь просто любой рубль, когда он, скажем, 
направляется, он все равно оценивается с точки зрения соблюдения пунктов 
как регионального, так и федерального законодательства, и также есть соот
ветствующие документы, которые должны быть подготовлены внутри 
больниц. У нас отмечены нарушения всех уровней, мы это отмечали и внут
ри больниц тоже, и также, скажем, на уровне министерства. Вообще, в це
лом аудитор, скажем, делая вывод, вот, скажем, на коллегии, она говорила о 
том, что вот эти выплаты, они были все равно, скажем, сопряжены с тем, 
что и даже на федеральном уровне отдельные моменты были недостаточ
ными, и они потом уже, после того как были направлены в субъекты, ну, 
Президент объявил, деньги ушли, на самом деле какой-то период получился 
такой, что догоняли и распространяли задним числом действие вот этих до
кументов. И мы это тоже, эти факты по отдельным пунктам также отмечали 
в нашем документе.
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КРЫВОВЯЗЫЙ И.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:18:10. Речь 0 мин 6 сек

...министерство здравоохранения должно понимать Иркутской обла
сти, чтобы не крайним оставалось только лечебное учреждение. Зачастую у 
нас так бывает. Спасибо.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:18:16. Речь 0 мин 25 сек

Нет, нет. Мы также, потому что это было контрольное мероприятие 
со Счетной палатой. И мы в Счетную палату писали: вы обратите внимание, 
что на федеральном уровне, вы... Потому что у нас очень часто... И по мин- 
природе мы говорим, и по лесу, и по гидротехническим сооружениям. По
тому что здесь иногда не только субъекты, извините, виноваты. А мы такие 
факты все равно пишем и обозначаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:42. Речь 4 мин 10 сек

Спасибо, Ирина Петровна. Пожалуйста, еще вопросы к Ирине Пет
ровне.

Уважаемые коллеги, позвольте поблагодарить Ирину Петровну, в ее 
лице аудиторов и весь личный состав Контрольно-счетной палаты за кон
структивное взаимодействие с депутатским корпусом. Это наш основной 
смысловой рабочий орган, так скажем, внешний контрольный орган при За
конодательном Собрании. Спасибо большое, Ирина Петровна. А наши об
щие пожелания мы вам формулируем в виде предложений в план, как вы 
видели на слайдах, уважаемые депутаты, более 101 предложения о включе
нии в проверки было, поступило именно от нас, от депутатского корпуса, и 
поэтому, может быть, не на все вопросы сегодня Ирина Петровна ответила 
по содержанию, потому что речь идет о конкретном мероприятии, в смысле 
о конкретном годе, о конкретных мероприятиях, совершенных в этот год. 
Ну, а от нас, Ирина Петровна, наверное, такое обобщенное пожелание по 3 
направлениям актуализироваться.

Первое. Это, конечно, последствия паводков. Надо смотреть, как ис
пользовались и федеральные, и областные деньги на восстановление.

Второе. Это, конечно, ковидные расходы бюджета, чтобы так не по
лучилось, да, кому война, а кому мать родная, это нужно все тоже тщатель
но с последствиями посмотреть.

И третье. Это, конечно, нацпроекты. И в реализации нацпроектов от
дельный акцент просим обратить вас на именно достижение изменения ка
чественных показателей и приближения к национальным целям. То, о чем 
на совете спросила Ирина Александровна Синцова, на совете по нацпроек
там, потому что то, что будут успешно освоены бюджетные деньги на реа
лизацию нацпроектов сомнений нет вообще, а насколько это приблизит к 
выполнению национальных целей, и приблизят ли эти мероприятия к до
стижению по улучшению уровня жизни наших жителей Иркутской области. 
Сегодня спортом занимаются 38 % жителей, к 30 году мы должны довести 
до 70 %. И вот те мероприятия, которые совершались в этом году, в про
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шлом году, насколько они приблизили, на сколько процентов изменились 
эти качественные показатели вовлеченности жителей нашей области в заня
тия спортом. Какую эффективность и результативность принес спорт, реги
ональный проект "Спорт - норма жизни", то есть именно просим Вас обра
тить внимание на результативность, а не только на целевое использование. 
Понятно, что все будет введено в "Электронный парламент", будет бюджет
ная роспись, все будет с точки зрения бюджетного законодательства комар 
носа не подточит. Вопрос о результативности.

МОРОХОЕВА И.П.
"Электронный бюджет", Вы сказали "Электронный парламент".

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, "Электронный бюджет". Извините, Ирина, Петровна. Все будет 

аккуратно внесено в "Электронный бюджет", все понятно, но насколько эти 
мероприятия приведут к реальным улучшениям жизни. То же самое и 
укрепление общественного здоровья, то же самое строительство ФАПов. 
Если ФАПы строятся, но они не укомплектованы, так что меняется для жи
телей нашей области? В этом и есть проектный подход к реализации нацио
нальных проектов, чтобы не только сосредоточиться на одном строитель
стве. И мы рассчитываем, что Контрольно-счетная палата позволит нам, де
путатскому корпусу, мониторить именно эффективность достижения целей 
национальных проектов.

Пожалуйста, профильный комитет, профильная комиссия: Сагдеев 
Тимур Ринатович - председатель комиссии по контрольной деятельности.

Присаживайтесь, Ирина Петровна.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:22:51. Речь 1 мин 33 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые колле
ги, отчет о деятельности Контрольно-счетной палаты Иркутской области за 
20 год представлен в Законодательное Собрание в соответствии со статьей 
11 Закона Иркутской области от 7 июля 11 года 55-03 "О Контрольно
счетной палате" в установленные сроки. В рамках предварительного теку
щего и последующего контроля Контрольно-счетной палатой Иркутской 
области в течение отчетного периода проведен комплекс контрольных и 
экспертно-аналитических мероприятий.

Одним из приоритетных направлений деятельности Контрольно
счетной палаты в 20 году являлось осуществление контроля за реализацией 
национальных проектов на территории Иркутской области, исполнением 
Указов Президента Российской Федерации. В ходе контрольных мероприя
тий проведено, проверено использование бюджетных средств, направляе
мых на поддержку здравоохранения, жилищно-коммунального хозяйства, 
охраны окружающей среды, на сокращение количества объектов завершен
ного строительства и другие. Мы с вами все хорошо знаем, ценим работу 
нашей Контрольно-счетной палаты, поэтому я не буду останавливаться на 
цифрах, они уже все указаны в отчете и прозвучали. Отмечу, что отчет рас
смотрен на заседаниях всех постоянных комиссий и комитетов Законода
тельного Собрания. Согласно принятым решениям отчет Контрольно
счетной палаты за 2020 год рекомендовано принять к сведению.

На основании вышеизложенного и в соответствии со статьей 95 Ре-
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гламента Законодательного Собрания Иркутской области отчет о деятель
ности Контрольно-счетной палаты за 2020 год рекомендуется принять к 
сведению. Спасибо.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/39)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:25. Речь 0 мин 4 сек 

Спасибо, Тимур Ринатович. Голосуем за принятие постановления. 

Принять постановление 

Время: 11:24:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:28. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-796 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

РЕШИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:58. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области», 2-е чтение.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Уважаемые коллеги, в установленный срок поступила одна поправка, 

уточняющая порядок вступления в силу проекта закона. Поправка рассмот
рена и одобрена. Рекомендуем принять проект закона с учетом таблицы 
одобренных поправок во втором (окончательном) чтении и направить Гу
бернатору Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы? Выступления? Голосуем: принять таблицу одобренных 

поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/40)

Время: 11:25:21
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:34. Речь 0 мин 5 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро ДО
ВИЛИ: вания

ГОЛОСОВА- Время: 11:25:38
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п. 13/41) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:38. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-812 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:55. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 14. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициати
ва Избирательной комиссии Иркутской области). Докладывает Дмитриев 
Илья Владимирович - председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области. Пожалуйста, Илья Владимирович.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 11:26:15. Речь 3 мин 54 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, уважаемые присутствующие. Избирательная комиссия Иркутской об
ласти в порядке реализации законодательной инициативы вносит на рас
смотрение Законодательного Собрания Иркутской области проект закона 
«О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Необхо
димость принятия данного закона обусловлена тем, что 23 мая 2020 года 
были приняты в Федеральный закон № 153 и 154, а также 31 июля был при
нят Федеральный Закон № 261, которыми были (всеми тремя законами бы
ли) внесены изменения в федеральное законодательство, и которые регули
руют выборный референдумный процесс. В связи с этим необходимо при-
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нять изменения и в региональное законодательство и привести его в соот
ветствие с Федеральным законом. Все нормы направлены исключительно на 
приведение регионального законодательства в соответствие с федеральным.

Основные правовые предписания предлагаемого закона. Предусмат
ривается ограничение пассивного избирательного права, не имеют права 
быть избранными осужденные к лишению свободы за совершение отдель
ных видов преступлений средней тяжести и имеющие неснятую, непога
шенную судимость на день голосования и до истечения пятилетнего срока с 
момента погашения и снятия данной судимости. Устанавливается возмож
ность корректировки схемы избирательных округов в случае, если будет 
установлено отклонение от средней нормы представительство избирателей. 
Данную норму мы тоже давно уже ждем в федеральном законодательстве и 
предлагаем внести в региональное.

Вносится изменение, касающееся порядка заполнения и проверки 
подписных листов. Предусматривается, что может быть использована воз
можность голосования избирателей по почте, а также дистанционного элек
тронного голосования в порядке, установленном Центральной избиратель
ной комиссией. Расширяется перечень оснований, в соответствии с которым 
гражданам предоставляется возможность проголосовать вне помещения для 
голосования, то есть если раньше это было основание исключительно бо
лезнь и состояние инвалидности, то в настоящее время круг таких возмож
ностей - он не ограничен. Говорится, что просто любая иная уважительная 
причина, по которой человек не может посетить избирательный участок.

Устанавливается, что по решению избирательной комиссии, которая 
организует выборы либо референдум, голосование на выборах, референду
мах может проводиться в течение нескольких дней подряд, но не более трех 
дней. В качестве дополнительных возможностей реализации избирательных 
прав предусматривается, может быть... Говорится о том, что голосование 
может быть проведено с использованием голосования избирателей, участ
ников референдума вне помещения для голосования на территориях и ме
стах, пригодных к оборудованию для проведения голосования, а также го
лосования групп избирателей, участников референдума, которые прожива
ют, находятся в населенных пунктах и иных местах, где отсутствуют поме
щения для голосования и транспортное сообщение с которыми затруднено.

Предлагаемым законопроектом также предлагается наделить поли
тические партии правом (по предложению которой назначен член избира
тельной комиссии) - правом досрочного прекращения полномочий этого 
члена избирательной комиссии. И уточняется требование к наблюдателям. 
В Федеральный закон внесено изменение о том, что на региональных и му
ниципальных выборах наблюдателями могут быть назначены только граж
дане, обладающие активным избирательным правом на территории субъек
та. То есть наблюдателем на территории Иркутской области на региональ
ных и муниципальных выборах может быть только гражданин, обладаю
щий, еще раз говорю, активным избирательным правом на этой территории.

Остальные поправки носят юридико-технический характер. Предла
гается внести изменения в 8 законов. Это 2 закона о референдуме: об об
ластном и о местных референдумах. В 2 закона о комиссиях - это об Изби
рательной комиссии Иркутской области и о территориальных избиратель
ных комиссиях. 3 выборных закона, то есть закон о выборах Губернатора, о 
выборах депутатов Законодательного Собрания и о муниципальных выбо
рах. И в закон об отзыве Губернатора Иркутской области.

Прошу поддержать законопроект. Готов ответить на вопросы.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:09. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы к Илье Владимировичу.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:30:14. Речь 0 мин 35 сек

У меня такой вопрос. Вот ограничение в праве наблюдателя из дру
гих регионов наблюдать за выборами. Это, вообще, не является ли ограни
чением избирательных прав граждан? То есть насколько я понимаю, балло
тироваться у нас может быть с любой территории, управлять областью мо
жет человек с любой территории, гражданин Российской Федерации, а 
наблюдать за выборами могут только жители Иркутской области. Не явля
ется ли это препятствием?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 11:30:49. Речь 0 мин 42 сек

Это касается (Антон Васильевич, спасибо за вопрос), значит, это ка
сается только региональных и муниципальных выборов. На федеральных 
выборах норма остается предыдущей. То есть любой гражданин, обладаю
щий активным избирательным правом, может быть наблюдателем. Здесь не 
закон о выборах Президента, ни закон о выборах депутатов Государствен- 
ной Думы не менялся. То что касается, ограничение это или нет, у нас много 
участников избирательного процесса, в том числе есть члены комиссии с 
правом совещательного голоса. Любой кандидат и любое избирательное 
объединение может назначить доверенных лиц. Поэтому круг участников, 
которые наблюдают за прозрачностью избирательного процесса, мне кажет
ся, он достаточно велик для того, чтоб... Используется видеонаблюдение, 
QR-код и все те средства, которыми мы сейчас располагаем для легитимно
сти выборов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:31:31. Речь 0 мин 18 сек

... тем более непонятно это ограничение, потому что может полити
ческая партия назначить наблюдателя, да, или своих представителей в из
бирательную комиссию, а вот наблюдателей нельзя. Мне кажется, это 
странное ограничение.

ДМИТРИЕВ И.В.
Ну, это норма, внесенная...

РОМАНОВ А.В.
Федеральным законом?

ДМИТРИЕВ И.В.
...в Федеральный закон, да, поэтому мы, конечно же, должны приве

сти региональное законодательство в соответствие.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:50. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Илья Владимирович, я вижу на экране, что вопросов к Вам 
больше нет. Пожалуйста, присаживайтесь. Слово для выступления предо
ставляется Сергею Алексеевичу Бренюку. Пожалуйста, Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:32:02. Речь 3 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, уважаемые присутствующие, те, кто нас смот
рит в сети, я хотел бы, знаете, что сказать. Вообще, общеизвестен факт, что 
порядка 30 % избирателей голосуют и порядка 70 % выборы игнорируют. 
Когда-то было голосование около 100 % и потихонечку, шаг за шагом лю
дей отучают ходить на избирательные участки, и перспектива такова, что 
если ничего не делать, то останется 20 % голосующих, 15, 10, и в этих усло
виях политики, которые получают в результате таких выборов власть, они 
не выглядят достаточно легитимными, а им хочется быть легитимными. По
этому вот у нас 30 % голосуют, а в перспективе, как я сказал, останется 15. 
Вот чтоб хотя бы эти 15 сохранить... Изменения говорят о том, что мы ваши 
голоса, господа, которые собираются войти в 15 % готовящихся отказаться 
от участия в выборах, мы возьмем ваши голоса другими способами: по по
чте голосование, я не знаю, там какая - голубиная - почта будет использо
ваться или еще какая-нибудь... Дистанционно, как угодно, мы придем к вам 
домой, возьмем вас измором, вместо того чтобы сделать избирательный 
процесс таким, что люди будут уверены, что они приходят на выборы и ре
шают проблемы. Они сейчас почему не ходят? Потому что они говорят: ту
да ходить бесполезно. Потому что то, что мы делаем во время выборов, ни к 
каким результатам не приводит, в крайнем случае пойдет, как бы сказать... 
Пойдут определенные силы на фальсификации и так далее. И вот в этом 
случае, когда мы говорим: «Приведение регионального законодательства в 
соответствие с федеральным» - это, вообще, тот путь, эти благие намерения, 
которыми выстелена дорога в ад. Поэтому я думаю, что в этом случае не 
надо приводить региональное законодательство в соответствие с федераль
ным. Хорошо, если таких регионов по России окажется много, и мы вот та
кими своими конструктивными действиями, конструктивным отказом от 
утверждения того, что навязывается стране, избирателю, мы заставим феде
ральных депутатов изменять закон избирательный в другом направлении. 
Поэтому лично я буду голосовать против, и я призываю коллег сделать то 
же самое. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:11. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Онлайн-магазины пока не запрещаем. 
Все нормально. Хорошо. Анатолий Васильевич Обухов, пожалуйста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11.35:17. Речь 0 мин 52 сек

Спасибо. Ознакомились мы с этим законопроектом, читаем между
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строк. Здесь у нас озвучено о референдуме, и в связи с изменениями Кон
ституции Российской Федерации мы опасаемся того, что у нас будет прове
ден референдум о создании федеральной территории на побережье озера 
Байкал, и тем самым часть территории Иркутской области потеряет и мест
ную власть и власть субъекта на части своей же территории. Ну и конечно, 
согласен с депутатом Романовым, с депутатом Бренюком, нынешнее зако
нодательство направлено на то, чтобы только удержаться у власти партии, 
которая сейчас в основном и руководит жизнью нашей страны. Буду голо
совать против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:36:09. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич. Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:36:12. Речь 4 мин 57 сек

Я в отличие от моего коллеги Обухова не озабочен тем, что пройдет 
референдум на территории Иркутской области по вопросу создания феде
ральных территорий, я озабочен как раз обратно, что ни Законодательное 
Собрание не спросят, ни население не спросят, а территорию отторгнут. 
Скорее всего, будет так. Судя по развитию ситуации, когда все по тихой со
вершается, никто ни о чем не знает.

Что касается данного закона. Ну, я выступал на комитете, скажу сей
час, что фактически это означает похороны всеобщего тайного прямого из
бирательного права. Когда на голосование отводится три дня, и две ночи на 
разграбление, когда остаются бесконтрольными эти пакеты, пакеты с изби
рательными бюллетенями, которые никто не может проверить, те ли они 
или другие, никаких гарантий нет, когда есть голосование по почте, есть 
электронное голосование, голосование на пеньках, голосование вне поме
щения для голосования и так далее - это широкие возможности для манипу
ляции результатами голосования. Как говорили классики, не важно, как 
проголосуют, важно, как подсчитают.

Значит, в данном случае... Я слышал аргумент на комитете следую
щий - что это ведь расширение прав граждан, гражданам удобно, значит, к 
нему приходят на дом, берут голос, или ему никуда не надо ходить, он мо
жет по почте проголосовать, по электронной какой-то системе в режиме 
электронного голосования. На самом деле граждане заинтересованы совер
шенно в другом. Граждане заинтересованы в том, чтобы их волеизъявление 
было объективным и обязательным к исполнению. А вот именно с этим-то 
как раз проблема. Потому что неважно, какую волю выразили избиратели, 
важно, как система их подсчитала. А подсчитает она их таким образом, как 
считает нужным.

Что касается конкретных там поправок в законопроект, который вы
зывает недоумение, за который нас призывают проголосовать, это, я уже 
сказал о том, что наблюдатели из соседних территорий не могут приехать на 
территорию субъекта и поучаствовать, например, в качестве наблюдателей 
на выборах губернатора, мэра или какого-то другого должностного лица. На 
самом деле это ограничение направлено против избирательного процесса, 
объективизации его, потому что известно, что квалифицированных наблю
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дателей не так много, значит, и перемещаясь из субъекта в субъект, они 
позволяют объективно проводить (более объективно проводить) голосова
ние. Ну это было неоднократно. И мы видим, что сейчас запрет на подобное 
перемещение. Кстати, никакого отношения этот запрет, конечно, не имеет к 
федеральному голосованию - выборы Президента там или выборы в Госу
дарственную Думу, потому что в данном случае голосование проводится во 
всех субъектах, и во всех субъектах нужны наблюдатели квалифицирован
ные. А как раз это связано только с голосованием на территории муници
пальной или там территории субъекта.

Еще более странной мне кажется поправка, согласно которой поли
тические партии получают право отзыва того или иного члена избиратель
ной комиссии ну за то, что он не так голосует, или принимает не то реше
ние, которое нравится партии. В данном случае, я думаю, член избиратель
ной комиссии - он должен руководствоваться исключительно объективными 
данными нарушения законодательства о голосовании, либо его отсутствие - 
этого нарушения, и поступать согласно совести и действующему законода
тельству. А когда ему будут по указке политические партии говорить, как 
голосовать, и в случае неисполнения решения, несмотря на объективные 
обстоятельства, будут отзывать, то естественно, что те или иные члены из
бирательной комиссии - они превратятся в машину для голосования или там 
тех людей, которыми манипулируют.

Поэтому есть предел. Я думаю, что до которого можно отступать, 
значит, но вот этим законом данный предел, на мой взгляд, уже перейден. 
То есть мы перешли эту черту, когда мы населению запрещаем выражать 
собственную позицию, собственное мнение по важнейшим вопросам госу
дарственного управления. Это покушение на Конституцию, я думаю, поку
шение на права и свободы человека и гражданина, в частности на статью, 
которая провозглашает единственным источником власти многонациональ
ный народ России. Поэтому, конечно, за такую поправку в законодательство 
я голосовать не буду. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:09. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:41:14. Речь 1 мин 55 сек

Уважаемые коллеги, к сожалению, вот этот закон, который мы сей
час обсуждаем, это не закон региональный, это приведение в соответствие с 
федеральным законом. И весь этот поезд - он уже ушел еще в июле месяце, 
когда депутаты Государственной Думы приняли этот законопроект. Я вам 
сразу хочу напомнить, тем, кто смотрит: все, все оппозиционные парла
ментские партии голосовали против, потому что прекрасно понимали, что 
такое трехдневное голосование. И поэтому сегодня к Избирательной комис
сии Иркутской области, конечно, вопросов нет.

Есть вопросы к Федеральному Собранию, есть вопросы к тем депу
татам, которые там находятся сегодня, и будут вопросы к тем депутатам, 
которых мы с вами выберем в сентябре. Поэтому, конечно, мы сейчас мо
жем говорить что угодно, но мы вряд ли можем повлиять на изменение фе
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дерального законодательства, потому что федеральный закон - он первичен. 
И я не соглашусь с Антоном Васильевичем, я считаю, что каждая политиче
ская партия, которая имеет право иметь своего представителя в областной 
избирательной комиссии, должна сама решать, какого представителя ей там 
иметь. И если человек потерял связь с партией, если человек работает в уго
ду чего-то другого, а не тому, как ... не защищает права этой партии, конеч
но, такой человек от партии не может работать ни в территориальной ко
миссии, ни в участковой комиссии, ни в областной избирательной комис
сии.

И еще раз повторюсь. Вот это сегодня здесь зависит не от нас, а от 
депутатов Государственной Думы. Поэтому у меня, конечно... Приводить в 
соответствие закон нужно, но в июле месяце это все очень яро обсуждалось, 
и я думаю, что тогда надо было, вот тогда нам надо было принимать более 
активное участие и не допускать принятие этого закона. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:43:09. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, Дмитриев Илья Владимирович.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:43:10. Речь 1 мин 20 сек

Уважаемые депутаты, я, наверно, хочу обратить внимание на следу
ющее. Ну, не мне, наверное, в этой аудитории депутатам уважаемым объяс
нять, как, почему должно региональное законодательство соответствовать 
федеральному. Поэтому хочу вот взглянуть на эту позицию с точки зрения 
правоприменителя. А у нас вот эти вот законы - они были приняты до 
предыдущего избирательного цикла, как я уже говорил. То изменение, ко
торое было принято в июле, - нет, оно не вступило в действие. Но, тем не 
менее майские законы уже действовали. И с точки зрения правопримените
лей могу вам сказать, что ну, очевидно было, у нас не все граждане, не все 
кандидаты, не все партии обладают специальными юридическими познани
ями, когда они пользуются не законами в системе - не федеральным, регио
нальным и так далее, а, допустим, берут только закон о муниципальных вы
борах и собирают подписи неправильно, это приводит к тому, что потом, 
допустим, приходится отказывать данным кандидатам, потому что напря
мую действует федеральный закон. И с этой точки зрения, конечно, регио
нальное законодательство даже с точки зрения вот правовых всех основ - 
оно должно соответствовать федеральному. Поэтому... Ну вот, я думаю, это 
необходимо учитывать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:30. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, слово предоставляется 
для второго выступления Бренюку Сергею Алексеевичу.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:44:36. Речь 0 мин 46 сек
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Даже не выступление, а скорее короткая реплика. Я согласен с Лари
сой Игоревной, с тем, что никаких вопросов к областной избирательной ко
миссии нет и быть не может, они обязаны ставить вопрос о приведении, но 
это вопрос к депутатам. Я утверждаю, что поезд никуда не ушел, что мы вот 
своим решением обязаны воздействовать и на государственную Думу и на 
Президента, и вести к тому, чтобы федеральное законодательство изменя
лось не только в одну сторону - против избирателей, но и в их интересах. 
Поэтому я повторяю, призываю проголосовать против. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:45:22. Речь 1 мин 26 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Ну, уважаемые коллеги, мы как-то 
дисконтируем значимость, прячась за необходимость приведения регио
нального законодательства к федеральному, хотя, действительно, такая обя
занность у нас есть.

Но я подискутировал бы и по предмету. Ну смотрите, мы получаем 
через портал «Госуслуги» столько государственных услуг. Там тоже тайна. 
Мы получаем паспорта, водительские удостоверения. Сегодня даже минсоц 
Иркутской области завел на портал «Госуслуги» возможность получения 
субсидий... Ну жизнь движется в цифровом направлении, мы от этого не 
уйдем, мы не развернем вспять. И в этом смысле голосование с использова
нием федеральной государственной информационной системы единого пор
тала «Госуслуги»... Что такого в этом, если теперь молодые люди даже об
щаются между собой уже посредством мессенджеров? Это нужно менять 
все уж более кардинально, радикально, и менять культуру общества... Но 
уж точно не лишать возможности жить в современном цифровом мире с ис
пользованием в том числе и онлайн-технологии. Поэтому, коллеги, вопро
сов больше нет, все желающие уже выступили. Позицию профильного ко
митета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:46:48. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, законопроект очень подробно рассмотрен на за
седании комитета, были заданы вопросы. Действительно, законопроект 
направлен на приведение в соответствие с федеральным законодательством, 
поэтому решение комитета: рекомендуем принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним во втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:47:10. Речь 0 мин 16 сек

Голосуем принять таблицу... Так, стоп, стоп, стоп. Извините. При
нять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором 
чтении.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/42)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:47:26
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  22. Против -1 3 . Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:47:26. Речь 0 мин 30 сек

Решение не принято.
Уважаемые коллеги, по расписанию у нас перерыв. Объявляется пе

рерыв на 15 минут. Возвращаемся в 12:05.

Часть 2 заседания. Дата: 17.02.2021 Время: 12:16:14- 12:57:09 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В

10. Вепрев А.А.
11. Габов Р.Ф.

12. Дикусарова Н.И

13. Егорова Л.И.

14. Крыво- 
вязый И.В.

15. Курбайлов М.М.
16. Лобков А.В.

17. Любенков Г.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информаци
онной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

, председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию,
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18.
19.
20.

21.
22 .

23.
24.

25.
26.
27.

28.
29.

30.
31.

32.

33.

34.

35.
36.

37.
38.

Маслов А.С. 
Некипелов Д.Б. 
Носенко О.Н.

Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петрук С.М. 
Побойкин В.Л.

Попов О.Н. 
Романов А.В. 
Сагдеев Т.Р.

Сарсенбаев Е.С. 
Синцова И.А.

Сумароков П.И. 
Труфанов Н.С.

Тютрин Д.Г.

Франтенко С.С.

Хайдуков В.В.

Чекотова Н.А. 
Шевченко С.П.

Шершнев Д.П. 
Шпаков В.Ю.

финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За

конодательного Собрания Иркутской области
2. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Терентьев А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 7
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Пол

номочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут

ской области
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3. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Зако
нодательном Собрании Иркутской области

4. Ленынина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области
5. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
6. Петров А.А. заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Ир

кутской области
7. Семенова С.Н. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-812 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:15. Речь 0 мин 9 сек

Так, все, продолжаем работу. Пожалуйста, Попов Олег Николаевич, 
по ведению.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:16:25. Речь 0 мин 30 сек

Александр Викторович, тут выяснилось, не сработало в предыдущем 
вопросе голосование у меня. Можно переголосовать? И извиняюсь перед 
коллегами, перед председательствующим. Какие-то технические сбои, ви
димо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Как и с Антоном Васильевичем Романовым, я этот вопрос вынужден 

поставить сначала на голосование по процедуре о том, чтобы переголосо
вать. Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:16:55. Речь 0 мин 23 сек

А где подтверждение, что у Вас не сработало голосование, то есть 
где объективные критерии? Вы же не видели результат голосования, и не 
просто не видели этот результат голосования, а Вы его не могли видеть в 
принципе, как нас уверяют, то есть это Ваши домыслы?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста. (Не слышно). Включите микрофон.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:17:18. Речь 0 мин 12 сек

На экране обычно, если сработало голосование, горит "Ваш голос 
принят", я не увидел этого, что голос был принят.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста, Синцова Ирина Александровна по ведению.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области
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ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:17:30. Речь 0 мин 12 сек

Я предлагаю поддержать вопрос по переголосованию, потому что, 
действительно, у нас бывают технические сбои, к сожалению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, предложение Сергея Алексеевича Бренюка.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:17:42. Речь 0 мин 46 сек

У меня предложение такое: давайте, после того как мы систему нашу 
голосования приведем к тем нормам, которые у нас когда-то были, когда мы 
видели, кто как проголосовал, тогда будем переголосовывать, а пока вот я 
не вижу оснований для того... Я после каждого голосования, результаты ко
торого мне не понравятся, я каждый раз буду заявлять: давайте переголосу
ем, я не видел надписи, что мой голос принят. Вот это реальность наша та
кова.

Каждый должен видеть, как он голосовал, и мы должны видеть все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:28. Речь 0 мин 18 сек

Сергей Алексеевич, ну, мы же по предложению представителя фрак
ции КПРФ Антона Васильевича Романова уже обсуждали итоги голосова
ния, и ставился вопрос об их отмене в связи с тем, что кто-то что-то не 
успел. Чем Вам не нравится позиция представителя фракции ЛДПР? Ну, это 
такой вопрос в воздух, на него не обязательно отвечать. Пожалуйста, по ве
дению Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:18:46. Речь 0 мин 21 сек

Я как раз хотел поддержать депутата Бренюка. Нам необходимо вне
сти изменения в Регламент, для того чтобы результаты голосования, откры
того голосования были видны не только нам, но и нашим избирателям, что
бы не было вот таких казусов, когда можно переголосовать любой вопрос в 
любой момент.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:07. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Антон Васильевич, спасибо. Пожалуйста, по ведению Обу
хов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:19:08. Речь 0 мин 16 сек

Можем ли мы сейчас видеть результаты предыдущего голосования, 
чтобы понять, прав ли депутат, который просит переголосовать, или нет?
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Иначе это просто кот в мешке, и мы не знаем, о чем говорим. Спасибо, спа
сибо, Анатолий Васильевич.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(и.8/43)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:24. Речь 0 мин 1 сек 

Любенков Георгий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:19:25. Речь 0 мин 16 сек

Я предлагаю председателю нашего Законодательного Собрания по
ставить на голосование предложение Олега Николаевича Попова согласно 
Регламенту, который мы с вами все утверждали.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:41. Речь 0 мин 4 сек

Справедливо. Ставлю на голосование предложение Олега Николае
вича Попова.

Принять решение по ведению 
Время: 12:19:44
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  24. Против -  13. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:44. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:02. Речь 0 мин 31 сек

Повторяю вопрос, который подлежит голосованию. Вопрос повестки 
дня № 14 проект закона Иркутской области "О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области" (законодательная инициатива Избира
тельной комиссии Иркутской области).

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Прошу проголосовать.

Извините, отмените голосование. По ведению Сергей Алексеевич 
Бренюк.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ4/0)

ВЫСТУПИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
Время: 12:20:26
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23 
Голосование прервано

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:20:33. Речь 0 мин 19 сек

Извините, вот сейчас мы голосовали: переголосовывать или нет. Я, 
знаете, я нажал "против", но я не увидел, что мой голос принят, поэтому я 
прошу, давайте переголосуем. (Оживление в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:52. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Давайте переголосуем предложение 
депутата Попова Олега Николаевича.

Пожалуйста, по ведению только, Анатолий Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:21:03. Речь 0 мин 34 сек

Антон Васильевич, да. Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, у 
нас же ведь есть комиссия по Регламенту и есть процедура, когда результа
ты голосования по каким-то причинам признаны ошибочными. То есть ко
миссия, которая контролирует работу программно-аппаратного комплекса. 
Пожалуйста, пускай эта комиссия соберется, наверное, и проверит, что там 
такое, почему такие сбои бывают и все остальное. То есть и тогда в таком 
случае мы объективно можем поставить под сомнение эти результаты голо
сования. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:37. Речь 0 мин 40 сек

Антон Васильевич, аппаратный комплекс проверяется. Вопрос в том, 
что бывают жирные пальцы, не срабатывает кнопка. Вот у депутата Крыво- 
вязого место рабочее не работало с утра, он пересел на другое пока не отре
монтировали. Это же техника, но техника проверяется. Поэтому давайте... 
Тем не менее предложение депутата Бренюка прозвучало, но прежде про
звучало предложение депутата Попова. Мы его проголосовали, как вы 
помните, 24 голоса за повторное, за повторное голосование по 14 вопросу. 
Сергей Алексеевич, Вы настаиваете на своем предложении? (Не слышно). 
Включите микрофон.

Я настаиваю на своем предложении.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:22:17. Речь 0 мин 8 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/44)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:25. Речь 0 мин 7 сек

Уважаемые депутаты, мы переголосовываем предложение депутата 
Попова Олега Николаевича, прошу проголосовать.

Принять решение по ведению 
Время: 12:22:31
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  23. Против -  12. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.14/45)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:31. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, голосуем предложение № 14 по повестке дня. 

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во вто
ром чтении. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:23:01
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  25. Против -  10. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:01. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Переходим к вопросу №...

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-808 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:21. Речь 0 мин 14 сек

Возвращаемся к ПЗ № 808. Это продолжение рассмотрения вопроса 
№ 8 после заседания комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, слово для 
доклада Перетолчину Виталию Владимировичу.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:23:35. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялось заседание комитета, бы
ли рассмотрены поступившие поправки, сформированы таблицы одобрен
ных и отклоненных поправок. Решение комитета: рекомендовать принять 
проект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (оконча
тельном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:03. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Слово для выступления предоставляется Романову Антону Васильевичу.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:24:10. Речь 4 мин 57 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, я не слу
чайно говорил при обсуждении в первом чтении законопроекта о том, что 
дайте мне слово, потому что мое предложение, мои поправки, они были 
сформулированы с учетом моих выводов о том, что этот законопроект нуж
но отменить в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания по 
следующим основаниям. У меня вызывают сомнение правовые основания 
для этого законопроекта. Дело в том, что председатель Законодательного 
Собрания получает полномочия, делегированные ему Законодательным Со
бранием, то есть Законодательное Собрание делегирует ему полномочия для 
ведения сессий и другие исполнительно-распорядительные полномочия. У 
меня вызывает большое сомнение, может ли председатель Законодательно
го Собрания делегировать делегированные полномочия. То есть это требует 
специального юридического обоснования. Между тем, для того чтобы руко
водить Законодательным Собранием, если говорить о том, что возрос объем 
этих полномочий, возрос аппарат Законодательного Собрания, много там 
текущих вопросов, пришли еще в Законодательное Собрание помощники 
депутатов, ну и так далее. Значит, у нас всегда было так: у председателя За
конодательного Собрания были два заместителя, сейчас их даже 3, один из 
них обязательно занимался вопросами экономики, вопросами бюджета и 
осуществлял связь с министерствами и ведомствами, отвечающими за бюд
жет Иркутской области, за экономические вопросы. И второй заместитель, 
который отвечал за правовые вопросы, в том числе занимался руковод
ством, через него шло руководство аппаратом Законодательного Собрания. 
Эти полномочия делегировались заместителям председателя сессий. Сего
дня заместители председателя Законодательного Собрания таких полномо
чий лишены, то есть у них вообще нет никаких полномочий фактически, 
кроме выполнения отдельных поручений председателя. Между тем мы 
наделяем полномочиями руководителя аппарата Законодательного Собра
ния, и причем в издании исполнительно-распорядительных актов. Кроме 
того, руководитель аппарата, издающий вот эти нормативные правовые ак
ты, которые могут быть отменены председателем Законодательного Собра
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ния. Это вообще какая правовая конструкция получается? Если руководи
тель наделен такими полномочиями, он должен отвечать в соответствии с 
законом за принятое решение, ну или прежде согласовывать эти решения, 
но фактически речь идет о том, что могут возникнуть правовые коллизии, 
когда руководитель аппарата Законодательного Собрания в вопросах там 
приема на работу, увольнения служащих принимает одно решение, предсе
датель Законодательного Собрания отменяет это решение. С каким вопро
сом пойдет в суд заинтересованное лицо. То есть мы ввергаем Законода
тельное Собрание в какие-то вот такие нехорошие дебри. Ну и кроме всего 
прочего, в данном случае руководитель аппарата становится фигурой № 2, 
его полномочия выше и объем полномочий этих больше, чем у заместите
лей председателя Законодательного Собрания. То есть существует угроза 
того, что аппарат вообще будет подменять Законодательное Собрание. Фак
тически уже наполовину так и происходит.

Поэтому мое предложение... То есть я, конечно, принял бы... То есть, 
вернее, конечно, я бы предложил при законе в первом чтении вообще отме
нить данный законопроект, но постольку-поскольку он принят в первом 
чтении, у меня предложение следующее: одна поправка, которая... Суть ко
торой состоит в следующем: руководитель аппарата Законодательного Со
брания назначается на должность и досрочно освобождается от должности 
решением Законодательного Собрания (то есть не председателем Законода
тельного Собрания, а самим Законодательным Собранием), принятым 
большинством от установленного числа депутатов. И второй пункт: руково
дитель аппарата Законодательного Собрания области исполняет свои пол
номочия со дня назначения его на должность и до дня назначения на долж
ность нового руководителя аппарата Законодательного Собрания. Сложение 
руководителем аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
своих полномочий оформляется постановлением Законодательного Собра
ния. То есть руководителя аппарата при таких полномочиях должен назна
чать не председатель Законодательного Собрания, а вся сессия Законода
тельного Собрания, то есть все Законодательное Собрание в целом. И руко
водитель аппарата должен работать в интересах всех депутатов Законода
тельного Собрания. Такова суть поправки. Все остальные поправки носят 
юридико-технический характер и могут обсуждаться, если будет принята 
основная концепция закона. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:07. Речь 0 мин 6 сек

Еще вопросы, коллеги. Антон Васильевич, это второе выступление.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:29:12. Речь 0 мин 15 сек

Предложение. Поэтому я прошу проголосовать, то есть мою поправ
ку вынести из таблицы отклоненных поправок и проголосовать отдельно. 
Спасибо. Она одна.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:27. Речь 0 мин 7 сек
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/46)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/47)

ВЫСТУПИЛИ:

То есть сначала мы голосуем таблицу одобренных поправок, пра
вильно? Коллеги, ставлю на голосование: принять таблицу одобренных по
правок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 12:29:35
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  7. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:35. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Как я должен поставить на голосование? Принять 
проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 12:29:57
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  5. Воздержались -  2. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:57. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Когда и как я должен голосовать предложение де
путата Романова, прокомментируйте, пожалуйста.

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:30:18. Речь 0 мин 20 сек

В соответствии с Регламентом, поскольку поправка вынесена по 
предложению депутата Романова из таблицы отклоненных поправок, она 
голосуется отдельно в порядке одобрения. Таким образом, если депутат 
поддерживает поправку, он голосует "За", если против, то "Против" либо 
воздерживается.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:38. Речь 0 мин 3 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/48)

ВЫСТУПИЛИ:

То есть сейчас я не голосую таблицу отклоненных поправок, а я го
лосую...

ПЕТРОВ А.А.
Поправку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поправку, которую озвучил Антон Васильевич Романов.

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:30:42. Речь 0 мин 7 сек

Совершенно верно, в порядке одобрения.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:49. Речь 0 мин 6 сек

Ставлю на голосование предложение Антона Васильевича Романова.

Принять поправку 
Время: 12:30:55
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  14. Против -  17. Воздержались -  5. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:55. Речь 0 мин 23 сек

Решение не принято. Таким образом, не нужно голосовать таблицу 
отклоненных поправок?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:31:18. Речь 2 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, позвольте небольшое выступление перед тем, 
как мы перейдем к итоговому голосованию. Дело в том, что законодатель
ная инициатива, которую сейчас мы обсуждаем, касается исключительно 
одного вопроса - делегирования функций нанимателя по государственным 
гражданским служащим аппарата. Грош цена тому председателю Законода
тельного Собрания, который целыми днями сидит на своем кресле в каби
нете. Вместе с вами председатель должен работать в территориях, должен 
работать даже без оформления командировочного, работать на территории 
близлежащих районов в населенных пунктах, и часто это сопровождается не 
с оформлением командировки председателя Законодательного Собрания, а 
значит нету делегированного права заместителю на исполнение обязанно
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стей председателя. Возникают сложности с этим вопросом, потому что каж
дую командировку, каждый там бензин, каждую командировку водителя, 
значит, нужно подписывать вовремя, потому что мы рискуем жизнями 
наших сотрудников, которые выезжают без надлежащего оформления до
кументов, значит, на скользкие дороги. Поэтому этот вопрос, эта инициати
ва касается только делегирования функций нанимателя. И слово для вы
ступления я взял лишь только потому, чтобы заступиться за заместителей 
председателя Законодательного Собрания. Никакие не отдельные особые 
поручения они выполняют. Они занимаются законотворческой деятельно
стью, и каждый из них курирует определенные комитеты и комиссии. По
этому, Антон Васильевич, я не мог не взять слово, чтобы не прокомменти
ровать в защиту большого объема работы, которую заместители председа
теля Законодательного Собрания выполняют. И так же как и у вас, уважае
мые коллеги, у руководства Законодательного Собрания не кабинетная ра
бота, и поэтому частое отсутствие логически умозаключает о наделении та
ких полномочий в части только исключительно сотрудников аппарата руко
водителя аппарата. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:19. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской обла
сти для обнародования.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро ДО

ВИЛИ: вания

ГОЛОСОВА- Время: 12:33:23
ЛИ: Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
(п.8/49) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  7. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:23. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ПО
СТАНОВЛЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:40. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 12. Проект постановления "О внесении изменений в от
дельные постановления Законодательного Собрания Иркутской области". 
Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/50)

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:33:55. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые депутаты, вашему вниманию представлен проект поста
новления, которым предлагается внести уточнения в Положение о помощ
нике депутата Законодательного Собрания и Положения об аппарате. Изме
нения необходимы связи с принятием на данной сессии Закона "О внесении 
изменений в отдельные законы Иркутской области". Проект постановления 
на заседании комитета рассмотрен. Просим поддержать его принять.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:34:23. Речь 0 мин 2 сек

Можно Вам вопрос: это вытекающий из предыдущего?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Да, абсолютно верно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:25. Речь 0 мин 7 сек

Ага. Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Желающие 
выступить. Голосуем.

Принять постановление

Время: 12:34:32
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  4. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:32. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-811 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:50. Речь 0 мин 17 сек

Переходим к вопросу № 15. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменения в часть 1 статьи 7 Закона Иркутской области «О награ
дах Иркутской области и почетных званиях Иркутской области». Доклады
вает Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской области. По
жалуйста, Роман Викторович, на трибуну.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:35:07. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, собствен
но, обсуждение этого вопроса мы уже начали при утверждении повестки 
сегодняшнего заседания сессии. Законопроект весьма лаконичен. Им пред
лагается награждать Почетной грамотой Губернатора Иркутской области 
граждан за заслуги в области защиты населения и территорий Иркутской 
области от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера. 
Прошу поддержать данный законопроект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:33. Речь 0 мин 24 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросы, пожалуйста, к Роману Викторовичу. 
Вопросов нет. Присаживайтесь. Слово для выступления предоставляется... 
Присаживайтесь, пожалуйста. (Не слышно). A-а, тогда оставайтесь. Слово 
для выступления предоставляется Романову Антону Васильевичу.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:35:57. Речь 1 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, у меня есть поправка к данному законопроекту, 
постольку-поскольку мы его рассматриваем. Она гласит следующее: допол
нить ее словами "не за заслуги в области защиты населения, а за ликвида
цию последствий чрезвычайной ситуации техногенного и природного ха
рактера". То есть не за заслуги в области защиты населения, а за ликвида
цию последствий. (Не слышно). Понятно. Я говорю о том, что вот такая по
правка, я предлагаю ее рассмотреть, то есть, вернее, этот законопроект рас
смотреть во втором чтении, если эта поправка не противоречит концепции 
данного Закона. Если она противоречит концепции данного Закона, то надо 
принять другой закон, который говорит, не за заслуги в области защиты 
населения, а за заслуги в области ликвидации. Тогда понятно, что мы 
награждаем ликвидаторов, то есть тех людей, которые выехали там на место 
происшествия чрезвычайного, приняли участие, значит, проявили там геро
изм, проявили настойчивость и тем самым, в общем-то, предотвратили 
худшие последствия того или иного... Да, может быть, и с риском для жиз
ни, конечно. Но с риском для жизни может быть другая награда, но в дан
ном случае речь идет о том, что вот такой гражданский поступок проявили 
те или иные ликвидаторы последствий чрезвычайного происшествия. Спа
сибо.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:27. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Пожалуйста, предложение депутата 
Сарсенбаева Евгения Сейтовича.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:37:33. Речь 0 мин 24 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Я, Антон Васильевич, с Вами 
здесь немного не соглашусь, потому что тогда, когда наступило уже собы
тие в части ликвидации, я думаю, что заслуживают внимания и уважения те 
люди, которые предотвратили наступление какой-то чрезвычайной ситуа
ции.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:57. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Евгений Сейтович. Уважаемые коллеги, позицию профиль
ного комитета Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:38:03. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект очень подробно рассмот
рен на заседании комитета. Изначально предполагалось, было предложение 
принять его во всех чтениях на сегодняшнем заседании, но по предложению 
Антона Васильевича мы, все члены комитета, согласились и договорились, 
что необходимо продолжить во втором чтении работу, и в том числе рас
смотреть его поправку. Поэтому комитет рекомендует: принять проект за
кона в первом чтении и продолжить работу над ним во втором чтении. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
То есть будет еще время до шлифовать пожелания и предложения?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Да, да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:37. Речь 0 мин 9 сек

Хорошо. Уважаемые коллеги, голосуем: принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Голосуем.
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Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:38:46
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-799 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЧАСТЬ 3 СТАТЬИ 11 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ СОЗДАНИЯ 
И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИЙ ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕРШЕН
НОЛЕТНИХ И ЗАЩИТЕ ИХ ПРАВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:02. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 16. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 3 статьи 11 Закона Иркутской области «О порядке создания и 
осуществления деятельности комиссий по делам несовершеннолетних и за
щите их прав в Иркутской области». Докладывает Буянов Роман Викторо
вич - полномочный представитель Губернатора в Законодательном Собра
нии. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:39:18. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые депутаты, данным законопроектом предлагается наде
лить комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав в Иркутской 
области правом проведения своих заседаний в дистанционном режиме в 
формате аудио-, видеоконференц-связи. Доклад закончил, спасибо, прошу 
поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:37. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Роман Викторович. Позицию профильного комитета - Лобков 
Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:39:47. Речь 0 мин 26 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/51)

ВЫСТУПИЛИ:

71



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/52)

Здравствуйте, уважаемые коллеги. В процессе рассмотрения законо
проекта в первом чтении в комитет поступили все соответствующие заклю
чения. В заключении прокуратуры Иркутской области содержатся замеча
ния к законопроекту. Остальные заключения положительные. После рас
смотрения комитет рекомендует Законодательному Собранию принять за
конопроект в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотре
ния во втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:13. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:40:21
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:21. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 5 
марта. Прошу прощения, по 15-му предыдущему вопросу я не озвучил, что 
предельный срок предоставления поправок - 10 марта.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-786 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕ- 
ТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, ЛИЦ ИЗ 
ЧИСЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, 
ЖИЛЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:46. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 17. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 6 Закона Иркутской области «О порядке обеспечения детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями 
в Иркутской области», 2-е чтение. Синцова Ирина Александровна - предсе
датель комитета по социально-культурному законодательству. Пожалуйста, 
Ирина Александровна, Вам слово. Прошу Вас на трибуну.
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/53)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/54)

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:41:09. Речь 1 мин 17 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, законопро
ект во втором чтении. Поступили поправки. Поправка касается уточнения 
сроков введения в действие данного проекта закона с 1 января 21 года, со
гласована с органами исполнительной власти. В результате, я напомню, что 
этим проектом закона мы освобождаем детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, и лиц из их числа от платы за найм. Это правоприме
нительная практика хорошо себя показала в других субъектах. И у нас сего
дня, когда мы видим, что значительная сумма денежных средств является 
задолженностью за детьми-сиротами по плате за найм, она будет достаточ
но существенной. В результате 3186 детей-сирот будут освобождены от 
платы за найм.

Я хотела бы предложить поддержать решение комитета следующее: 
одобрить таблицу одобренных поправок и с учетом таблицы одобренных 
поправок принять данный законопроект в окончательном втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:26. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Голо
суем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:42:40
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:41. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Голосуем: принять Закон и направить Губернатору 
Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

Время: 12:42:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:58. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-788 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРОФИЛАКТИКЕ НЕЗАКОННОГО ПОТРЕБ
ЛЕНИЯ НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ И ПСИХОТРОПНЫХ ВЕЩЕСТВ, НАРКО
МАНИИ И ТОКСИКОМАНИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:14. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 18. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О профилактике незаконного потребле
ния наркотических средств и психотропных веществ, наркомании и токси
комании в Иркутской области». Слово предоставляется Синцовой Ирине 
Александровне - председателю комитета по социально-культурному зако
нодательству.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:43:27. Речь 0 мин 54 сек

Спасибо, Александр Викторович. Во 2-м чтении поступили поправки 
от двух субъектов, они обсуждены на комитете и полностью одобрены, то 
есть сформировалась таблица одобренных поправок. Решение комитета: 
принять во втором чтении с учетом таблицы одобренных поправок (оконча
тельном) и направить на обнародование. В результате принятия этого про
екта закона мы, соответственно, получим расширение, открытый список 
услуг, которые будет оказывать соответствующее учреждение "Центр реа
билитации наркозависимых "Воля", а это консультирование, социальная ре
абилитация. И этот список будет открытым, потому что мы также это 
предусмотрели в поправках, и, более того, прием в социально
реабилитационные центры для подростков и молодежи будет осуществлять
ся на добровольной основе. Прошу поддержать решение комитета и одоб
рить его.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:22. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, вопросы. Вопрос депу
тата Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:44:25. Речь 0 мин 51 сек
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Ирина Александровна, я ознакомился с документами по этому зако
нопроекту. К сожалению, у нас от фракции нет товарища в вашем комитете, 
поэтому мы сейчас как бы с запозданием на него реагируем, на этот законо
проект. У меня вопрос: были ли консультации с федеральным органом, 
уполномоченным на борьбу с наркотиками и противодействие незаконному 
распространению наркотиков, а именно с полицией. У нас есть на террито
рии области при ГУВД наркоконтроль, потому что они ведут, можно ска
зать, тоже борьбу на передовой. У них есть свои данные. В документации к 
законопроекту я этого не увидел. Только вот звучит министерство по моло
дежной политике. Откуда они берут эти данные? Меня это интересует.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:45:16. Речь 1 мин 47 сек

Ну, на самом деле система, как раз настроенная на профилактику 
наркомании и токсикомании, она у нас несколькими субъектами, соответ
ственно, исполняется. Более того, есть, действительно, федеральный орган, 
который находится сейчас в системе Министерства внутренних дел, это не 
отдельный федеральный орган по борьбе с наркотиками, как это было 
раньше, а именно в системе Министерства внутренних дел, и они, соответ
ственно, там осуществляют работу.

Как осуществляется взаимодействие? У нас есть антинаркотическая 
комиссия, которая возглавляется Губернатором Иркутской области, и все 
структуры, которые, соответственно, работают в этой сфере, они являются 
членами антинаркотической комиссии. И, конечно же, министерство по мо
лодежной политике там один из основных участников, поскольку согласно 
Регламенту эти вопросы отнесены именно к министерству по молодежной 
политике. Более того, я скажу, что неоднократно как бы рассматривались 
самые различные вопросы, кто этим должен заниматься, но мы полагаем, 
что, в основном, эта работа касается молодежи, а, следовательно, и соответ
ствующий орган должен быть уполномочен разрешать эти вопросы. На са
мом деле расширяются возможности для тех ребят, которые попали в слож
ную ситуацию. Если раньше у нас было обязательным медицинская сначала 
реабилитация и лечение, правильнее сказать, и сразу же потом социальная 
реабилитация, сейчас это вот предоставляется возможность сразу обратить
ся в реабилитационный центр. Причем центр "Воля" - наш государственный 
центр областной и, пожалуй, один из немногих вообще в Российской Феде
рации, который работает именно в таком статусе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:03. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, вопрос депутата Рома
нова Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:47:06. Речь 2 мин 55 сек

Уважаемая Ирина Александровна, скажите, пожалуйста, у нас ведет
ся статистика по ситуации и вообще как бы наблюдение по ситуации с
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наркоманией в Иркутской области. Как известно, Иркутская область далеко 
была не на лучшем счету по показателям соответствующим. И данный наш 
законопроект, он позволяет, как Вы говорите, обратиться за реабилитацией 
без постановки на учет и без оказания наркологической помощи. Вот как 
это скажется на статистике? То есть не получится ли так, что мы фактиче
ски болезнь загоняем вглубь, вовнутрь. То есть мы не будем знать реальной 
картины, а мы ее и так не знаем сегодня, этой реальной картины, и не будет 
соответствующих мер принято, для того чтобы эту болезнь, эту беду как-то 
купировать. Я просто поясню нашим уважаемым депутатам, кто не в курсе, 
что когда-то мы приняли закон об обязательном... Для того, чтобы выяснить 
картину по наркомании среди населения, в том числе среди молодежи, мы 
приняли закон об обязательном тестировании школьников на наркоманию. 
Но соответствующие министерства выхолостили этот закон, сказали, что да, 
тестирование будет обязательным, но оно будет в форме собеседования, ко
гда учащийся сидит вместе с преподавателем и с родителем. Ему нарколог 
задает вопрос: ты колешься или ты нюхаешь что-нибудь? Он говорит: нет. 
Значит, тестирование прошло успешно. Ясно, что это тестирование скрыва
ет фактическую картину этого зла, а значит, мы и принимаем меры неадек
ватные. Я считаю, что мы должны принимать меры не профилактики, не 
профилактические, а противодействия наркомании. И направить усилия на 
эту задачу.

И вот в этой связи не кажется ли Вам, что принимая соответствую
щий закон, мы не только облегчаем людям получение помощи, да, но и фак
тически загоняем вглубь и смазываем картину ситуации? Потому что если 
человек все-таки поставлен на учет в наркодиспансере, значит, он, во- 
первых, показывает о том, что какова реальная картина, да, и, во-вторых, он, 
безусловно, предупреждает и родителей, и самого молодого человека о том, 
что это тот путь, на который он встал, он может привести к самым трагиче
ским последствиям. Ну, и плюс к этому, конечно, мы... то есть об этом бу
дут знать и школьные руководители, и окружение о том, что в данной орга
низации или в данном районе что-то неблагополучно. То есть вот такая... С 
точки зрения профилактики наркомании как этот Закон повлияет?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:50:01. Речь 2 мин 35 сек

Антон Васильевич, действительно, за субъектом закреплена как раз 
профилактика наркомании. И Вы правы в том, что вообще ситуация в Ир
кутской области была одной из самых наихудших, потому что мы занимали 
первые места. Сейчас ситуация несколько изменилась. Действительно, это 
где-то третье - пятое место по статистике, хотя я полностью разделяю Ваши 
опасения о том, что эта статистика имеет такой вот... (Не слышно). Доста
точно проблемный, да. Но тем не менее она соответствующими органами 
преподносится и считается официальной.

Я с вами не соглашусь по поводу того закона, о котором Вы говори
ли, потому что на сегодняшний день Федеральный закон как раз регламен
тирует медицинские обследования в школах. Если не ошибаюсь, это 85-й 
Закон, который как раз предполагает в том числе тестирование, и в случае 
если тесты эти, и это тесты в определенной степени медицинские, показы
вают проблему, то вот тогда уже начинают заниматься с родителями, закон
ными представителями либо с самим ребенком, если ему исполнилось уже
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15 лет. Все-таки здесь сохраняется право, право желания.
И вы знаете, вот я в принципе достаточно долгое время состояла в 

антинаркотической комиссии, была ее активным работником, я думаю, все 
это подтвердят. Сейчас не состою, сейчас Кузьма Романович у нас делеги
рован от Законодательного Собрания, но я хочу сказать следующее. И "Во
лю" я знаю тоже очень хороню, как она работала раньше особенно. Сейчас 
там есть проблемы, они сейчас тоже решаются, и будем надеяться, что бу
дет восстановлен статус этого достаточно эффективного учреждения. Я по
лагаю, что все-таки свободный доступ без медицинского и без регистрации 
в медицинских учреждениях позволит расширить все-таки список ребят, 
которые будут обращаться за социальной реабилитацией. Дело в том, что 
исключиться из списка психдиспансера с наркологического учета практиче
ски невозможно. Даже если человек стал уже и у него стойкая ремиссия 
долгие годы, а, слава Богу, у нас такие ребята есть, я с ними встречалась, 
они прекрасно работают, у них отличные семьи. И дай Бог, чтобы не повто
рилось каких-то таких стрессовых ситуаций в их жизни, приводящих к та
ким последствиям, поэтому депутаты поддержали именно в том числе и 
добровольное обращение. Давайте посмотрим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, Светлана Петровна 

Шевченко, Ваш вопрос.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:52:37. Речь 0 мин 15 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Ирина Александровна, подскажи
те, пожалуйста, я правильно понимаю, что вот человек, ну, решил подле
читься там в этом направлении. Но если он не пожелал, его на учет не ста
вят? Или я что-то не так поняла?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:52:52. Речь 0 мин 34 сек

Ну существует определенный порядок, он подкреплен определенны
ми медицинскими документами распорядительными, и этот алгоритм ис
полняется при обращении либо когда привозят, например, чаще всего. Это 
принудительно привозят, да, чтобы протестировать человека, его ставят на 
учет, да. (Не слышно). Конечно, нет, право лечения никто не отменяет. Это 
да, это да. Причем оно может быть и анонимным.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:26. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Не предлагаю Вам присаживаться 
на место, у Вас еще следующий вопрос.

Слово для выступления предоставляется депутату Обухову Анато
лию Васильевичу.
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ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:53:35. Речь 1 мин 11 сек

Еще раз спасибо. Я посмотрел, что сказали по этому поводу к этому 
законопроекту прокуратура, Уполномоченный по правам ребенка, Минюст 
и правовое управление. Они не совсем (непонятно) прокуратура, Минюст, 
не совсем... Уполномоченный по правам ребенка согласны с этим законо
проектом. Считают, что не совсем он будет толком работать, есть разночте
ния или непонятные нормы этого законопроекта. Но как бы одобряют, то 
есть дают нам право законопроект этот принять. Но мне (непонятно) не 
нравится, поэтому я буду голосовать против. К сожалению, здесь не вижу я 
ни представителя прокуратуры, ни представителя по правам ребенка, хоте
лось бы их услышать мнение, что их именно насторожило в этом законо
проекте. Считаю, что торопимся мы с этим законопроектом, лучше, конеч
но, был бы он доработан, но у нас в нынешнем созыве Заксобрания чудес не 
бывает, поэтому даже не буду я просить об этом, просто проголосую про
тив. Спасибо.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:54:46. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, мне хотелось бы на ваше обращение сказать 
следующее. Существует Регламент рассмотрения проектов законов. И полу
чив все заключения, которые одобрили концепцию данного закона, у каж
дого из участников, более того, у каждого из субъектов законодательной 
инициативы есть право внести поправки. Поправки поступили от Еуберна- 
тора и от депутата, мы их рассмотрели. На сегодняшний день он представ
лен вашему вниманию. Каждый, конечно, имеет право высказать свое мне
ние, но депутаты, я еще раз повторяю, поддержали принятие данного зако
нопроекта с учетом таблицы одобренных поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:24. Речь 0 мин 9 сек

Ирина Александровна, спасибо за уточнения, но сейчас идут выступ
ления депутатов. Слово предоставляется депутату Тютрину. Если есть же
лание, нажмите кнопочку по окончании после всех депутатов. Пожалуйста, 
Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:55:33. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, ну и в дополнение к тому, что сказала Ирина 
Александровна. Данная инициатива была инициирована министерством по 
молодежной политике, и она, конечно, прежде всего настроена на развитие 
вот того уникального центра "Воля", который у нас есть в Иркутской обла
сти, единственный, который за Уралом.

В части той, что пострадает ли статистика. Я думаю, что абсолютно 
нет. Антинаркотическая комиссия здесь отрабатывает вот эти функции чет
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/55)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 8/56)

ВЫСТУПИЛИ:

ко. Более того, у комитета на контроле находится вопрос о концепции раз
вития вот этого центра "Воля", поэтому всех неравнодушных приглашаю к 
работе, и в скором времени мы их, я думаю, что заслушаем. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:13. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич. Пожалуйста, еще желающие высту
пить? Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:56:21
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  5. Воздержались -  3. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:22. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Голосуем: принять Закон и направить Губернатору 
Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

Время: 12:56:38
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  24. Против -  10. Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:38. Речь 0 мин 31 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, до перерыва осталось 3 минуты, и 19-й вопрос, 

вопрос об обеспечении бесплатным питанием, заслуживает того, чтобы мы 
не за 3 минуты его рассмотрели, поэтому, Ирина Александровна, все-таки 
присаживайтесь на место. Объявляется перерыв, а после перерыва начнем с 
вопроса № 19. Спасибо.
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Часть 3 заседания. Дата: 17.02.2021 Время: 14:02:49 -  16:54:45

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 32
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об'

2. Андреев А.А.
3. Бакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями

5. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области

6. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут-
ской области

10. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-

11. Егорова Л.И.

экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об-
ласти

12. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
13. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
14. Лобков А.В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль

ной защите Законодательного Собрания Иркутской области
15. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 

финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

16. Маслов А.С.
17. Некипелов Д.Б.
18. Носенко О.Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

19. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
20. Перетолчин В.В. председатель комитета по законодательству о государственном стро-

21. Петрук С.М.
22. Побойкин В.Л.

ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

23. Попов О.Н.
24. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области

25. Сарсенбаев Е.С.
26. Синцова И.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

27. Труфанов Н.С. председатель комитета по собственности и экономической политике
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28. Тютрин Д.Г.

29. Франтенко С.С

30. Хайду ков В. В.

31. Чекотова Н.А.
32. Шевченко С.П.

Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 12
1. Аблов А.А.
2. Битаров А.С.
3. Гаськов А.Ю.

4. Кондрашов В.И.
5. Кудрявцева Г.Ф.
6. Левченко А.С.
7. Романов А.В.
8. Сумароков И.А.
9. Сумароков П.И.

10. Терентьев А.Н.
11. Шершнев Д.П.
12. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 16
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Буянов Р.В.

4. Давыдова Н.А.

5. Лаутин А.Ю.

6. Леньшина И.В.

7. Малиновский Р.С.
8. Морохоева И.П.
9. Мосина О.Т.

10. Окладникова Д.Р.

11. Петренев Д.В.
12. Петров А.А.

13. Семенова С.Н.
14. Ситников Р.Л.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
директор Фонда «Центр поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Иркутской области»
генеральный директор АО «Корпорация развития Иркутской обла
сти»
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель ИРО "Опора России"
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
директор Микрокредитной компании «Фонд микрокредитования 
Иркутской области»
директор Фонда поддержки и развития предпринимательства Ир
кутской области Центра «Мой бизнес» 
министр лесного комплекса Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской обла-
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сти
15. Соболь Я.В. министр экономического развития Иркутской области
16. Шевченко Я.А. директор Фонда развития промышленности Иркутской области

21. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «РЕГИОНАЛЬНЫЕ ИНСТИТУТЫ РАЗВИТИЯ МАЛОГО И 
СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:49. Речь 0 мин 38 сек

«Региональные институты развития малого и среднего предпринима
тельства». Слово для первого доклада предоставляется Соболь Яне Вади
мовне - министру экономического развития Иркутской области. Яна Вади
мовна, прошу Вас на трибуну.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:03:28. Речь 18 мин 45 сек

Справиться с техникой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Положите сверху.

СОБОЛЬ Я.В.
Сверху, да? Вот сюда, да? Все. Спасибо большое. Извините, пожа

луйста, за задержку. Вернулась - плохая примета, но говорят, что, наверное, 
она не всегда плохая бывает. Надеюсь, что выступим хорошо, расскажем 
все. Сегодня с большой группой поддержки: здесь и институты развития, и 
заместители, которые курируют направление нашей деятельности.

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания (следующий слайд, пожалуйста, первый поставьте), по 
данным Федеральной налоговой службы по состоянию в Иркутской области 
учтено более 105000 хозяйствующих субъектов, в том числе более 85000 
субъектов малого и среднего предпринимательства, из них 82000 - это мик
ропредприятия, 3000 - малые предприятия, 216 - средние предприятия. Бо
лее 38 % субъектов малого и среднего предпринимательства работают в 
сфере торговли, более 10 в сфере транспорта, около 9 в сфере строитель
ства, по 6 % заняты в сферах промышленности, операции с имуществом и 
профессиональной деятельности.

Ежегодные налоговые поступления от малого и среднего бизнеса в 
консолидированный бюджет Иркутской области составляют более 9 милли
ардов рублей, это 5,4 % от объема налоговых доходов бюджета. В сравне
нии с 2019 годом количество субъектов малого, среднего бизнеса сократи
лось на 4,3 %. Должна сказать, что по России количество субъектов МСП в 
среднем сократилось также на 4 %, то есть у нас практически тенденция эта 
российская. Естественное движение субъектов малого и среднего предпри
нимательства обусловлено в том числе снижением покупательского спроса, 
переориентацией бизнеса, где-то заход больших сетевых торговых сетей, 
естественной миграцией бизнеса. Но вот нам было интересно посмотреть 
статистику, которую мы взяли в налоговой по месяцам: 19, и 20 год, и 21. В 
19 году убыль субъектов малого, среднего предпринимательства составила
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173 единицы, то есть 14 единиц в месяц. В 20 году это было 20 единиц в ме
сяц, всего 241. И за истекший период 21 года убыль составила всего 7 еди
ниц.

С 2019 года на платформе Федеральной налоговой службы в едином 
реестре субъектов малого, среднего предпринимательства - получателей 
поддержки вносятся сведения о мерах поддержки субъектов малого, средне
го бизнеса, в том числе по таким видам поддержки, как финансовая, инфор
мационная, образовательная, консультационная и имущественная. С ноября 
20 года, а все поставщики сведения, а это федеральные, региональные, му
ниципальные органы власти, институты развития, все вносили эту инфор
мацию в этот единый реестр. И на сегодняшний день нужно сказать, что в 
этом реестре содержится более 63 фактов поддержки субъектов малого и 
среднего предпринимательства, и получателем поддержки стал каждый тре
тий предприниматель региона. Следующий слайд, пожалуйста.

В регионе действует комплексная система мер поддержки малого, 
среднего бизнеса. Основными ее механизмами является, конечно, это госу
дарственная программа "Экономическое развитие и инновационная эконо
мика" 2019 - 2024 год и "Институты развития бизнеса". Комплексная под
держка состоит у нас из налоговых льгот, субсидий и поддержки через ин
ституты бизнеса. Ну, вы видите на слайде достаточно серьезные объемы 
поддержки, которые были осуществлены в 20 году. При этом надо отметить, 
что, к сожалению, 19, 20 год были особо богаты на чрезвычайные ситуации. 
Это и наводнение в Тулунском, Нижнеудинском районе, и коронавирус, по
этому были приняты и специальные меры поддержки для субъектов малого 
и среднего бизнеса, которые особо пострадали вот от этих чрезвычайных 
ситуаций. Следующий слайд, пожалуйста.

Во взаимодействии с депутатами Законодательного Собрания (сле
дующий слайд, пожалуйста), во взаимодействии с депутатами Законода
тельного Собрания, вместе с министерством финансов, министерством эко
номики, нашими коллегами из других профильных министерств, а также с 
институтами развития бизнеса, общественными объединениями были при
няты достаточно серьезные меры, и вы видите, что по поддержке малого, 
среднего бизнеса, связанной с коронавирусом, налоговые льготы составили 
практически 1 миллиард 127 миллионов рублей. Это были приняты решения 
Правительством и Законодательным Собранием, были приняты меры по 
поддержке сельхозпроизводителей. И кроме того, что были выделены де
нежные средства, должна обратить внимание на то, что по чрезвычайной 
ситуации, связанной с наводнением, а вы видите на слайде, что меры под
держки реально сработали на количество сохраняемых рабочих мест, их у 
нас 2373 рабочих места сохранено. В рамках субсидий обязательства взяли 
на себя предприниматели создания новых рабочих мест - 600 единиц. И мы 
предполагаем, прогнозные отчисления в бюджет составят 219 миллионов 
рублей. Следующий слайд, пожалуйста.

То, что касается работы институтов развития предпринимательства в 
рамках региональных проектов, мы постарались укрупнить информацию 
вот на одном этом слайде. Ну, конечно, практически самое большое количе
ство, это около 8000 наших предпринимателей, получили консультации, 
обучение, им составили бизнес-планы, участвовали они в выставках, это бо
лее 8000 предпринимателей. Кроме этого, выведено на экспорт 94 субъекта 
предпринимательства. Должна сказать, что мы здесь не достигли, к сожале
нию, планового показателя, планировали, что это будет 123 предпринимате
ля. Это связано, конечно, с ограничительными мерами, которые были связа
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ны с коронавирусной инфекцией. Вновь создано было 390 малых, средних 
предпринимателей единиц. И Иркутский областной гарантийный фонд за
ключил 124 договора поручительства, что позволило 108 предпринимателям 
привлечь кредитных средств на сумму более 2 миллиардов рублей. На сего
дняшний день количество действующих микрозаймов составляет 1163 еди
ницы. Следующий слайд, пожалуйста.

В 2020 году Правительство Российской Федерации утвердило кон
цепцию реорганизации структуры институтов развития. Сложившаяся си
стема институтов развития включала в себя порядка 40 организаций. Пре
имущественно это различные фонды, корпорации и кредитные организации, 
которые в свое время создавались для решения конкретных задач. Напри
мер, таких как поддержка малого, среднего предпринимательства, произ
водство экспортной продукции, жилищного регионального развития, инно
вационных технологий. К институтам развития относятся и региональные 
организации, которые создаются в виде фондов поддержки, региональных 
венчурных компаний, бизнес-инкубаторов. От них, конечно, требовались 
определенные действия, которые в свое время дали значимые результаты. И 
мы их тоже видим сегодня. За последние годы, за последнее время, можно 
даже сказать, появились новые вызовы, которые требуют существенной 
корректировки их работы и перспективных планов. Настало время, и на фе
деральном, и на региональном уровне дан старт процессу трансформации 
действующей системы в единый инвестиционный блок. Цель этой реформы 
заключается в том, чтобы создать единые механизмы управления институ
тами, устранить пересечение их функций с органами власти, коммерчески
ми компаниями, а также увязать цели институтов с целями национального 
развития России. Утвержденный вариант реформы на федеральном уровне 
предусматривает вот как бы создание следующей структуры: это создание 
единого института развития на базе ВЭБа, и для нас это очень важно, пото
му что под ВЭБ сегодня уходят такие корпорации, как корпорация "МСП" и 
"Российский экспортный центр". Будет укрупнение институтов развития, и 
будут созданы Единая лизинговая компания, Универсальный банк и Единый 
фонд содействия реформированию ЖКХ. Кроме этого, на федеральном 
уровне сохраняются стратегически важные организации, это такие как «Ро
сатом», «Роскосмос», «Ростех», «Росавтодор», «Россельхозбанк» и «Росаг- 
ролизинг». В части оценки, что самое важное, эффективности институтов 
развития также будет реализован совершенно новый подход, новая система 
KPI. Она позволит видеть результаты работы и оценивать ее качество в ди
намике, а не оставлять подведение итогов на конец года, как это было 
раньше. В этом поможет новая система мониторинга достижения нацио
нальных целей развития России, которую разработало Правительство Рос
сийской Федерации. Она позволит в режиме реального времени оценить, 
насколько достигаются запланированные результаты. Принцип работы си
стемы будет очень прост. Из разных источников в режиме реального време
ни в одну информационную систему собираются данные о выполнении за
явленных целей и определенных KPI. Ключевые показатели оценки эффек
тивности институтов развития бизнеса будут утверждены Правительством 
Российской Федерации в 21 году. Реформу можно будет считать завершен
ной тогда, когда мы будем работать по новым KPI.

Раньше институты развития по большей части сами формулировали 
себе цели, которых нужно было достичь. В новой модели перед нами будут 
ставиться не какие-то абстрактные, а конкретные измеримые задачи, кото
рые отвечают национальным целям развития. Государство должно пони
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мать, в чем и как оцениваются результаты, ради которых институты рабо
тают и финансируются, и как результат их работы соотносится с целями, 
которые поставил Президент. Цели и их результат работы должны быть по
нятны обществу и каждому гражданину.

Региональная реформа может сконцентрировать ресурсы институтов 
развития, позволит сократить сроки достижения поставленных задач, а так
же позволит повысить эффективность использования кадрового потенциала. 
Следующий слайд, пожалуйста.

Министерством экономического развития Иркутской области в 20 
году проведен анализ действующих институтов развития Иркутской обла
сти в целях оптимизации функций исходя из текущих задач, вызовов для 
экономики региона, а также эффективности расходов на содержание. По ре
зультатам проведенного анализа принято решение провести реорганизацию 
ряда институтов развития, а также изучали опыт и других субъектов. 
Утвержден план мероприятий по созданию Фонда поддержки и развития 
предпринимательства Иркутской области Центр "Мой бизнес". Ну вы види
те: Фонд поддержки предпринимательства, Гарантийный фонд. Задача сей
час у нас уже запустить с марта осуществление деятельности в полном объ
еме как единый центр - Фонд поддержки и развития предпринимательства 
Иркутской области Центр "Мой бизнес". Безусловно, реализация этого ме
роприятия позволит решать следующие задачи: переход от заявительного 
характера предоставления услуг к поиску институтами развития клиентов, 
комплексный подход к оказанию услуги, создание индивидуальной карты 
развития бизнеса, включающего полный комплекс услуг, получать инфор
мацию об эффективности предоставления мер поддержки, автоматизировать 
процессы путем доработки (непонятно) системы, что позволит в том числе 
расширить онлайн сервисы для бизнеса.

То, что касается фонда развития промышленности. Фонд развития 
промышленности региональный, он у нас по сути дела встроен очень хоро
шо в структуру федерального фонда. Главной его задачей, безусловно, в 
этом году будет совершенствование действующих программ поддержки, 
разработка, внедрение новых программ, направленных на поддержку лизин
га, компенсацию транспортных расходов региональных производителей 
промышленной продукции, поддержку производства продукции импорто- 
замещения. Также будут развиваться новые направления, связанные с реа
лизацией национального проекта "Производительность труда". Уже этим 
летом мы запускаем учебную площадку по передаче передового опыта бе
режливого производства "Фабрика процессов", проводим сертификацию 
регионального центра компетенции, а также одновременно начинаем само
стоятельное сопровождение предприятий, включающихся в проект. Глав
ной, конечно, задачей этого года будет докапитализация фонда, для того 
чтобы участвовать в новых проектах, в том числе которые сегодня анонси
ровало Министерство промышленности и торговли Российской Федерации 
по поддержке лесного комплекса. Докапитализация фонда развития про
мышленности за счет средств регионального бюджета в размере 200 милли
онов рублей даст нам возможность привлечь 600 миллионов рублей средств 
Министерства промышленности и торговли. Об этом, в принципе, есть до
говоренность во время встречи с Министром промышленности и торговли 
Мантуровым, когда он был здесь в Иркутской области.

То, что касается фонда микрокредитования Иркутской области. На 
этот год задача - диверсификация портфеля займов, здесь разработана "до
рожная карта". И ключевыми направлениями будет развитие и поддержка
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таких отраслей, как туризм, IT, предоставление услуг, сельское хозяйство и 
переработка. Ну и конечно, совместная работа Центра "Мой бизнес" как с 
начинающими, так и с действующими предпринимателями.

Агентство инвестиционного развития Иркутской области уже на се
годняшний день слилось с Корпорацией развития Иркутской области. И 
должна сказать, что в 20 году Корпорация была в основном направлена на 
поддержку организаций заемщиков, пострадавших от коронавирусной ин
фекции, работу с проблемными активами. В этот период было поддержано 
только 2 новых проекта. Кроме того, ключевым направлением работы была 
оптимизация расходов организаций. Следующий слайд, пожалуйста.

То, что касается национального проекта "Малое и среднее предпри
нимательство: поддержка индивидуальной предпринимательской инициати
вы". В 20 году он реализовался через 5 основных региональных направле
ний: акселерация субъектов малого и среднего предпринимательства, созда
ние системы поддержки фермеров, развитие сельской кооперации, расши
рение доступа субъектов малого и среднего предпринимательства к финан
совым ресурсам, улучшение условий ведения предпринимательской дея
тельности и популяризация предпринимательства. В 21 году с учетом кор
ректировки национального проекта сохраняются, но модернизируются эти 
региональные проекты "Акселерация субъектов малого и среднего пред
принимательства". В состав войдут мероприятия регионального проекта 
"Создание систем поддержки фермеров и развитие сельского хозяйства", 
"Создание условий для легкого старта и комфортного ведения бизнеса". Ра
нее это было "Расширение доступа субъектов малого и среднего предпри
нимательства". Также появляется новый региональный проект "Создание 
благоприятных условий для осуществления деятельности самозанятыми 
гражданами". Должна сказать, что вот по данным налоговой инспекции на 
сегодняшний день зарегистрировано 13283 самозанятых. Реализация данно
го проекта позволит стимулировать выведение из тени самозанятых, что на 
сегодняшний день, конечно, очень важно.

Общий объем финансирования региональных проектов в целях под
держки и развития малого и среднего бизнеса в 19 году составил 379,8 мил
лиона рублей. В 20 году региону было выделено дополнительно 160 милли
онов рублей, которые перешли на 21 год для предоставления микрозаймов. 
Объем финансирования региональных проектов в 21 году составит 310 мил
лионов рублей, в том числе федеральные средства - 216,5 миллиона рублей, 
областные - 93,7. Следующий слайд.

Это завершающий слайд. Он достаточно объемный, мы его оставля
ем для изучения, и мои коллеги его более сейчас подробно раскроют, по 
эффективности деятельности институтов развития Иркутской области, ока
зывающих финансовую поддержку. За прошедшие 5 лет институты разви
тия, осуществляющие... предоставляющие прямое финансирование, это 
Фонд развития промышленности, Корпорация развития, Фонд микрокреди
тования, Гарантийный фонд приняли участие в реализации 1000 проектов. 
Общий объем, предоставленный в форме займов, взносов в уставный капи
тал и иных формах, составил 17 миллиардов рублей. Это позволило создать 
и сохранить более 15000 рабочих мест. Предприятия, получившие данные 
формы поддержки, обеспечат приток налогов и сборов в объеме 12,1 милли
арда рублей за период участия их в проектах, это до 7 лет. Это примерно 2,8 
миллиарда рублей в год.

Завершая свое выступление, коллеги, хотела бы вспомнить сказан
ные, конечно, не вчера, достаточно давно, слова, которые произнес наш
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Президент, они, наверное, должны быть важными для нас для всех, ну и ак
туальные сегодня: "Ресурсы и государства, и частного бизнеса должны идти 
на развитие, на достижение стратегических целей. Например, таких как 
подъем Сибири и Дальнего Востока. Это наш национальный приоритет на 
весь 21 век. Задачи, которые предстоит решить, беспрецедентны по масшта
бу, а значит, наши шаги должны быть нестандартными". Поэтому мини
стерство экономического развития будет делать все возможное, для того 
чтобы искать новые подходы во взаимодействии с Законодательным Собра
нием, с институтами развития бизнеса, бизнес-сообществом, для того чтобы 
сегодня максимально оказывать поддержку малому, среднему бизнесу как 
источнику и новых рабочих мест, и новых производственных и научных от
крытий, и, безусловно, доходной базы в областной бюджет.

Коллеги, если позволите, вот после моего выступления я бы хотела, 
чтобы выступили все наши институты развития бизнеса. Они готовы каж
дый рассказать по своему направлению, и потом мы все готовы ответить на 
все поступающие вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:22:12. Речь 0 мин 27 сек

Нет возражений, коллеги, так и поступим, да? Спасибо, Яна Вади
мовна. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово предоставляется Лаутину Алек
сандру Юрьевичу - генеральному директору Корпорации развития Иркут
ской области.

ЛАУТИН А.Ю. -  генеральный директор АО «Корпорация развития Иркут
ской области»

СОДОКЛАД: Время: 14:22:40. Речь 9 мин 30 сек

Добрый день, Александр Викторович. Добрый день, уважаемые де
путаты. Первый слайд, пожалуйста. Второй.

Акционерное общество "Корпорация развития Иркутской области" 
создано на основании распоряжения Правительства Иркутской области в 
2013 году. 100 % акций общества принадлежит Иркутской области в лице 
министерства имущественных отношений Иркутской области. Уставный 
капитал общества составляет 2 миллиарда 822 тысячи рублей. Сегодня Кор
порация осуществляет 3 основные функции: финансовая поддержка инве
стиционных проектов, сопровождение инвестиционных проектов ("единое 
окно" для инвесторов и инициаторов инвестпроектов), продвижение инве
стиционного потенциала региона. Последние 2 функции мы приняли от 
Агентства инвестиционного развития Иркутской области в январе 21 года, 
которого являемся 100-процентными учредителями. Данные изменения 
продиктованы общефедеральной повесткой, в нашем случае мы создаем 
универсальный институт развития по привлечению инвестиций и работе с 
инвесторами. Мы объединяем функции финансовой и административной 
поддержки проектов, что облегчает путь инвестора к получению комплекса 
мер поддержки. Региональной спецификой мы приводим функции КРИО в 
соответствие с уставом, а также достигаем оптимизации расходов на обес
печение деятельности по всем трем направлениям. Третий слайд, пожалуй
ста.

Показатели по финансовой поддержке инвестиционных проектов. За 
весь период работы Корпорация поддержала 31 проект в общем объеме 3,5
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миллиарда рублей, в том числе 19 проектов в виде предоставления займов, 7 
проектов в форме долевого участия в уставном капитале создаваемой орга
низации, 2 проекта путем предоставления имущества в лизинг, 3 проекта 
путем предоставления поручительства в виде гарантийного депозита.

Текущие показатели по финансовой поддержке. В настоящий момент 
портфель акционерного общества КРИО включает 15 профинансированных 
проектов. Общая стоимость проектов, которым оказана поддержка, состав
ляет 2 миллиарда 978 миллионов рублей. Общая сумма оказанной финансо
вой поддержки составляет 1 миллиард 831 миллион рублей. При финанси
ровании проектов были использованы различные инструменты финансиро
вания. Среди них выдача займов - 11 проектов, участие в капитале - 3 про
екта, лизинг - 1 проект.

Структура финансовой поддержки проектов в зависимости от ин
струментов поддержки выглядит следующим образом: выдача займов - 1 
миллиард 512 миллионов рублей, участие в капитале - 240 миллионов руб
лей, лизинг - 79 миллионов рублей. Приоритетом для Корпорации является 
поддержка значимых для региона проектов, которые реализуются субъекта
ми малого и среднего бизнеса на территории Иркутской области. Четвертый 
слайд, пожалуйста.

Поддержка проектов в период пандемии. В 2020 году в связи с пан
демией нам пришлось работать в условиях общего экономического спада. 
КРИО как институт развития направила свои усилия на всестороннюю под
держку тех инвестиционных проектов, которые были наиболее уязвимы как 
в части своевременной реализации, так и выхода на проектные мощности. В 
соответствии с решением совета директоров была предоставлена поддержка 
большинству проектов с участием Корпорации. Это проекты в сфере строи
тельства, сельского хозяйства и пищевой промышленности, фармацевтиче
ской отрасли. Основные виды поддержки, которые мы предоставили инве
сторам, - это отсрочка по возврату займов и уплате процентов по займам, 
отсрочки по выкупу доли в уставном капитале, снижение процентной став
ки по займам, пролонгация договоров займа. Пятый слайд, пожалуйста.

Оптимизация портфеля и возвратность средств. В 2020 году был 
проведен анализ действующего портфеля профинансированных проектов, 
выделены основные риски участия в данных инвестиционных проектах. В 
рамках выполнения задачи, поставленной Правительством Иркутской обла
сти, в 20 году мы разработали план выхода из высокорискованных проек
тов, проработали варианты минимизации рисков. В результате проведенной 
работы по возвратности средств Корпорация смогла обеспечить поступле
ние денежных средств на счета Корпорации. Так, если на 1.06.2020 года у 
Корпорации на расчетных и депозитных счетах было 213 миллионов руб
лей, то к концу 20 года остаток ликвидных средств увеличился до 508 мил
лионов рублей. В итоге за 7 месяцев нам удалось увеличить объем денеж
ных средств на счетах КРИО на 295 миллионов рублей. Шестой слайд, по
жалуйста.

Показатели по сопровождению инвестиционных проектов. Деятель
ность Корпорации как специализированной организации по привлечению 
инвестиций осуществляется согласно требованиям регионального инвести
ционного стандарта. За время работы Корпорации и Агентства инвестици
онного развития как единого окна по работе с инвестиционными проектами 
с 2017 по 2020 годы рассмотрено 405 бизнес-идей. Заключено 97 соглаше
ний о сопровождении инвестиционных проектов с общим плановым объе
мом инвестиций 145 миллиардов рублей, к 24 проектам на разных этапах
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сопровождения были применены необходимые меры государственной под
держки. Среди них 4 проекта стали резидентами ТОСЭР, 6 проектов полу
чили статус регионального инвестиционного проекта, 6 проектов стали 
участниками корпоративной программы повышения конкурентоспособно
сти, 1 проект получил статус приоритетного проекта в сфере освоения леса. 
В 2020 году меры государственной поддержки были оказаны 13 проектам. 
Седьмой слайд, пожалуйста.

Показатели по сопровождению инвестиционных проектов. Здесь 
предоставлена отраслевая структура проектов на сопровождении, а также 
структура проектов по стадиям сопровождения. По состоянию на 1 января 
21 года из 97 проектов в зависимости от этапов сопровождения находилось 
в прединвестиционной стадии - 30 проектов, в инвестиционной стадии - 33 
проекта на сумму 142,9 миллиарда рублей, в эксплуатационной стадии - 12 
проектов на сумму 2,4 миллиарда рублей, на этапе "работа по проекту пре
кращена" - 22 проекта. Общая инвестиционная стоимость проектов состави
ла 145,3 миллиарда рублей. Объем вложенных инвестиций в основной капи
тал по данным проектам составил 26,8 миллиарда рублей. Это прогнозное 
на сегодняшний день значение. Проекты на сопровождении АО КРИО - это 
инвестиции в развитие более 10 различных секторов экономики Иркутской 
области. Самыми значимыми отраслями по всем параметрам являются такие 
отрасли: лесная промышленность и лесовосстановление, добывающая про
мышленность, медицинские услуги и биотехнологии, туризм, гостеприим
ство и услуги, сельское хозяйство и пищевая промышленность, различные 
проекты промышленности. Восьмой слайд, пожалуйста.

Показатели по реализованным проектам. За период работы 2017 - 
2020 год Корпорацией и Агентством инвестиционного развития реализова
но 12 инвестиционных проектов, из которых 1 проект в 2018, 3 проекта в 
2019 и 8 проектов в 2020 году. Общий объем инвестиций составил 2,4 мил
лиарда рублей. По реализованным проектам создано 329 новых рабочих 
мест. Объем налоговых поступлений в бюджеты всех уровней составит 616 
миллионов рублей. Девятый, пожалуйста, слайд.

Проекты на сопровождении расположены практически по всем тер
риториям Иркутской области, охватывают более 20 муниципальных образо
ваний. Карта проектов отражает инвестиционную привлекательность и эко
номическую активность муниципалитетов области.

Планы Корпорации на 21 год. Перед Корпорацией Правительством 
Иркутской области поставлены следующие задачи: создать единую регио
нальную (непонятно) систему управления инвестиционными проектами, 
провести модернизацию инвестиционного портала Иркутской области, раз
работать интерактивную карту инвестиционных площадок региона, разра
ботать программу финансирования инфраструктурных проектов с обяза
тельной возвратностью. Выполнение данных задач - обязательное и необхо
димое условие для развития акционерного общества как универсального 
института развития по привлечению инвестиций, который должен обеспе
чить финансовую поддержку инвестиционных проектов региона, выполне
ние функции "единого окна" по сопровождению инвесторов и инициаторов 
инвестиционных проектов региона. Все задачи и проекты Корпорации на 
постоянном контроле у Губернатора и Правительства Иркутской области. 
Доклад окончен, благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИМ: Время: 14:32:10. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Присаживайтесь, пожалуйста, на ме
сто. Слово предоставляется Шевченко Яне Алексеевне - директору Фонда 
развития промышленности Иркутской области. Пожалуйста, Яна Алексеев
на, на трибуну.

ШЕВЧЕНКО Я. А. -  директор Фонда развития промышленности Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 14:32:35. Речь 17 мин 18 сек

Добрый день, коллеги. Следующий слайд сразу, пожалуйста.
Фонд развития промышленности Иркутской области - некоммерче

ская организация, создана для оказания финансовой поддержки субъектам 
деятельности в сфере промышленности Иркутской области, а у нас их более 
4,5 тысяч. Фонд создан в 17 году и осуществляет всю свою деятельность на 
основании Федерального закона "О промышленной политике в Российской 
Федерации". Учредителями Фонда являются министерство экономического 
развития Иркутской области и Корпорация развития Иркутской области. 
Фонд работает по соглашению с Федеральным фондом развития промыш
ленности по жестким федеральным стандартам и процедурам. Задачи Фонда 
- это софинансирование проектов на льготных условиях субъектов деятель
ности в сфере промышленности Иркутской области, направленных на раз
работку новой высокотехнологичной продукции, импортозамещение, экс
порт, лизинг производственного оборудования, реализацию станкострои
тельных проектов, цифровизацию действующих производств, производство 
предприятиями высокотехнологичной продукции гражданского или двой
ного назначения, производство комплектующих, маркировку лекарств и по
вышение производительности труда. Безусловно, Фонд оказывает и кон
сультационную поддержку по всем программам Минпромторга для субъек
тов промышленности.

Принципы работы Фонда развития промышленности сформированы 
на федеральном уровне, и мы неуклонно им следуем. Прежде всего - это це
левое назначение займа. Мы финансируем проекты, направленные на им
портозамещение, освоение наилучших доступных технологий, цифровиза
цию производств и повышение производительности труда. Мы финансиру
ем, в основном, приобретение основных средств, не финансируем строи
тельство, не пополняем оборотный капитал. Займы должны быть возврат
ными и с хорошим обеспечением. Мы даем длинные дешевые деньги и хо
тим иметь твердые гарантии от инициаторов проектов. Мы не рассчитываем 
на долю в выручке, не берем комиссии, но мы требуем качественное и 
надежное обеспечение займов. Бюджетные деньги должны быть возвраще
ны, даже если с проектом что-то пойдет не так. В первую очередь мы помо
гаем успешным компаниям, имеющим потенциал и перспективу развития, 
которые с высокой вероятностью дадут результат. Фонд не занимается спа
сением проблемных предприятий и поддержкой отстающих.

Но, безусловно, мы, конечно, открыты ведущим мировым техноло
гиям, понимаем важность привлечения в Россию зарубежных технологий и 
локализацию производств. Фонд готов предоставлять займы компаниям с 
иностранным участием, но, безусловно, у них должна быть региональная 
прописка. Следующий слайд, пожалуйста.

Согласно стандартам Фонда мы ведем свою работу по 3 направлени
ям. Прежде всего, это федеральные программы. Финансирование осуществ-
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ляется за счет средств федерального бюджета, сумма от 5 миллионов до 2 
миллиардов, срок до 7 лет, отсрочка платежа минимально - 3 года. И следу
ющий слайд, пожалуйста.

Следующее направление - это совместные займы определяются со
глашением нашим с Федеральным фондом, предоставляется финансирова
ние в соотношении 70 % федеральных средств и 30 за счет региона. У нас 
действует 5 программ, 4 программы, простите, и последняя программа, ко
торая у нас введена в январе этого года, программа, нацеленная на под
держку лесной промышленности, и вот здесь у нас появилось уникальное 
ограничение, эта программа действует только для субъектов малого и сред
него предпринимательства. Сумма займа может быть от 20 миллионов до 
100 миллионов. И также отсрочка платежа сохраняется. Следующий слайд, 
пожалуйста.

В 20 году в регионе было принято 2 региональных программы: "Про
екты развития региона", и региональная программа "Проекты импортоза- 
мещения". Региональная программа "Проекты развития" закрывает потреб
ность в небольших региональных проектах, сумма самого проекта где-то в 
районе 25 миллионов, и направлена... предназначена для проектов, направ
ленных на импортозамещение, внедрение наилучших доступных техноло
гий и экспорт. Срок займа до 60 месяцев и проценты... до 3 %. Региональная 
программа "Проекты импортозамещения" рассчитана на поддержку тех 
предприятий, которые ведут свою деятельность в сфере импортозамещения, 
и здесь мы рассматриваем компенсацию процентов по инвестиционным 
кредитам, взятым для развития производства. Следующий слайд, пожалуй
ста.

Процесс рассмотрения заявки непростой, длинные дешевые деньги 
не бывают простыми, и вся работа с заявителем ведется на платформе Госу- 
дарственной информационной системы промышленности - ГИСП. В нашем 
регионе уже 165 предприятий зарегистрированы на этой платформе. Каж
дый заявитель работает с Фондом через систему "Личный кабинет ФРП". 
Порядок рассмотрения заявки очень четко и жестко регламентирован, опре
делены сроки прохождения заявки на каждом этапе рассмотрения. Но это 
регламентирована работа сотрудников Фонда. Безусловно, мы не можем ре
гламентировать порядок работы заявителя, но благодаря цифровой плат
форме очень четко и понятно, сколько раз человек зашел в личный кабинет, 
когда загрузил документы, какого они качества, прошли ли они акцепт. И 
мы проводим на этапе комплексной экспертизы, он самый длинный, 5 экс
пертиз, и эти экспертизы могут занимать до 40 дней. Самая сложная из них - 
научно-техническая экспертиза. Она осуществляется независимой эксперт
ной организацией, уполномоченной Федеральным фондом, и расходы по ее 
осуществлению несет региональный Фонд, а не заявитель. Эта экспертиза 
должна оценить перспективность проекта и подтвердить применение 
наилучших доступных технологий или эффект импортозамещения по про
екту. Здесь же оценивается соответствие выпускаемой продукции в рамках 
проекта перечню высокотехнологичной продукции, который определен 
Минпромторгом Российской Федерации, а также обоснованность рынков 
сбыта.

Ну, производственно-техническую экспертизу, финансово- 
экономическую, правовую экспертизу и залоговую экспертизу проводят со
трудники Фонда. Порядок формирования пакета документов после одобре
ния проекта тоже достаточно длинный и жесткий, и там Федеральный фонд 
проводит, безусловно, и правовую экспертизу, и понимает, что с заемщиком
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на этапе рассмотрения ничего не случилось, он дееспособен, способен будет 
реализовать проект и вернуть заем с процентами.

Средний срок по стране рассмотрения заявок (ну, в доковидный пе
риод это было 4 месяца), сейчас, конечно, за 20 год увеличился. У нас есть 
опыт выдачи займов от 2 до 12 месяцев. Следующий слайд, пожалуйста.

Безусловно, после выдачи займа деньги поступают на специальный 
счет. Списать эти деньги со счета можно только после подтверждения со
трудником Фонда целевого назначения. Происходит акцепт платежей и, в 
принципе, достаточно быстро, это не более 90 минут занимает. И конечно, 
мы ведем ежеквартальный мониторинг, ну и ждем возврата займа, акта 
сверки и новых заемщиков. Следующий слайд, пожалуйста.

Финансовая поддержка промышленности. За время деятельности 
Фонда одобрено 35 проектов, 26 федеральных, 5 по совместным програм
мам 4 по региональным программам. Профинансирован 31 проект, из них 
24 федеральных, 3 по совместным программам, 4 по региональным. Коли
чество новых рабочих мест по профинансированным проектам составит 
1034, из них по федеральным проектам - 842, по совместным программам - 
123 и по региональным программам - 69. Сумма налоговых поступлений по 
профинансированным проектам составит 4,2 миллиарда рублей. Фактиче
ская сумма уже уплаченных налогов по реализующимся проектам на сего
дняшнюю дату составляет 1 миллиард 213 миллионов. Следующий слайд, 
пожалуйста.

Здесь представлена структура одобренных проектов. И наиболее по
пулярные программы в регионе: лизинговые проекты, проекты развития, в 
20 году также противоэпидемические проекты. По отраслям больше всего 
реализуется проектов с поддержкой Фонда в сфере машиностроения, 
медбиофарма и лесной промышленности. Следующий слайд, пожалуйста.

Среди получателей поддержки Фонда, в основном, крупные пред
приятия - 23 проекта. Но тем не менее благодаря региональной программе у 
нас увеличилось количество заемщиков в МСП. И основной заемщик Фонда
- это бизнес, который обладает оптимальным балансом, необходимым для 
успешного создания новых производств и модернизации. Среднестатисти
ческий портрет: среднее по размеру бизнеса промышленное предприятие с 
выручкой около миллиарда, средняя стоимость проекта - около 600 миллио
нов, средняя сумма займа в районе 250 миллионов рублей, среднее количе
ство рабочих мест - 30 и средняя сумма налоговых поступлений - 130 мил
лионов рублей. Следующий слайд, пожалуйста.

Количество одобренных проектов ежегодно увеличивается. Если в 15
- 17 годах было 2 проекта, в 18 - 5 проектов, то уже в 19 году одобрено 10 
проектов, а в 20 году - 18 проектов. На 1 рубль вложенных средств региона 
привлечено на данный момент 94 рубля федеральных средств, на рубль 
привлеченных государственных средств привлечено 1,4 рубля средств част
ных инвесторов, и 102 % в соотношении суммы уплаченных налогов по 
проекту сумме выданных займов. При среднем пятилетием периоде займов 
ФРП полная налоговая отдача наступит через 4,5 года. Следующий слайд, 
пожалуйста.

Это карта проектов промышленных, которые реализуются с под
держкой Фонда, и в 11 муниципальных образованиях Иркутской области 
проекты уже начали работать. Следующий слайд, пожалуйста.

Текущий портфель ФРП Иркутской области. Всего профинансирова
но 31 проект, которые отображены в разрезе программ финансирования. 
Следующий слайд, пожалуйста.
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Перспективный портфель ФРП на сегодняшний момент. В личном 
кабинете на платформе ГИСП находится 20 проектов, из них 6 федеральные 
программы, 12 совместных займов, 2 региональные программы. Сумма зай
мов по перспективным проектам - 2 миллиарда 523 миллиона рублей, из них 
миллиард 782 - федеральные программы, совместные программы - 711 мил
лионов рублей и региональные программы - 30 миллионов рублей. Стои
мость перспективных проектов - 6 миллиардов 850 миллионов рублей.

И структура проектов. Тут больше всего лесных проектов, это тренд 
21 года, машиностроение - 2 проекта, химия - 2 проекта и остальные проек
ты по одному. Для выдачи займов потребуется, сейчас планируется где-то 
250 средств областного бюджета. Следующий слайд, пожалуйста.

На базе регионального Фонда реализуется национальный проект 
"Производительность труда". Иркутская область в прошлом году вступила в 
реализацию проекта. До 24 года количество предприятий - участников, реа
лизующих этот проект в Иркутской области, должно быть 86, пройдут обу
чение 1096 человек, которые дальше будут реализовывать инструменты бе
режливого производства. Мы выполнили необходимые показатели прошло
го года национального проекта для региона, и уже в этом году (4 проекта у 
нас в прошлом году закончились), и в этом году у нас уже в марте 2 проекта 
выходит на защиту и повышение производительности труда. Следующий 
слайд, пожалуйста.

В 21 году у нас произошли существенные изменения. Если до этого 
максимальная ставка была 5 %, то в этом году она снижена до 3 %, и льгот
ная ставка 1 % сохранена при условии высококлассного обеспечения либо 
приобретения российского оборудования.

Новые программы ФРП запущены, расширены ОКВЭДы Федераль
ной программы "Приоритетные проекты", которая предлагает займы от 500 
миллионов до 2 миллиардов рублей до 7 лет. И софинансирование всего 
лишь 20 % бюджета, это тоже очень интересные условия. Здесь, для того 
чтобы реализовать этот проект, должно быть подтверждение соответствен
ного департамента Минпромторга Российской Федерации, кто и будет вы
носить на экспертный совет Федерального ФРП проект, который будет реа
лизовываться по этой программе.

Программа "Лизинговые проекты". Ну, еще раз повторюсь, у нас 
тренд на поддержку глубокой лесопереработки, и поэтому впервые Феде
ральный фонд оказывает поддержку для приобретения расходов... для по
мощи в приобретении расходов по проекту на лесозаготовительную техни
ку. Это беспрецедентная история, потому что колесную технику никогда 
ФРП не поддерживал, только такое фундаментальное оборудование. И, ко
нечно, совместная программа ФРП, посвященная развитию глубокой пере
работки в лесной промышленности. И в нашем регионе уже первый проект 
проходит комплексную экспертизу, и там очень будет сокращен срок рас
смотрения, надеемся, ко второму кварталу проект будет профинансирован, 
и реализуется то замечательное инвестиционное предложение, которое он 
задумал. И преимущество программы тоже новое то, что в качестве основ
ного обеспечения будет приниматься поручительство Корпорации МСП и 
регионального Гарантийного фонда. Конечно, отсутствие научно- 
технической экспертизы сокращает практически на полтора месяца срок 
рассмотрения.

В регионе мы планируем принять следующие программы: проекты 
лесной промышленности, сумма займов которых будет от 1 миллиона до 20 
миллионов рублей, и лизинговые проекты региона, заем на уплату аванса по
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лизинговому проекту до 50 миллионов либо 45 % стоимости оборудования.
В национальном проекте "Производительность труда" у нас нацио

нальные показатели - это 10 предприятий, которые должны будут вступить 
в программу и реализовать ее за 2 года, и 126 человек должны пройти обу
чение навыкам и инструментам бережливого производства. Все, доклад за
кончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:53. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо, Яна Алексеевна. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово 
предоставляется Мосиной Ольге Трофимовне - директор Микрокредитной 
компании «Фонд микрокредитования Иркутской области». Пожалуйста, 
Ольга Трофимовна, на трибуну.

МОСИНА О.Т. -  директор Микрокредитной компании «Фонд микрокреди
тования Иркутской области»

СОДОКЛАД: Время: 14:50:23. Речь 12 мин 13 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые де
путаты Заксобрания. Я очень коротко, потому что еще будут выступать дру
гие коллеги.

Фонд микрокредитования создан 27 октября 2016 года на базе муни
ципальной микрофинансовой организации Ангарского городского округа. 
Учредителями нашего Фонда являются министерство экономического раз
вития Иркутской области, Корпорация развития Иркутской области и адми
нистрация Ангарского городского округа.

За более чем за 4 года мы выдали как региональная микрофинансовая 
организация 1039 займов на 1 миллиард 933 миллиона рублей в 37 муници
пальных образований, из них инвестиционных займов мы выдали 122 займа 
на более чем 198 миллионов рублей. Эти денежные средства выданы пред
принимателям. Все наши займы, естественно, целевые: на покупку произ
водственного оборудования, коммерческой недвижимости, покупку грузо
вого транспорта.
Фонд реализует в своей деятельности более 10 программ микрокредитова
ния с процентными ставками от 1 % до 8,5. Причем начиная с 2019 года на 
основании указания Центрального банка по размеру ключевой ставки Фонд 
9 раз снижал процентную ставку для наших предпринимателей. И вот с 
2019 года процентная ставка для наших предпринимателей стала наиболее 
доступной, она снизилась по некоторым программам более чем на 3 - 4 %.

Если посмотреть вот этот первый слайд, да, то он затрагивает вот те 5 
региональных проектов, о которых подробно рассказывала Яна Вадимовна. 
Для предпринимателей моногородов мы выдали 264 займа на более чем 541 
миллион рублей. Предприниматели, пострадавшие в результате ЧС, полу
чили 158 займов на территории пяти муниципальных образований в размере 
364 миллионов рублей. И могу сказать о том, что наш регион является уни
кальной территорией, в которое объединение усилий законодательной госу
дарственной власти позволило реализовать региональную программу по 
поддержке предпринимателей, пострадавших в результате природной ЧС. И 
мы получили в 2020 году средства из Резервного фонда Правительства Рос
сийской Федерации - 101 миллион рублей, в том числе средства региональ
ного бюджета - 1 миллион. И у нас были перераспределены деньги из наци-
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ональных проектов с 2021 года по 23 год, и в рамках постановления 434 
Правительства Российской Федерации мы просчитали возможность предо
ставления займов предпринимателям, которые осуществляют деятельность 
в отраслях, наиболее пострадавших от распространения новой коронави- 
русной инфекции, с процентной ставкой 3 %. И у нас по этим двум про
граммам выдано 62 займа на сумму более 179 миллионов рублей. 99 займов 
предоставлено у нас стартапам на сумму 169 миллионов рублей. И с учетом 
того, что финансовое положение многих наших предпринимателей ухудши
лось, снизилось поступление выручки, но это документарно подтверждено 
выписками из расчетного счета, кассовыми книгами, Фондом за 2020 год 
реструктуризировано 74 займа на сумму более 90 миллионов рублей.

За время работы нас как региональной организации мы получили 
субсидий на 807,9 миллиона рублей. Из них, соответственно, выдали займов 
на сумму 1 миллиард 933 миллиона рублей, что в 2,4 раза превышает сумму 
полученных субсидий.

Мультипликативный эффект от деятельности Фонда состоит в таких 
показателях, как 8871 сохранено рабочих мест, создано рабочих мест 1402, 
из них на 1 рубль полученной субсидии наши предприниматели выплатили 
налоги в бюджет области, муниципальные бюджеты и федеральный бюджет 
более 1 рубля 44 копеек, и заплатили в бюджеты, значит, более 1,2 милли
арда рублей. Следующий слайд.

Ну, значит, 37 территорий на одном слайде очень сложно показать. У 
нас вот сейчас слайд такой более укрупненный, топтерриторий - 10 выдан
ных займов, да, это в первую очередь, конечно, Иркутск. С учетом долгого 
проведения времени на территории, пострадавшей в результате ЧС, у нас 
увеличилась доля займов, выданных на территории Тулуна, и в первую оче
редь... ну, Тулуна и Нижнеудинска. Следующий слайд.

Отраслевая структура портфеля, она состоит следующим образом. 
Розничная торговля - 9,3 % от общей доли портфеля, производство - 18,5 %, 
сельское хозяйство - 12 %, оптовая торговля, ну и так далее. Более подроб
ная информация раскрывается в следующем слайде.

Вот, это отраслевая структура портфеля, да, где она представлена бо
лее подробно, ее можно посмотреть. И можно следующий слайд?

Это территории, 37 территорий, на которых мы выдали займы. К со
жалению, северные территории нами на сегодняшний момент не охвачены. 
Несмотря на то, что Фонд проводит планомерную работу по информирова
нию предпринимателей о возможности получения финансовой поддержки с 
помощью холодных звонков, направления информации в администрации 
муниципальных образований и на электронные почты предпринимателей. 
Следующий слайд.

Значит, мы в первую очередь нацелены на то, что выполнить и пере
выполнить целевые показатели, которые установлены в рамках наших со
глашений, подписанных с министерством экономического развития Иркут
ской области. Для себя ставим одной из важных задач, которую будем реа
лизовывать в 2021 году, это снижение доли в портфеле выданных займов, 
доли розничной, оптовой торговли и наращивание в нем доли в портфеле 
предприятий, которые занимаются производством, туризмом, 1Т-услугами, 
потому что мы видим задачу, которую ставит Правительство, Президент 
Российской Федерации, и поддерживаем те отрасли, которые наиболее по
страдали в результате COVIDa.

Для нас важным, безусловно, является тот момент, что мы при ана
литике Центрального банка, который говорит о том, что сейчас применяется
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мягкая денежно-кредитная политика, но в ближайшее время будет осу
ществлен Центральным банком переход к нейтральной денежно-кредитной 
политике, и, возможно, будет увеличение процентных ставок и увеличение 
именно ключевой процентной ставки, мы для себя определили и думаем, 
что нас в этом моменте поддержат наши учредители, мы будем сохранять 
приоритетные виды деятельности и наиболее пострадавшие на уровне уста
новленных и действующих программ в Фонде микрокредитования.

Безусловно, будем разрабатывать новые финансовые продукты с 
просчетом базового негативного и позитивного сценария с выходом на точ
ку самоокупаемости. Будем обязательно консультировать, участвовать во 
всех мероприятиях с субъектами малого и среднего бизнеса. Обязательно 
будем работать и увеличивать долю в портфеле стартап и самозанятых 
граждан.

По созданию и поддержанию благоприятных условий по действую
щим займам мы продолжаем руководствоваться рекомендациями Централь
ного банка, продолжаем проводить реструктуризацию займов по собствен
ным программам, и продолжаем не начислять пени за ненадлежащее испол
нение условий по действующим договорам займа.

И одной из важных приоритетных для себя задач мы ставим популя
ризацию предпринимательства, проведение совместных мероприятий с 
Центром "Мой бизнес". Дальше следующий слайд.

И вот это те программы, которые сейчас у нас утверждены в качестве 
региональных программ, мы для себя уже с министерством экономического 
развития с учетом нашей действующей докапитализации поставили для себя 
такие показатели, что по акселерации портфель действующих займов у нас 
на конец 2021 года должен содержать не менее 570 действующих займов, ну 
и 630 - в 22 году, 730 - в 23.

По стартапам мы эти показатели тоже расписали в рамках действу
ющего трехлетнего планирования и для себя сейчас проводим совместные 
мероприятия с Дилярой Рамисовной по разработке новых финансовых про
дуктов для самозанятых граждан. Спасибо большое за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:36. Речь 0 мин 24 сек

Спасибо, Ольга Трофимовна. Присаживайтесь, пожалуйста. Слово 
предоставляется Окладниковой Диляре Рамисовне - директору Фонда под
держки и развития предпринимательства Иркутской области Центра "Мой 
бизнес". Прошу Вас.

ОКЛАДНИКОВА Д.Р. -  директор Фонда поддержки и развития предприни
мательства Иркутской области Центра «Мой бизнес»

СОДОКЛАД: Время: 15:02:59. Речь 13 мин 30 сек

Включите, презентацию, пожалуйста. Добрый день, уважаемые чле
ны Законодательного Собрания. Представляем презентацию Центра «Мой 
бизнес». Это площадка для оказания комплекса мер поддержки предприни
мателей.

По состоянию на 1 января 2021 года задача Центра «Мой бизнес» за
ключается в реализации двух направлений.

Первое направление - это расширение доступа субъектов малого и 
среднего предпринимательства к льготным финансовым ресурсам.
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Вторая задача - это оказание комплекса мер поддержки на единой 
площадке Центра «Мой бизнес», которая была открыта 25 декабря 2019 го
да.

Рассказывая более подробно касательно гарантийной деятельности, 
расширения доступа субъектов малого и среднего предпринимательства, 
необходимо отметить следующее, что начиная с 2015 года по состоянию на 
1 января 2021 года было поддержано порядка 580 предпринимателей, кото
рые смогли с помощью гарантийного инструмента поддержки получить 
льготное финансирование в размере 10,5 миллиарда рублей. При этом Га
рантийный фонд выступил с гарантийными обязательствами на 4 миллиарда 
рублей. Структура портфеля Фонда за этот период значительно изменилась. 
Если на 1 января 2015 года основная доля клиентов Фонда составляла сферу 
торговли, это оптово-розничная деятельность, и реальный сектор экономики 
составлял только 36 %, то по состоянию на 1 января 2021 года сектор тор
говли занимает в кредитном портфеле фонда только 40 %, остальная часть 
была предоставлена для реального сектора экономики. Это строительство, 
предприятия производственной сферы, туризм, оказание услуг. Говоря о 
территории предоставления гарантийной поддержки, необходимо отметить 
следующее, что наибольший объем сделок Гарантийного фонда приходится 
на город Иркутск. Это объясняется и тем, что на территории города Иркут
ска сосредоточена основная часть предпринимателей. Но тем не менее мы 
ставим перед собой задачу охвата всей территории Иркутской области, для 
того чтобы полноценно и равномерно льготное финансирование было у 
каждого предпринимателя вне зависимости от его территориального место
нахождения.

Более подробные показатели деятельности Г арантийного фонда 
представлены на слайде. На что хотелось бы обратить внимание? Совокуп
ный объем привлеченного финансирования за период с 2015 года до 2020 
года составил порядка 13 миллиардов рублей. При этом совокупный объем 
полученных субсидий на сегодняшний день составляет 864 миллиона руб
лей. Учитывая и рассчитывая эффективность использования субсидий, а они 
выдавались для привлечения льготного финансирования, нужно отметить 
следующее, что ежегодный прирост объема кредитования, то есть привле
чения льготного финансирования у нас вырос в пять раз. Эффективность 
использования субсидий с расчетом на сумму предоставленных кредитных 
средств составляет 16 рублей кредитных средств на каждый рубль субси
дий. Ранее в 2015 году на каждый рубль субсидий у нас приходилось 6 руб
лей субсидий, предоставленных на деятельность.

В чем основной эффект применения инструментов поддержки? Это 
льготное финансирование. Если клиент - субъект малого и среднего пред
принимательства получает кредит под поручительство Г арантийного фонда, 
и этот объем обязательств превышает 50 % в структуре кредита, многие фи
нансовые партнеры, а именно кредитные учреждения, банки, снижают став
ку финансирования. То есть они дают на один пункт ниже. На слайде пред
ставлена динамика снижения ставки, она не связана, конечно, с Гарантий
ным фондом, она связана, в принципе, с изменением стоимости ресурсов, но 
тем не менее тренд, он налицо. С учетом применения гарантийного инстру
мента льготное финансирование на сегодняшний день доступно каждому 
предпринимателю. Дополнительно Фонд еще и помогает предпринимателям 
в ручном режиме реализовывать инвестиционные проекты или подбирать 
оптимальные условия финансирования. Всем известно, что на сегодняшний 
день есть ряд крупных инвестиционных проектов, которые реализуются на
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территории Иркутской области, но по причине того, что идет реорганизация 
федеральных институтов, в частности, Фонда развития моногородов, дан
ные проекты стали на стоп.

В настоящее время с Черемховским заводом металлоконструкций 
прорабатывается схема получения необходимого финансирования на пери
од до того, как начнет Фонд моногородов работать, в виде получения льгот
ного лизинга от региональных лизинговых компаний. Заявка уже ушла на 
согласование в региональную лизинговую компанию, и рассматривается 
возможность предоставления 70 миллионов рублей - первой суммы, которая 
необходима, для того чтобы запуск завода не остановился.

Говоря о деятельности Фонда, необходимо отметить также и риск 
его основной деятельности. Деятельность Фонда, она гарантийная. Наша 
задача обеспечивать получение льготного финансирования, при этом вы
ступать обеспечением за этого предпринимателя перед банками.

На сегодняшний день средний показатель просроченной задолжен
ности Центрального банка составляет порядка 11 %. При этом просроченная 
задолженность субъектов малого и среднего предпринимательства, по кото
рым выступил Гарантийный фонд, составляет порядка 3 %. Те объемы, ко
торые были выплачены за этот период деятельности, представлены на слай
де. Мы выплатили за 32 предпринимателя порядка 95 миллионов рублей. 
Вместе с тем ведется работа по компенсации этих денег и Фондом возме
щено около 37 миллионов рублей. Здесь вопрос, конечно, очень двоякий. С 
одной стороны, мы инструмент государственной поддержки, когда должны 
помогать предпринимателю развиваться. А в условиях, когда он оказался в 
тяжелой жизненной ситуации, и мы за него выплачиваем, у нас, учитывая 
то, что деятельность осуществляется за счет федеральных, региональных 
ресурсов, возникает необходимость компенсации этих затрат, и нам прихо
дится уходить в судебные споры для компенсации этих убытков. Для того 
чтобы минимизировать данные риски, Фондом на протяжении последних 
пяти лет с 2015 года применяются инструменты минимизации рисков по 
аналогии того, как работают кредитные учреждения. Мы ввели для себя 
обязательный ежеквартальный мониторинг кредитного портфеля с выездом 
по крупным сделкам непосредственно на бизнес к клиенту, для того чтобы в 
ручном режиме, "глаза в глаза" общаться с предпринимателем, понимать, 
где возникает проблема, и, если у нас есть возможность, помочь ему выйти 
из этой ситуации. Зачастую мы договариваемся с банками о (непонятно) или 
пролонгации кредита, снижении процентной ставки на период проблемного 
момента у предпринимателя, а также сопровождаем его до момента выхода 
из зоны риска.

Следующим фактором риска развития гарантийной деятельности, на 
который стоит обратить внимание, является тот факт, что в рамках реализа
ции национального проекта нам необходимо ежегодно предоставлять объем 
поручительства для получения необходимого льготного финансирования 
субъектами предпринимательства. На сегодняшний день выданные субси
дии Гарантийному фонду имеют следующее соотношение. На каждый рубль 
субсидий выдана гарантия 1 рубль 84 копейки. Согласно требованиям Кор
порации МСП и федерального Минэка объем повышенного риска считается 
тогда, когда на каждый рубль субсидий выдано 2,5 рубля кредитных 
средств. Учитывая плановый объем выдач гарантий и привлечения льготно
го финансирования и отсутствие возможности пополнения гарантийного 
капитала, встанет вопрос о рисках реализации данной деятельности уже с 
конца текущего 2021 года.

98



Объем требуемой декапитализации представлен на слайде. В теку
щем году нам необходимо будет порядка 180 миллионов, на следующий год 
70 и 135 миллионов в 2023 году, для того чтобы быть просто в уровне муль
типликатора на каждый рубль субсидий 2 рубля кредитных средств.

Вторым направлением деятельности Центра «Мой бизнес» начиная с 
июля 2018 года является организация единого органа управления. В этой 
связи в декабре 2019 года была открыта площадка Центр «Мой бизнес». Это 
площадка, на которой предприниматели могут получить комплексную все
стороннюю помощь, включая и льготные места в коворкинг-зоне. По состо
янию за 2020 год с учетом периода пандемии Фондом на этой площадке бы
ло оказано 4 тысячи услуг. Из них 2,5 тысячи приходится на консультаци
онные услуги, которые были организованы на горячей линии по мерам гос
поддержки в условиях С OVID. Остальные услуги - это те непосредственные 
услуги, которые были оказаны на площадке. Услуги, оказанные в ковор
кинг-зоне, являются платными: порядка 50 рублей один час работы в ковор
кинг-зоне. За прошлый год мы заработали полтора миллиона рублей. Это та 
доходность, которая регламентирована требованиями 125 приказа, что эти 
услуги являются платными.

Г оворя о территории оказания услуг информационно
консультационных, мы хотели бы обратить внимание на что? На сегодняш
ний день так же, как и в гарантийной деятельности общий, объем услуг ока
зывается на территории Иркутской области. Порядка 56 % приходилось на 
2019 год и 67 % на 2020 год. В этой связи мы ставим для себя задачу на 
ближайшие три года в среднесрочной перспективе охватить остальной ре
гион и все-таки сделать плавную и хотя бы в соотношении с удельным ве
сом динамику оказания поддержки по всей территории региона. Поэтому 
говоря о планах развития деятельности Центра, необходимо отметить два 
направления, которые мы ставим для себя. Это развитие субъектов СМСП 
на территории муниципальных образований и консолидация инструментов 
поддержки и выработки единого механизма внедрения мер на площадке 
Центров «Мой бизнес».

Касательно консолидации и разработки единого механизма мы на се
годняшний день проанализировали все те инструменты и меры поддержки, 
которые могут быть использованы для сегмента малого и среднего пред
принимательства. Разделили их на 4 блока: блок обучения, блок инфра
структуры поддержки, финансирования и продвижения маркетинга. Про
движению маркетинга уделяем особое внимание, потому что, оказывая не
обходимую меру поддержки, мы должны быть уверены в том, что эта мера 
поддержки поможет предпринимателю развить свою деятельность, и предо
ставляя возможность предпринимателю в виде увеличения спроса, мы бу
дем его косвенно толкать на то, чтобы он увеличил свой производственный 
потенциал.

Г оворя о развитии субъектов малого предпринимательства на не му
ниципальных образованиях, необходимо отметить следующее, что, проана
лизировав каждое муниципальное образование и посетив некоторые из них 
уже на сегодняшний день, мы столкнулись со следующим, что нам необхо
димо пересмотреть и определить точки роста и зоны роста в каждом кон
кретном муниципальном образовании, и уже свои меры встраивать в зави
симости от потребности каждого муниципального образования. Нам необ
ходимо проработать и промониторить действующие компании, которые 
есть на территории муниципальных образований, для того чтобы парал
лельно и развить, и укрепить экспортно-ориентированный потенциал. В
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этой связи я, наверно, обращаюсь к вам, депутаты Законодательного Собра
ния, с просьбой о том, чтобы помочь нам распространить информацию о 
мерах поддержки. Также помощь в том, чтобы вы нам помогли организо
вать стратегические сессии на территории каждого муниципального образо
вания, где мы могли бы привлечь как потенциальных субъектов малого 
предпринимательства, так и действующих. Почему акцент делаем на потен
циальных? Это именно тот сегмент населения, который в будущем через 5 - 
10 лет будет делать бизнес и будет играть в составлении социально- 
экономического портрета региона. А также нам необходима ваша помощь, 
для того чтобы уже в этом году изменить и нарастить объем экспортного 
потенциала региона. Нам необходимо сформировать список потенциальных 
экспортно-ориентированных компаний, с кем вы напрямую, в ручном ре
жиме работаете каждый день. У меня на этом все. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:29. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, присаживайтесь, пожалуйста. Так, ну, коллеги, теперь уже 
осталось выступление только нашего коллеги, Труфанова Николая Степа
новича, но, наверное, до этого вопроса мы сейчас позадаем вопросы, а по
том уже мнение профильного комитета. Поэтому, уважаемые коллеги, про
шу записываться на вопросы. Вопрос Валерия Валерьевича Хайдукова. По
жалуйста. Только сразу говорите, к кому Вы обращаетесь.

ХАЙДУКОВ В.В. -  заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике

ВОПРОС: Время: 15:16:58. Речь 0 мин 45 сек

Хорошо. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, у 
меня вопрос к Яне Вадимовне Соболь. К сожалению, до проведения данного 
Депутатского часа нам не были предоставлены материалы для ознакомле
ния, позволившие бы нам провести анализ сложившейся ситуации в сфере 
поддержки малого и среднего предпринимательства и оценить эффектив
ность работы региональных институтов, осуществляющих эту поддержку. И 
в связи с этим вопрос. Когда вы сможете предоставить в комитет по соб
ственности детальную информацию о деятельности каждого института под
держки в отдельности, чтобы мы могли ее использовать в своей работе и 
ознакомить с ней всех желающих депутатов? Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Яна Вадимовна, видите, как мы готовимся, даже вопросы записываем.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:17:43. Речь 0 мин 27 сек

Можно с места, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно. Пожалуйста, Яна Вадимовна.

СОБОЛЬ Я.В.
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Спасибо большое за вопрос. Готовы оставить материалы сегодня, 
сейчас, то, что у нас в презентациях и в документах. Можем консолидиро
вать, отправить в бумажном варианте, как удобно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Замечание правильное?

СОБОЛЬ Я.В.
Абсолютно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Руслан Леонидович, на будущее имейте, пожалуйста, в виду, ладно? 

Чтобы мы посмотрели, мы бы более вменяемо задавали вам уже оцифро
ванные вопросы.

СОБОЛЬ Я.В.
Хорошо. Все, принято.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:10. Речь 0 мин 7 сек

Ну, оставьте, это, конечно. Спасибо. Все презентации, все доклады 
мы обязательно изучим в профильном комитете. Пожалуйста, Степан Сер
геевич Франтенко, Ваш вопрос.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:18:16. Речь 1 мин 56 сек

Добрый день, коллеги. Вопрос также к Яне Вадимовне. Два, точнее, 
вопроса, оба касающиеся сельского хозяйства. У Вас на четвертом слайде 
было прописано, что количество помощи, оказанной среднему, мелкому 
бизнесу в сельском хозяйстве, составляет три миллиарда. Коллеги, я Вам 
напомню, что у нас весь бюджет сельского хозяйства в два раза меньше, 
миллиард шестьсот вообще-то, агропромышленный комплекс если рассмат
ривать. Максимальное значение, если мне память не изменяет, было около 
2,7, но это включая лучшие годы, включая большие предприятия, включая 
поддержку строительства, всего остального не связанного никак с мелким и 
средним бизнесом.

Вот, первый вопрос. Откуда этих три миллиарда, если у нас весь 
бюджет меньше в два раза причем. Было бы желательно иметь в сельском 
хозяйстве бюджет Корпорации развития - три миллиарда, но, увы и ах, он у 
нас гораздо меньше.

Второй вопрос. Слайд восьмой. Можно включить его, пожалуйста? У 
Вас идет перечень пяти мер поддержек, одной из которых является создание 
системы поддержки фермеров и развития сельской кооперации. Как мне 
помнится, у нас этим занимается минсельхоз. Сейчас же вы прописываете, 
что это будет частью акселерации субъектов малого и среднего предприни
мательства непосредственно при министерстве экономики и развития. По
ясните, пожалуйста, полномочия Минсельхоза передаются в минэкономраз-
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вития? То есть как дальше отношения-то будут выстраиваться? То есть 
часть их полномочий вы себе забираете? И если вы забираете часть, вклю
чает ли это всю их программу? И чем дальше Минсельхоз будет заниматься? 
Спасибо большое.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:20:12. Речь 1 мин 16 сек

Спасибо за вопросы. Александр Викторович, разрешите, на этот во
прос ответит заместитель министра Владимир Николаевич Гордеев.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно. Спасибо.

ГОРДЕЕВ В.Н. -  заместитель министра экономического развития 
Иркутской области

Вопрос состоит из двух частей. Первая часть - это по мерам под
держки за 2020 год. На слайде указаны 2,9 миллиарда рублей, это общий 
объем мер поддержки, оказанных сельхозпроизводителям и переработчикам 
в 2020 году исходя из мер как федерального и областного бюджета.

То, что Вы говорили по программе сегодня. Вот те пять проектов, 
которые есть в рамках национального проекта поддержки малого и среднего 
предпринимательства по сельскому хозяйству, естественно, что и операто
ром по этому, по этой программе является министерство сельского хозяй
ства Иркутской области. Министерство экономического развития не осу
ществляет этих полномочий. Это в том числе и на федеральном уровне так
же осуществляется, поэтому...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Микрофон Степану Сергеевичу. Пожалуйста.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:21:28. Речь 0 мин 34 сек

Просто вот тот же самый восьмой слайд, вы показываете, что вы 
объединяете сельское хозяйство все под одну программу, которая ответ
ственна минэку. То есть это просто ошибочно и это остается при Минсель
хозе? Или минэконом на это тоже влияет? И также, если Вы прописываете в 
слайдах, что это финансирование среднего, малого, зачем вы туда и феде
ральные деньги записываете, и крупный бизнес, и все, что, извините меня, 
не попадя.

ГОРДЕЕВ В.Н. - заместитель министра экономического развития Иркут
ской области

ОТВЕТ: Время: 15:22:02. Речь 0 мин 19 сек

Поддержка малого и среднего предпринимательства, как во всех от
раслях экономики, осуществляется на сегодняшний день в рамках нацио
нального проекта, который львиной долей финансируется из федерального 
бюджета, а также из бюджета Иркутской области.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:21. Речь 0 мин 5 сек

Ну, понятно, что ничего непонятно. Хорошо, идем дальше. Пожалуй
ста, вопрос Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:22:26. Речь 0 мин 34 сек

Спасибо. У меня вопрос Яне Вадимовне. Вот у нас в РФ должен быть 
единый институт (непонятно) развития. В Иркутской области почему-то не 
получилось. Кто будет нести за это персональную ответственность? Почему 
не получилось? И вообще будет ли экономический эффект от слияния этих 
институтов? Будут ли сэкономлены бюджетные средства, если какой- 
нибудь из них ликвидирован? Как это отразится на зарплате сотрудников?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, Яна Вадимовна, вот такой вопрос, пожалуйста.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:23:00. Речь 1 мин 42 сек

Можно, вот я буквально вернусь к предыдущему вопросу. Скажу, 
что никакой путаницы нет, есть единый национальный проект «Развитие 
малого и среднего предпринимательства», внутри может быть оператором 
как министерство сельского хозяйства, так и министерство экономического 
развития, так и через институты развития бизнеса. И так как мы готовили... 
заявлена была тема «Развитие малого и среднего предпринимательства», 
поэтому мы все цифры, которые представили, мы оттуда исключили круп
ный бизнес, оставили только малый и средний. Поэтому, если нужно, мы 
дополнительно 2,9 млрд рублей распишем и представим.

То, что касается вопроса по объединению институтов. Должна ска
зать, что все организационно-штатные мероприятия, они соответствуют 
трудовому законодательству, у нас в этих институтах не будет сокращения 
численности, все будут объединены в одном фонде. Они практически, фи
зически находятся сейчас на одних площадях и помещениях, при этом мы 
посмотрели фонд оплаты труда в двух институтах и сделали так, чтобы ни 
один из сотрудников, которые переходят из фонда в объединенный фонд, не 
потерял в заработной плате и не потерял в своих компетенциях и в своих 
полномочиях. Я думаю, что в данном случае мы соблюли все условия по 
трудовому законодательству. Я не поняла, что было не создано... можно 
еще в начале какой-то институт был назван, который у нас не работает.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:24:42. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос был именно по объединению. Оно произошло или еще не 
произошло?
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СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:24:51. Речь 1 мин 39 сек

Устав нового центра уже зарегистрирован. Функции в уставе отра
жены. Функции из Фонда поддержки предпринимателей, из устава решени
ем Правления исключены. Устав сдан в Минюст на регистрацию, то есть 
процесс идет абсолютно нормальным путем.

То, что касается, я поняла, не создана ВЭБ Российской Федерации. 
Вообще это федерального уровня институт развития. Сегодня для нас очень 
важно, что ВЭБ становится тем институтом, который в себя вбирает очень 
много институтов федеральных. Нам будет проще и легче с ним работать. 
ВЭБ Российской Федерации сейчас работает с Иркутской областью, с Пра
вительством достаточно плотно, потому что они разрабатывают сегодня ма
стер-план города Байкальска, сейчас проходят стратегические сессии. Ма
стер-план мы будем видеть уже в марте.

По всем остальным институтам развития, такие как, вот сегодня уже 
звучало, Фонд моногородов. Действительно, на федеральном уровне приня
то решение о ликвидации этого Фонда в полном объеме. Все функции этого 
Фонда, все инструменты поддержки бизнеса будут переданы в ВЭБ Россий
ской Федерации. Руководитель Фонда моногородов достаточно уверенно 
нам сказала, и подтвердило это Министерство экономического развития 
Российской Федерации, заместитель Министра, о том, что все принятые 
обязательства Фонда моногородов будут выполнены, инструменты сохра
нены. В апреле мы увидим уже постановление Правительства Российской 
Федерации, как это будет реализовывать ВЭБ.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:30. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Яна Вадимовна. Уважаемый Роман Сергеевич, по оконча
нии всех вопросов от депутатов, с разрешения депутатского корпуса, кото
рое мы проголосуем, Вам будет или не будет предоставлено право задать 
вопрос. Поэтому я Вас запишу, помню, но сейчас вопрос задает депутат За
конодательного Собрания Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:26:56. Речь 0 мин 54 сек

Спасибо, Александр Викторович. У меня вопрос министру. Доста
точно эффективные институты у нас есть для поддержки предприниматель
ства. Я по суммам просто посмотрел. Вот Фонд микрокредитования ограни
чивается 5 млн, а Фонд развития промышленности начинается только от 40 
млн. Вот у нас этот пробел между 5 и 40. Где 10 млн? Кто-то, может, хочет 
купить какой-то станок, начать небольшое производство, а ни та, ни другая 
мера здесь не подходят. Вот поэтому такой вопрос: почему так? И, следова
тельно, и предложение: рассмотреть такую возможность вот именно для ма
лого, не для микробизнеса, а именно для малого бизнеса, кому не нужны 
там 20, 40, а нужны 10. Вот такой вот вопрос. Почему?

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:27:49. Речь 0 мин 20 сек 
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Спасибо большое за вопрос. Вот мои коллеги тут все говорят, что мы 
готовы ответить. Программы такие существуют, это закрывает и Фонд раз
вития промышленности (программа от 5 до 20 млн), и сегодня по Гарантий
ному фонду.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, микрофон Олегу Николаевичу Попову включите.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:28:09. Речь 0 мин 24 сек

Я вот прям сейчас у вас на сайте «Фонд развития промышленности» 
не вижу, как называется эта программа? Вот есть «Цифровизация промыш
ленности», есть «Лизинг», «Маркировка лекарств».

ШЕВЧЕНКО Я.А. -  директор Фонда развития промышленности Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:28:34. Речь 0 мин 18 сек

Вы на сайте федерального фонда или регионального? Фонд развития 
промышленности Иркутской области. Там есть региональная программа 
"Проекты развития" (от 20 до 50 млн рублей).

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:28:51. Речь 0 мин 17 сек

Ну, все-таки вот мое предложение - снизить эту планку до 10. Между 
5 и 20 есть определенная хорошая дельта.

ШЕВЧЕНКО Я.А. -  директор Фонда развития промышленности Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:29:08. Речь 0 мин 15 сек

Простите, это я перепутала. Уже запуталась в цифрах тоже. От 5 до 
20 млн рублей - региональная программа. И у нас в прошлом году по ней 
предусматривалось софинансирование 50 %, а в этом году мы планируем 
снизить софинансирования объем до 20 %, что облегчит включение в про
грамму.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:23. Речь 0 мин 47 сек

Спасибо. Руслан Леонидович, вот как важно, не в формате «вызвали 
на Заксобрание», а в формате нормальной продуктивной хорошей методо
логической учебы вооружить депутатов мерами поддержки, понятно от- 
слайдированными.

Мы проведем на эту тему Депутатский штаб, мы направим это 4,5 
тыс. наших депутатов 1, 2 уровня. И это станет теми каналами распростра
нения информации, о которой вот кто-то из девочек говорил, из ваших де
вушек говорил. То есть вот в этом и будет синергия исполнительной и зако
нодательной власти по поддержке малого и среднего предпринимательства.
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Пожалуйста, вопрос задает Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:30:09. Речь 1 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, у меня, наверное, получится вопрос и реплика.
Вот как раз в продолжение того, что наш председатель говорит сей

час. Я от Диляры Рамисовны услышал такой тезис, просьбу о распростране
нии информации о мерах поддержки. У меня возник вопрос ко всем высту
павшим. Вот эти все структуры, которые сегодня информацию давали, про
водили прекрасную учебу теоретическую, они в какой степени успешно все 
эти функции выполняют, потому что распространителями-то информации о 
мерах поддержки в первую очередь должны быть представители как раз ма
лого и среднего предпринимательства.

Я думал, что кто-то из выступающих привлечет сюда и представите
лей этого самого предпринимательства, которые предъявят нам успешные 
какие-то проекты. И сами выступающие не останавливались на конкретике, 
как раз было больше цифр и больше было методологии.

И вопрос-то у меня в том, насколько успешны все эти структуры, ко
торые сегодня делали доклады. И хотя бы один какой-то пример, звенящий 
на всю Иркутскую область, пусть кто-нибудь выдаст.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:31:47. Речь 1 мин 42 сек

Можно ответить, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, пожалуйста.

СОБОЛЬ Я.В.
Я коллег сейчас попрошу, пока вот говорю несколько слов. Попрошу 

коллег сейчас назвать по самому лучшему проекту, который ведет их фонд, 
и что можно было показать. Должна сказать, что, безусловно, популяриза
ция этих знаний должна быть не только для тех, кто чаще всего обращается 
через интернет, но и в тех территориях, муниципальных образованиях, где 
есть какие-то проблемы с коммуникациями. Поэтому мы уже с Ассоциацией 
муниципальных образований начали эту работу с сентября месяца, прово
дим бизнес-сессии в online-режиме для бизнеса в муниципальных образова
ниях. По сути дела в минэке собираются все институты развития бизнеса и 
рассказывают о тех продуктах, которые они могут предложить. На обратной 
связи у нас находятся представители малого и среднего бизнеса муници
пальных образований. И вот буквально сейчас мы снова от муниципалите
тов запросили предложения, когда, в какой срок им удобней, чтобы мы та
кие бизнес-сессии провели. Безусловно, мы сейчас планируем расширить 
работу выездную, потому что сняты уже такие ограничения, которые были в 
20 году, мы не могли в принципе эту работу организовывать на месте. Но 
фонд сегодня готов, и должна сказать, это как раз сегодня Диляра Рамисов
на отменили командировку в Киренск, перенесли ее на более поздний срок, 
для того чтобы участвовать вот в этом мероприятии. Выездные сессии у нас 
есть.

Коллеги, пожалуйста, быстренько, коротко по одному самому ярко
му примеру по работе каждого фонда.
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МОСИНА О.Т. -  директор Микрокредитной компании «Фонд микрокреди
тования Иркутской области»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:33:30. Речь 0 мин 54 сек

«Байкалэкопродукт», шелеховский гриб, зашел в Агентство инве
стразвития, ища заемные денежные средства. Получил у нас первый заем, 
потом Корпорация развития Иркутской области предоставила ему дополни
тельный заем, получил поддержку Фонда поддержки предпринимательства 
Иркутской области и еще одну поддержку у нас получил как номинант в 
конкурсе региональном, который стартовал в 2020 году, «Сделано в Приан- 
гарье». По трем три - три процента три млн рублей на три года - новый фи
нансовый продукт.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Продукцию привезли? Незачет. Дальше, следующее.

ОКЛАДНИКОВА Д.Р. -  директор Фонда поддержки и развития предприни
мательства Иркутской области Центра «Мой бизнес»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:34:24. Речь 0 мин 37 сек

Гарантийный фонд. Давайте отчитаюсь. Профинансировали компа
нию предпринимателя Ракитина Дмитрия Анатольевича, это компания 
«Физрук-Worldclass», это услуги, компанию «Пик», которая построила пе
реносной мост в Тайшетском районе, поддержали компанию «ДЭП Запад
ный», которая осуществляет строительство жилых и нежилых домов в Тай
шетском районе, (непонятно) в Иркутском районе поддержали, компанию 
«ЛИДА», которая...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Достаточно одного же примера.

ЛАУТИН А.Ю. -  генеральный директор АО «Корпорация развития Иркут
ской области»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:35:01. Речь 0 мин 22 сек

Про продукты мы услышали, это шелеховский гриб - это тоже наше 
детище, «Быттехсервис» точно так же зашел в Агентство инвестиционного 
развития, получил поддержку от Корпорации развития Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо.

ШЕВЧЕНКО Я.А. -  директор Фонда развития промышленности Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:35:23. Речь 0 мин 42 сек

Фонд развития промышленности. Проект очень красивый, с нуля, в 
Иркутске создание завода по производству топливных гранул и пеллет 
«Биотопливо-Иркутск». Проект профинансирован в 19 году, завод построен, 
первая партия продукции отгружена. Очень хотят участвовать в конкурсе на 
поставку пеллет в новую топливную систему, станцию в Байкальске.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо большое, коллеги.

ШЕВЧЕНКО Я.А.
Можно еще звенящий проект на всю страну - это «Фармсинтез», 

Братск. 300 млн был заем, завод построен, открывали в прошлом году в де
кабре.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:05. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо большое, малый бизнес, согласны.
Пожалуйста, вопрос депутата Сарсенбаева Евгения Сейтовича.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:36:10. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемая Яна Вадимовна, скажите, пожалуйста, вот я услышал, что 
40 организаций и институтов трудится во благо развития предприниматель
ства у нас на территории. Сколько в них трудится сотрудников и в какую 
сумму обходится содержание всех этих 40 институтов?

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:36:33. Речь 0 мин 32 сек

Евгений Сейтович, я говорила, выступая, о реформе институтов, ко
торые работают на федеральном уровне, 40 институтов федеральных. У нас 
все институты сегодня представлены здесь, других у нас никого нет. Все 
они работают, и общая численность сейчас (не готова сказать) чуть больше 
120 человек, чуть больше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:05. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Пожалуйста, вопрос... Евгений Сейтович, у Вас есть что-то 
уточнить? Пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:37:09. Речь 0 мин 13 сек

Не услышал, в какую сумму нам обходится содержание? Потому что 
я также из Вашего доклада услышал о том, что есть эффективность расхо
дов на содержание. Поясните, какая сумма на содержание идет?

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:37:22. Речь 0 мин 15 сек

Должна сказать, что у нас практически фонды все работают на само
окупаемости. Есть небольшие административные расходы, давайте допол-
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нительно представлю в разрезе каждого фонда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:37. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Яна Вадимовна, спасибо.
Пожалуйста, депутат Андреев Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:37:41. Речь 0 мин 59 сек

Ну, у меня вопрос, наверное, в развитие вопроса Сарсенбаева- 
коллеги. Что действительно, когда мы перед Депутатским часом увидели 
весь этот поминальник институтов экономического развития Иркутской об
ласти, задается реальный вопрос. Вот содержание всех этих институтов, 
всего этого паноптикума сколько? Это же стоит сотни миллионов рублей, 
половина из них заработная плата.

И, Руслан Леонидович, если Вы будете реформировать, то учтите, 
пожалуйста, что нужно оптимизировать и эту заработную плату так называ
емую лучше пустить на помощь предпринимателям, более эффективно ис
пользовать, чтобы они не виселицы здесь ставили, а действительно были 
благодарны за помощь государства.

Пока, к сожалению, мы наблюдали, что красивые долгие презента
ции, нет никакой фактуры, поэтому пришлось вспоминать.

Хотелось бы немножко, чтобы по другому подходили к этому вопро
су, а не так формально, как сегодня прошел Депутатский час.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Андрей Анатольевич. Пожалуйста, Ольга Николаевна Носенко.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:38:40. Речь 3 мин 29 сек

Спасибо большое. Уважаемые коллеги, всем спасибо, конечно, за 
предоставленную информацию, ну, это был для нас ликбез, но, к сожале
нию, мы не пойдем, наверное, за мерами поддержки, ну, может, кто-то и 
пойдет. Хотелось бы, конечно, услышать те результаты, которые не были 
озвучены. Пришлось дополнительно задавать эти вопросы, но, кроме вы
ступления финансовых инструментов, я вот не услышала выступление не
финансовых институтов развития, которые включают в себя 7 центров. Ка
кую работу проводили. Я так сегодня поняла из выступления, что это в 
дальнейшем будет организован один фонд «Мой бизнес», куда войдет и 
этот институт Фонд развития субъектов малого и среднего бизнеса.

Не услышала также развитие ... как будет развиваться у нас моло
дежное предпринимательство, хотя на площадке Молодежного парламента 
неоднократно депутаты Молодежного парламента именно поднимали эту 
тему на своих заседаниях.

Вопросы у меня остались еще по Фонду микрокредитования. Да, 
действительно, я согласна с депутатом Поповым, что нет доступных малым 
бизнесменам кредитных предложений - это высокие процентные ставки, ко
роткие сроки возврата, требуется большой залог, причем чаще всего это не-
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движимость. С помощью агентства поддержки малого и среднего бизнеса 
реально получить один миллион, но 6 - 10 млн, которые требуются для раз
вития бизнеса, для каких-то приобретений производственных линий, конеч
но, это никто не даст либо выдвинет такие невыполнимые условия, за кото
рые не захочется брать этот кредит. Ну, есть такие примеры, чтобы полу
чить 2,5 млн рублей, необходимо заложить и квартиру, и машину, и в тече
ние 3 лет необходимо отдать кредит.

Я считаю, что это немаленький процент (6,9 %) для развития бизне
са, тем более малого, среднего предпринимательства. Здесь необходимо 
действительно пересмотреть эти критерии, выйти с инициативой на феде
ральный уровень. Я понимаю, что не наши это полномочия, но тем не менее 
условия такие для микрокредитования сегодня, они непосильны.

И, Ольга Трофимовна, в связи с этой сложившейся ситуацией из-за 
новой коронавирусной инфекции какие меры будут приниматься Вами для 
снижения нагрузки для предпринимателей, которые получили в это время 
кредиты? Предусмотрены ли «кредитные каникулы»? Вы сказали, что толь
ко 70 предпринимателей у Вас провели эти «кредитные каникулы» на сумму 
там где-то 90 млн рублей, но тем не менее заявок таких (я полагаю, потому 
что у нас есть обращения) достаточно много. Будете ли Вы работать в этом 
направлении в 21 году? Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста.

МОСИНА О.Т. -  директор Микрокредитной компании «Фонд микрокреди
тования Иркутской области»

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:42:10. Речь 4 мин 26 сек

Спасибо за такой острый вопрос. Да. Но, во-первых, я бы хотела ска
зать, что те ставки, которые Вы озвучили, они немножко не соответствуют 
действительности. У нас самая высокая ставка для предприятий торговли, 
она установлена на уровне 8,5 %. Причем размер этой ставки определен не 
нами лично, не мной как директором, не министерством экономического 
развития. Этот размер ставки, он определен приказом Министерства эконо
мического развития Российской Федерации. Залоговая масса берется всегда, 
она дисконтируется. Мы как финансовая организация должны в своей дея
тельности руководствоваться указаниями и положениями Центрального 
банка. Вот. Возможно, у вас как у депутатов Заксобрания вызывает, на ваш 
взгляд, закономерную критику, что мы берем залоговую массу. У нас, к со
жалению, есть достаточно распространенная практика, когда на определен
ных территориях выдаются полностью беззалоговые займы и по истечении 
определенного времени микрофинансовые организации вынуждены списы
вать просроченные дефолтные займы за счет собственной прибыли, и тогда 
у нас выдачи новых займов ни с какими новыми условиями быть не может. 
У нас была практика, не могу сейчас сказать какого фонда, посмотрю у себя 
в WhatsApp это сообщение в группе, они предусмотрели выдачу предпри
нимательских займов в размере 20 000 рублей, но «сарафанное радио» под
хватило такой новый интересный финансовый продукт, и очень многие по
пытались воспользоваться вот этой мошеннической схемой. Когда человек 
приходит и пишет только одно заявление и получает там заем в размере 20 
там, 50 тысяч, 100 тысяч просто по одному паспорту и на основании просто 
каких-то там документов и по своим обязательствам, кроме подписания вот



этого документа, ничего не может предоставить в обеспечение, то эти зай
мы, они просто становятся дефолтными. Это все, это практика, это опыт 
негативный других микрофинансовых организаций.

Вы же видите в нашем слайде, мы получили 807 млн рублей, выдали 
1 млрд 933. Это классно, это нормально. Деньги многократно работают на 
развитие предпринимательства в регионе.

У нас ставки варьируются. Если это предприниматель, который осу
ществляет деятельность на территории моногородов, для него актуальна 
ставка от 2,125, если это женщина-предприниматель. Ну где вы еще ниже 
найдете такую ставку? На территории моногородов у нас действует... 88 
млн работает по этой программе и ставка от 2,125 до 3,4 %. Потом приори
тетные виды деятельности, которые точно так же закреплены в приказе 
Минэкономразвития Российской Федерации, они установлены размера 
ключевой ставки ЦБ. Ключевая ставка ЦБ на сегодняшний день, она не из
менилась, 4,25, то есть это, пожалуйста: это резиденты технопарков, это 
женщины-предприниматели, неважно в какой сфере деятельности они осу
ществляют, это стартапы, которые созданы предпринимателями старше 45 
лет, это туризм, это спорт, в определенных ОКВЭДах, то есть эти все виды 
деятельности, они не нами придуманы. Они разработаны и доведены до 
нас...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо.

МОСИНА О.Т.
...до исполнения.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:36. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, вопрос Алдарова Кузьмы Романовича.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:46:37. Речь 0 мин 38 сек

Спасибо, Александр Викторович. Хочу поблагодарить всех доклад
чиков за их полные выступления, картина очень интересная, конечно, но 
мне вот в развитие вопроса Степана Сергеевича Франтенко.

Хотелось бы понимать, чтобы мы понимали, сколько денег выделя
ется вашими организациями, помимо минсельхоза, потому как мы понима
ем, по Минсельхозу мы регулярно смотрим объемы финансирования, 
направления их и так далее. А что у нас происходит по линии Фонда микро
кредитования, Фонда поддержки развития предпринимательства? Нам бы 
хотелось, чтобы мы отдельную информацию получили, для того чтобы по
нимать объективную картину. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:47:15. Речь 0 мин 4 сек 

К кому вопрос, Кузьма Романович?



АЛДАРОВ К.Р.
К Яне Вадимовне.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
К Яне Вадимовне.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:47:19. Речь 0 мин 47 сек

Да, спасибо большое. Мы, безусловно, сделаем такую информацию. 
Каждый институт развития подготовит информацию по мерам поддержки, 
сколько оказана, в каком объеме, по видам деятельности. Если есть интерес 
кроме сельского хозяйства еще другие какие-то виды деятельности, скажи
те, мы выберем, потому что массив информации очень большой.

АЛДАРОВ К.Р.
Для нас еще пищевая и перерабатывающая промышленность инте

ресна была.

СОБОЛЬ Я.В.
Хорошо, и я бы хотела к Ольге Николаевне вопрос, то, что касается 

молодежной политики и работы с молодежью. Если позволите, Диляра Ра
мисовна ответит на вопрос, потому что мы эту тему уже начинаем прораба
тывать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Очень коротко. Вопрос важный, но коротко, мы уже затягиваем.

ОКЛАДНИКОВА Д.Р. -  директор Фонда поддержки и развития предприни
мательства Иркутской области Центра «Мой бизнес»

ОТВЕТ: Время: 15:48:06. Речь 1 мин 20 сек

Дополню. На сегодняшний день у нас кроме федеральных программ 
поддержки и развития молодежи разработаны 4 программы Центром «Мой 
бизнес» совместно с министерством молодежи, центром «Персей», который 
выявляет одаренных детей, и категории получателей мер поддержки разви
тия от 14 лет до 35.

Это стратегические сессии, которые будут проходить в школах каса
тельно профориентации и в высших учебных заведениях. Это веб
акселератор для подготовки квалифицированных специалистов с внешне
экономической деятельностью знанием и акселератор развития молодежно
го бизнеса. Это проект по обучению в сфере технологического предприни
мательства. Все эти программы разбиты по степени реализации: кратко
срочные, среднесрочные, долгосрочные.

Работать будет муниципалитет, отраслевые министерства, вузы и 
обучающий центр «Персей» на базе Центра «Мой бизнес» и за счет выезда 
непосредственно в муниципалитеты, для того чтобы охватить ребят там, на 
местах. И это были зоны точки и роста данного муниципалитета в развитии 
экономики.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо. Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.



ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 15:49:26. Речь 0 мин 57 сек

Благодарю, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, так скажу. 
Многие из присутствующих в этом зале помнят день, когда создавалась 
Корпорация развития и все другие фонды. Конечно, были надежды на не
сколько другой эффект, но надо отметить, что минимальный эффект, он 
присутствует. Наверное, все-таки коллег надо поблагодарить за их работу, 
но и всем вместе работать над развитием и поднятием эффективности этих 
инструментов. Так вот вопрос.

Руслан Леонидович, Яна Вадимовна, звучат такие цифры у доклад
чиков - срок рассмотрения заявки 150 дней, по некоторым позициям - от 2 
до 12 месяцев. Вот что делается здесь, чтобы сократить? Все-таки наших 
предпринимателей этот срок явно не устраивает.

И второй вопрос. Эта сумма вот тех просроченных займов, так ска
жем, которые дефолтные, которые пришлось списать, она какая в общем 
объеме? Кто может сказать?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Яна Вадимовна. Сегодня Ваш день.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:50:22. Речь 0 мин 48 сек

Да, сегодня... Спасибо большое за вопрос. То, что касается повыше
ния эффективности институтов развития бизнеса, как я уже говорила, мы 
над этим сейчас будем плотно и серьезно работать. Безусловно, готовы по
казывать еще большие результаты, чем на последнем моем слайде было, где 
мы показывали, как работает рубль, это показывали все коллеги из институ
тов развития. По суммам, которые у нас... Диляра, пожалуйста, Рамисовна, 
будьте добры.

ОКЛАДНИКОВА Д.Р. -  директор Фонда поддержки и развития предприни
мательства Иркутской области Центра «Мой бизнес»

ОТВЕТ: Время: 15:51:10. Речь 1 мин 28 сек

На слайде презентации Еарантийного фонда был представлен слайд 
«Риски деятельности», на котором мы представили динамику выплат за 
субъекты среднего и малого предпринимательства. По состоянию за 5 лет 
работы это порядка 95 млн. Около 40 млн на сегодняшний день возврати
лось после прохождения судебной и соответствующей процедуры. Осталь
ная часть находится в работе. Про списание мы не говорили. Информация 
была касательно того, почему у нас такая система рассмотрения заявок. 
Ольга Трофимовна говорила. Да, мы очень четко подходим к рассмотрению 
сделок, для того чтобы сохранить гарантийный капитал. На сегодняшний 
день гарантийный капитал составляет 865 млн. Фонд работает с 2009 года, и 
именно сдержанная и четкая политика оценки сделки каждого субъекта 
СМСП позволила нам обернуть несколько раз данный гарантийный капи
тал, как круговорот воды в природе. То же самое говорила и Ольга Трофи
мовна Мосина, рассказывая про Фонд микрокредитования.



Задача финансовых инструментов - сохранить те средства, которые 
были выделены на осуществление своей деятельности, поэтому зачастую у 
нас бывает сдержанная политика рассмотрения сделок и вхождения в струк
туру.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:38. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Пожалуйста, Светлана Петровна Шевченко, Ваш вопрос.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:52:42. Речь 0 мин 39 сек

Яна Вадимовна, добрый день. Спасибо за информацию. У меня уточ
няющий вопрос. Вот все институты развития малого и среднего бизнеса, я 
так понимаю, они финансируются из КРИО. И прозвучало в отчетах или до
кладах, как правильно называть, в продолжение Дмитрия Тютрина вопрос - 
декапитализация вот этих институтов. Вы можете примерно назвать сумму, 
какая должна быть? Все-таки у нас в бюджете напряженное состояние в Ир
кутской области после всех этих коллапсов прошлых, позапрошлых. Уточ
ните, пожалуйста, сумму докапитализации. Спасибо.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:53:21. Речь 1 мин 17 сек

Светлана Петровна, а у нас КРИО не во всех фондах является учре
дителем. Должна сказать, что у нас есть институты, которые финансируют
ся за счет средств федерального, областного бюджета, есть институты, ко
торые на самоокупаемости, как я говорила, мы эту информацию по содер
жанию этих фондов Вам представим.

На сегодняшний день Гарантийный фонд необходима декапитализа
ция 385 млн рублей. Я говорила, выступая, о том, что докапитализация 
Фонда развития промышленности, например, на 200 млн позволит нам при
влечь еще 600 млн средств по линии Минпромторга. Безусловно, эту работу 
нужно проводить, но у нас, как я говорила, очень многие фонды на само
окупаемости, деньги, которые работают: выдаются займы, возвращаются. 
Сегодня вот очень показательный пример - работа Фонда микрокредитова
ния, который вы видели, что на 800 млн рублей займов было выдано и при
влечено средств практически в 2 раза больше (2,4).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:38. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Маслов Андрей Семенович.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:54:39. Речь 0 мин 39 сек

Большое спасибо, Александр Викторович, я еще сегодня не говорил.
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Готовлюсь к депутатскому запросу.

РЕШИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
2 вопроса, Александр Семенович, 2 вопроса.

МАСЛОВ А.С.
Уважаемая Яна Вадимовна, в 2019 году микрозаймы выдавались под 

1 %, а в 20 году - под 3 %. Это я комментирую слайд «Специальные меры 
поддержки». В 2019 году смогли предусмотреть такие меры поддержки, как 
освобождение от уплаты транспортного налога, налога на имущество и дру
гие конкретные субсидии и выплаты. А в 20 году таких мер не предусмат
ривалось. Можете прокомментировать, почему?

Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Андрей Семенович. Пожалуйста.

СОБОЛЬ Я.В. -  министр экономического развития Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:55:18. Речь 0 мин 24 сек

Секундочку, коллеги. Сразу бы хотела сказать, что такие низкие про
центы у нас действовали только в период действия ЧС и для тех, кто у нас 
пострадал. Все остальное - это, конечно, в обычном штатном режиме.

Ольга Трофимовна, еще что-то хотите добавить? Добавьте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Ольга Трофимовна.

МОСИНА О.Т. -  директор Микрокредитной компании «Фонд микрокреди
тования Иркутской области»

ОТВЕТ: Время: 15:55:42. Речь 0 мин 54 сек

Спасибо большое за вопрос. Мы выдавали... мы получили на про
грамму поддержки предпринимателей, на возобновление предприниматель
ской деятельности, то есть это те предприниматели, которые пострадали в 
результате ЧС, 175 млн в 2019 году, из них эти деньги работали по этой же 
ставке в 19 году, в 20 году, и в 20 году 20 ноября мы получили средства из 
резервного фонда и выдавали же тем предпринимателям, которые действи
тельно пострадали в результате ЧС, тоже по этой же ставке. У нас все сред
ства находятся на отдельных расчетных счетах с финансовой аналитикой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:56:36. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо.
Уважаемые коллеги, право задать вопрос записался Малиновский 

Роман Сергеевич - председатель Иркутского регионального отделения Об
щероссийской общественной организации малого и среднего предпринима
тельства «ОПОРА РОССИИ».

Ставлю вопрос на голосование. Предоставить право задать вопрос 
приглашенному. Пожалуйста, голосуем.

Предоставить право задать вопрос приглашенному
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/57)

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 15:57:02
Присутствие -31 . Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 16
За -  27. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:02. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято, пожалуйста.

МАЛИНОВСКИЙ Р.С. -  председатель ИРО "Опора России" 
ВОПРОС: Время: 15:57:17. Речь 1 мин 52 сек

Спасибо, коллеги. У меня на самом деле не вопрос, вопросы здесь 
задают депутаты. У меня небольшой отзыв от предпринимательского сооб
щества касательно Центра «Мой бизнес».

Мы активно начали взаимодействовать с Центром «Мой бизнес» и 
получили огромное количество положительных отзывов от предпринимате
лей. Мы с ними находимся на одном этаже, за ними наблюдаем и взаимо
действуем. И как они этого добились. Нам очень приятно видеть, что все 
стратегические сессии по разработке направлений и сервисов сегодня, с од
ной стороны, проводятся при участии представителей органов власти, 
например, Ситников Руслан Леонидович лично постоянно присутствует на 
заседаниях, Владимир Николаевич Гордеев, с другой стороны, привлекают
ся действующие предприниматели. И это естественно, что сервисы под
держки предпринимателей, как их разрабатывать, в каком они должны быть 
виде, нужно спросить в первую очередь у предпринимателей.

Второе. Это принцип единого окна, это действительно очень нужный 
инструмент. К нам регулярно обращаются предприниматели, наши члены и 
даже не члены, просят их сориентировать по мерам поддержки существую
щим. На сегодня единого окна не существует, и буквально сегодня утром ко 
мне такое обращение поступило, я просто человеку скинул 7 телефонов ру
ководителей фондов поддержки. Я думаю, что стоит доработать этот прин
цип единого окна, чтобы можно было попасть на сайт Центра «Мой бизнес» 
и посмотреть, какие на сегодня есть меры поддержки, и также, наверное, 
сотрудники Центра «Мой бизнес» могут проконсультировать. Это очень 
эффективно. Спасибо, у меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:59:09. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Роман Сергеевич. Кнопка «Вопрос» означает вопрос, кноп
ка «Выступление» означает выступление. В следующий раз уже будьте ак
куратны, потому что для выступления записался депутат Обухов Анатолий 
Васильевич.

Пожалуйста.
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ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:59:24. Речь 1 мин 4 сек

Единственное из доклада, что мне понравилось, это то, что у нас 
фондами руководят в основном женщины. Мне как коммунисту приятно, 
равноправие. В остальном отчет такой грустный, много информации, при
чем информации неожиданной. Получается, мы редко встречаемся. У меня 
предложение к председателю Заксобрания, чтобы такие отчеты были у нас 
хотя бы раз в квартал, раз в полгода, тогда будет меньше вопросов у депута
тов. Мы должны чаще встречаться в этом кабинете и глаза в глаза.

Например, так и не прозвучала сумма возврата по просроченным и 
дефолтным кредитам. Меня этот вопрос интересует. И если дальше так бу
дем продолжать, то беседа бы превратилась в допрос с пристрастием. У то
варища Маслова 5 страниц мелким шрифтом. Поэтому я думаю, что надо 
отчет не принимать, а отправлять на доработку, чтобы у нас была возмож
ность задать письменные вопросы и уже на них подробные ответы полу
чить, потому что иногда нас не слышат. У меня все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:27. Речь 2 мин 6 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич.
Уважаемые коллеги, все желающие выступить (погасите, пожалуй

ста, кнопку. А для чего? Вроде как вопросов не было)....
Поэтому, коллеги, ну что, это мы однажды уже обсуждали, Ирина 

Валерьевна, этот вопрос о том, чтобы все-таки Правительственный час, Де
путатский час, они проходили предварительное рассмотрение профильного 
комитета, потому что сегодня опять беседы на тему там уширить и углубить 
максимально из минимальносреднепотолочного, оно не веет продуктивиз- 
мом, и, соответственно, мы даже сегодня и резолюцию, как я смотрю, при
нять не можем. Конечно, мы бы и на площадке комитета и запросили, и по
смотрели бы все эти презентации, разослали бы депутатам. Николай Степа
нович, да? Депутаты бы задали уже компетентные квалифицированные во
просы, а сейчас действительно остается только поблагодарить, в целом вы
глядит вроде как все «Со слов записано верно», неплохо, но хорошо бы бы
ло еще понять позицию предпринимательского сообщества о том, как они 
воспринимают эти меры поддержки, на какой-то может быть площадке За
конодательного Собрания и это обсудить, потому что вот Роман Сергеевич 
что-то из этого сообщил нам сегодня.

Может быть, есть и другие там нужды и чаяния, которые надо чтобы 
услышали мы и донесли до своих коллег в исполнительной власти, ну и, ко
нечно, хотелось бы на эту тему послушать мнение КСП, которая скажет об 
эффективности и результативности и в том числе ответит на правильно зву
чащие вопросы о затратах на содержание всей этой нашей большой инфра
структуры поддержки малого и среднего предпринимательства.

Поэтому, коллеги, я так понимаю, что мы сейчас ничего не голосуем, 
но позицию профильного комитета - Труфанов Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:02:33. Речь 1 мин 26 сек
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Уважаемые коллеги, Александр Викторович, Правительство Иркут
ской области, Яна Вадимовна, Руслан Леонидович, хочу всех поблагодарить 
за работу, действительно, сейчас были очень достаточно яркие раскрытые 
презентации, и мы это сегодня увидели. Подготовка Правительства, мини
стерства профильного мы с вами хорошо достаточно осветили, по крайней 
мере были сделаны выводы, и по микрокредитованию был показатель, ко
торый мы увидели, это вот использование 1 рубля и налоговое отчисление 
1,44 рубля. Это я к тому, что сегодня очень плодотворный Депутатский час 
все-таки у нас был. Сегодня прозвучало много разносторонней информации 
от докладчиков и содокладчиков.

Учитывая актуальность темы, считаю, что необходимо отдельно за
слушать отчет об основных показателях работы таких институтов развития, 
как АО «Особая экономическая зона «Иркутск», Агентство инвестиционно
го развития Иркутской области, Фонд «Центр поддержки субъектов малого 
и среднего предпринимательства в Иркутской области», включая его струк
турные подразделения, в рамках плановой реорганизации, озвученной ми
нистерством экономического развития.

В связи с чем предлагаю дать протокольное поручение комитету по 
собственности и экономической политике: дополнительно проработать дан
ный вопрос и представить на очередное заседание Законодательного Собра
ния проект постановления по итогам сегодняшнего Депутатского часа, в 
том числе определение целесообразности докапитализации фондов инсти
тутов поддержки малого и среднего предпринимательства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:00. Речь 0 мин 46 сек

Принимаем к сведению и готовим уже этот документ, который бы 
обобщил все наши предложения.

Коллеги, спасибо тогда всем приглашенным и от организаций, и от 
Правительства. Спасибо большое за участие.

Уважаемые коллеги, давайте посоветуемся. Мы либо объявляем пе
рерыв, который уже по времени положен, либо работаем без перерыва. 8 
вопросов у нас.

Без перерыва. Голосовать будем? Или? Единогласно.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-804 «ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ БЕС
ПЛАТНЫМ ПИТАНИЕМ ОБУЧАЮЩИХСЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИ
ЗАЦИЙ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:46. Речь 0 мин 38 сек

Вопрос № 19. Проект закона Иркутской области «Об обеспечении 
бесплатным питанием обучающихся общеобразовательных организаций в 
Иркутской области». Законодательная инициатива депутатов Законодатель
ного Собрания Иркутской области: Алдарова, Перетолчина, Труфанова, Ди- 
кусаровой, Сагдеева, Лобкова, Синцовой, Франтенко, Побойкина, Чекото- 
вой, Терентьева.

Докладывает Синцова Ирина Александровна - председатель комите
та по социально-культурному законодательству и основной разработчик
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этого закона. Пожалуйста, Ирина Александровна, Вам слово.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:05:24. Речь 10 мин 27 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, прошедший 
год у нас был посвящен очень системной работе по организации и обеспе
чению питанием наших школьников.

Был принят ряд законов, что явилось итогом: 78,9 % школьников 
Иркутской области на сегодня питается за счет... получают бесплатное пи
тание за счет федерального, областного и муниципального бюджетов. Это 
очень хороший результат, но с чем мы столкнулись. Мы столкнулись с тем, 
что вот многочисленные правовые акты, а это порядка трех основных базо
вых областных законов, это порядка десяти постановлений Правительства, 
более того, еще порядка десяти законов, которые обеспечивают передачу 
полномочий. В результате, конечно же, во-первых, родительское сообще
ство шлет нам свои посылы о том, что вообще-то необходимо было бы упо
рядочить, потому что непонятно, в каких случаях ребенок может получить 
бесплатное питание, в каких нет, и вообще какие варианты этого бесплатно
го питания. Более того, на встрече с педагогическим сообществом та же са
мая картина, что достаточно сложно работать с таким большим количеством 
документов, поэтому мы поставили перед собой задачу систематизировать и 
комплексно подойти к нормативному регулированию этой очень важной 
сферы.

Конечно же, надо отметить, что у нас еще кроме этого достаточно 
сложная неоднозначная практика сложилась и с вопросами питания в зави
симости от того, кто является учредителем образовательной организации, 
либо это государство, либо это муниципалитет, либо это частная коммерче
ская или некоммерческая организация. И это, конечно же, в первую очередь 
касается обеспечения горячим питанием, питьевым молоком обучающихся 
начальной школы, то есть с 1 по 4 класс. Они начали питаться бесплатно с 1 
сентября 2020 года. И конечно же остается открытым вопрос об объеме 
полномочий, в том числе финансовых, уровней публичной власти в сфере 
питания школьников. На сегодня источником питания является федераль
ный, областной и муниципальный бюджеты.

Итак, наш закон, который внесла группа депутатов. Работали мы до
статочно много с педагогической общественностью, с общественными ор
ганизациями, с родительским сообществом. Он состоит из девяти статей, и 
каждую статью мы посвятили отдельным категориям наших школьников. В 
первую очередь это, конечно же, бесплатное питание, обеспечение и питье
вое молоко для начальной школы. Здесь, конечно, новеллой является то, что 
дети, обучающиеся в частных общеобразовательных организациях, также 
согласно статье 2 получают такое питание, более того, они получают не 
только горячее питание, но и бесплатное питьевое молоко в количестве 200 
мл. Кроме того, обучающиеся из многодетных и малоимущих семей, они 
также, соответственно, получают бесплатное одноразовое питание, один раз 
в день, и сюда относятся не только областные организации, муниципальные, 
но и частные организации. При случаях отсутствия в организациях органи
зованного питания выдаются наборы продуктов. Родителям, законным 
представителям тех образовательных организаций, которые находятся в 
других субъектах, на территории других субъектов, но дети проживают на



территории Иркутской области, предусмотрена также выплата компенсации 
за питание. Ну, и немаловажным фактором явилось и то, что, соответствен
но, мы рассмотрели и самые различные формы образовательных организа
ций: это организации, которые совмещают дополнительное образование, 
которые совмещают в себе ... носят санаторную составляющую в процессе 
обучения. Они также предусмотрены в качестве тех образовательных орга
низаций, дети которых получают бесплатное питание.

Следующая статья, статья 4, она говорит о бесплатном питании де- 
тей-инвалидов. И здесь новеллой является также то, что это все три формы 
(государственные, муниципальные и частные), двухразовое питание детей- 
инвалидов. Если ребенок при этом обучается на дому, то, соответственно, 
родители получают ежемесячную компенсацию. И также новеллой в нашем 
законе является то, что если ребенку рекомендовано по медицинским пока
заниям специализированное питание, лечебное питание, то выплачивается 
ежемесячная компенсация.

Дети с ограниченными возможностями здоровья, проживающие в ор
ганизации, если эта организация интернатного типа, то получают пятиразо
вое питание. При этом должно быть не более 4 часов между приемами пи
щи. Также, если ребенок с ОВЗ находится на домашнем обучении, то вы
плачивается ежемесячная компенсация. Таким образом, компенсируются 
расходы на питание.

Надо сказать, что 7 статья нашего закона, она посвящена порядку и 
условиям обеспечения бесплатным питанием. Ну, здесь, во-первых, указы
вается, что расчеты ведутся исходя из учебных дней в течение учебного го
да, это первая составляющая, вторая - это то, что в питании установлены 
нормативы для северных районов и для южных районов Иркутской области. 
И ежегодно, не позднее 1 июля, постановлением Правительства Иркутской 
области уточняются цены на размер стоимости питания с учетом коэффици
ентов инфляции. Мы также закрепили в нашем законе о том, что дети, кото
рые достигли 18 лет, но они продолжают обучение, если оно не относится к 
одной из категорий, то, соответственно, они также продолжают питаться 
вот в рамках уже такого возрастного ценза. И немаловажным фактором яв
ляется и то, что если имеется несколько поводов или оснований правовых 
для того, чтобы ребенок получал питание, то родители по своему заявлению 
определяют, по какому же направлению будет питаться ребенок. Конечно, 
мы учли и то, что мы пережили с вами, вот буквально еще несколько меся
цев назад, это дистанционное обучение, потому что в данном законе мы от
разили, что в условиях ЧС, соответственно, при принятии соответствующих 
правовых актов при дистанционном обучении семья также получает набор 
продуктов питания.

Надо отметить, что, конечно же, закон имеет большую социальную 
значимость, и мы направили его во все муниципальные образования. Надо 
сказать, что в адрес комитета уже пришли письма поддержки, пришли пред
ложения. У нас 21 муниципальная Дума провела круглые столы, обсудили 
наш проект закона, прислали достаточно много предложений интересных. 
Надо отметить, что мы получили... имеем сведения обо всех заключениях. 
Они едины во мнении о том, что концепцию закона необходимо поддержи
вать. В отдельных заключениях содержится ряд замечаний, предложений по 
доработке проекта закона. И надо отметить, что некоторые уже из этих за
мечаний, они сняты в процессе работы над законопроектом в первом чте
нии. Но очевидно, что изучение этого вопроса в общем-то показало, что су
ществуют проблемные точки в современном нормативном регулировании
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вопросов питания школьников и они могут быть решены посредством 
нашего проекта закона. Финансово-экономическое обоснование проекта за
кона, подтвержденное Контрольно-счетной палатой, предполагает, что до
полнительные денежные средства в размере около 28 миллионов рублей, 
они необходимы для того, чтобы обеспечить и организовать питание в част
ных школах: это горячее питание начальной школы и, соответственно, 
обеспечение молоком.

С 1 июля 2021 года также увеличиваются размеры питания с 69 руб
лей до 74 рублей и с 74 до 80 рублей в районах Крайнего Севера и прирав
ненных к ним местностях, в общем это потребует 127 миллионов рублей и 
общая стоимость питания школьников на 2021 год составляет 3,5 миллиарда 
рублей. Очень значительная сумма. Ну, и, конечно, перед нами стоит поиск 
вот таких оптимальных путей исполнения полномочий.

В процессе работы в рамках первого чтения мы, соответственно, 
предлагаем создать рабочие группы, для того чтобы рассмотреть буквально 
все предложения, которые поступили в адрес этого проекта закона.

Решение комитета: принять данный законопроект в первом чтении и 
продолжить работу над ним во втором.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:50. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопрос Светланы 
Петровны Шевченко.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:15:54. Речь 0 мин 20 сек

Ирина Александровна, спасибо за исчерпывающую информацию. У 
меня вопрос уточняющий. Это же те законы, которые были уже когда-то 
приняты? 9 законов, которые, когда уже работали на территории Иркутской 
области. Я так понимаю, что это объединяющие, кроме частных школ.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:16:15. Речь 0 мин 8 сек

Светлана Петровна, Вы правы в чем. Действительно, есть многочис
ленные законы, и следующий вопрос, который мы будем с Вами рассматри
вать, он касается, он как раз даст ответ на Ваш вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:23. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:16:25. Речь 1 мин 55 сек



Поскольку я являюсь многодетным отцом, у меня три школьницы, 
очень актуальный для меня вопрос. У меня вот три пометочки, прошу мне 
ответить.

Первое. Питьевое молоко, само определение. Потому что, есть ли 
где-то расшифровка, чтоб не казалось, что оно может 3,5 %, а может быть 
1,5 %. Это разные ценности и стоимость разная. Вот первый вопрос. Есть ли 
где-то определение?

Второе. Вот сегодня такая практика, если школьник пропустил... Ну, 
скажем так, сегодня стакан молока ребенку не дают в школах. Подбивают 
так, что в конце недели или в начале недели дают литр на пять дней, во 
многих школах так делают. И если ребенок один день пропустил, то ему 
уже не литр положено, а 800 мл, коробок таких нет. Поэтому в каких-то 
школах есть такая практика, подбивают, что-то делают.

У меня предложение, вернее вопрос. Вот в этом проекте закона, как 
сказать, не учитывается, а.. Ребенок в любом случае получит молоко, при
шел он в школу или не пришел он в школу? Потому что даже если он при
болел, плохо себя чувствует, он находится дома, он все равно делает все 
домашнее задание, обучается, какие-то там сейчас технологии это позволя
ют.

То есть это второй вопрос. У меня предложение, что нужно эти 200 
мл давать каждый день, пришел ребенок в школу или не пришел.

И третье. Вот в этом проекте мы видим, что в случае введения ЧС, 
как вот мы видели, всех перевели на дистанты, выдавались специальные 
продуктовые пакеты, наборы. Но ведь класс целиком может уйти на дистант 
без объявления ЧС. Вот в этой ситуации как у нас происходит? Есть, преду
смотрены ли эти продуктовые пакеты или нет? Вот три вопроса.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:18:20. Речь 3 мин 25 сек

Олег Николаевич, спасибо большое. Дело в том, что эти вопросы мы 
также слышали на встрече и с педагогическим сообществом, и еще там до
статочно много нюансов, и с родительским сообществом, что Вы сейчас и 
подтверждаете.

Вот, в первую очередь по питьевому молоку. То есть, конечно, нату
ральное молоко, наверное, такая терминология нас в большей степени бы 
удовлетворила. Это одно.

И второе, Вы знаете, мы в процессе, да и Вы сейчас, я думаю, тоже 
можете все подтвердить. У нас это не просто тема, касающаяся школьного 
питания, и закон, касающийся этой сферы. У нас эта тема очень многогран
ная, потому что мы посмотрели, что во многих муниципальных образовани
ях, в частности, мы достаточно четко посмотрели по Иркутскому району. У 
них все местные продукты, за редким исключением, там макароны, сахар и 
т.д., А все это местный товаропроизводитель, то есть, следовательно, вот 
экономика, малый бизнес, они тоже сориентировались и стали соответ
ственно поставлять продукцию для наших школ. Это очень важный фактор. 
И я думаю, что мы этому посвятим просто даже отдельную тему. Может 
быть, в качестве Депутатского часа или вот что-то в этом роде. Но в законо
дательных актах, которые вот на сегодняшний день мы имеем, именно такая 
формулировка - питьевое молоко.

При этом Роспотребнадзор совершенно четко выставляет критерии,
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которые говорят о том, что должно быть живое молоко. Я хочу сказать ди
намику. Если мы в самом начале, когда только питьевое молоко было вве
дено, это 2019 год, да, конец. Тогда был Tetrapak, сейчас это запрещено. И 
поэтому те школы, в которых, Вы говорите, что выдается пакетом за целую 
неделю, это нарушение. И поэтому давайте займемся в том числе и вот эти
ми вопросами, потому что должен быть стакан молока для ребенка.

Да, у нас много предложений и по кисломолочной продукции, и т.д. 
Ну что, давайте в рамках второго чтения будем смотреть, но в данном слу
чае тема нормативная касается только питьевого молока, которое выдается 
ежедневно. Если ребенок в этот день не пришел, ну, логично как бы Вы рас
суждаете. При этом наша нормативная база сегодня говорит о том, что он 
этого молока не получит, если он не пришел сегодня, но пришел завтра, он 
соответственно... А то, что касается питания начальной школы, особенно 
горячего питания, здесь тоже была большая полемика: это обеспечение пи
тания в школе. И вот тот формат, в котором сейчас, в общем-то, все субъек
ты, дело в том, что Федеральный закон, который финансирует нам питание 
начальной школы, он говорит как раз об обеспечении питания в стенах 
школы, если по каким-либо причинам начальная школа не питается, даже в 
стенах школы, то это должно быть за счет других источников финансирова
ния. Там в общем-то сложный такой момент.

И третий Ваш вопрос, касающийся того, что если класс заболел, и, 
соответственно, его нет. В нашем законе прописаны только те ситуации, ко
гда принимается решение по ЧС. Давайте будем смотреть, но это нужно 
просчитывать, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:45. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо. Пожалуйста, еще вопросы. Вопросов больше нет. Выступ
ление. Пожалуйста, Ирина Александровна, присаживайтесь. А, у вас следу
ющий вопрос, да?

СИНЦОВА И.А.
Да, еще один.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тогда, прошу оставаться на трибуне. А слово для выступления 

предоставляется Любенкову Георгию Александровичу.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:22:02. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо, Александр Викторович. Коллеги, я вот что хотел сказать, 
вот то, о чем сейчас в продолжение вопроса Олега Николаевича. Мне ка
жется, что закон должен быть немножечко гибче, вот в плане разработки в 
этом чтении, в рассмотрении во втором чтении. Почему? Потому что то, о 
чем говорил Олег Николаевич, что выдавали пакет молока в конце недели. 
Ну, оно, конечно, хорошо, живое молоко. Но ведь очень много было наре
каний, когда эти стаканы молока в столовой наливаются, а потом половина 
из этих стаканов, поскольку их дети не пьют молоко... Ну, кто-то вообще не



пьет молоко, кто-то забегался не пришел, потом это молоко все выливается, 
ну вот значит туда. Поэтому вот эта идея - выдавать там в конце недели, по
тому что, если даже ребенок молоко не пьет, ну, может, кашку на нем по
есть, ну, может, не знаю, там сварили омлет какой-то на нем.

Поэтому наша задача, на мой взгляд, должна быть заключаться в том, 
чтобы молоко дошло до ребенка, вошло в него, да, и отдало свою пользу. 
Вот об этом говорил Олег Николаевич. Поэтому я предлагал немножечко 
так вдумчивей еще посидеть, подумать, как это правильно нам сделать.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:23:17. Речь 0 мин 46 сек

Георгий Александрович, мы согласны поработать, конечно, во всех 
направлениях. При всем при этом сейчас те, кто зашел для мониторинга в 
школы, совершенно конкретно видят: директор просто отвечает, ну я не 
знаю, всем своим существом за организацию питания. И если вдруг ребенок 
где-то забегался и не пошел, это означает, что должен быть наказан соци
альный работник, классный руководитель, учитель, потому что они за руку 
просто водят, водят детей, находятся в процессе соответственно самого 
процесса потребления продуктов питания детей, поэтому, если где-то есть 
иные вещи, давайте будем об этом говорить вместе с органами исполни
тельной власти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:24:03. Речь 3 мин 31 сек

Спасибо, уважаемые коллеги. Еще вопросы есть? Уважаемые колле
ги, ну, во-первых, разрешите от вашего имени поблагодарить Ирину Алек
сандровну за большую проделанную работу.

Действительно, положительные отзывы и от родителей, и от школ, и 
от муниципалитетов, которые будут исполнять этот закон, и как раз речь 
идет об удобстве. Да, мы наконец-то объединили все виды поддержки по 
питанию в одном едином документе. И думаю, что вот этот наш комплекс
ный закон о питании школьников, который мы сейчас рассматриваем, он 
должен стать первым шагом к созданию единого социального кодекса Ир
кутской области. Такая система должна объединить все меры социальной 
поддержки. Сегодня их 123, которые действуют на территории региона, по 
каждой из них есть свой регламент, многие из которых исторически сложи
лись, потому что всегда так было. Вот ни один обычный человек во всех 
этих документах самостоятельно не разберется. А ведь получение мер 
соцподдержки - это основное и повседневное взаимодействие граждан с 
государством, а сегодня мерами соцподдержки в Иркутской области поль
зуется более пятисот тысяч наших жителей. Многие регионы как раз пошли 
по пути кодификации мер социальной поддержки. Есть социальный кодекс 
в Санкт-Петербурге, в Ленинградской области, в Калининградской области, 
в Сибирском федеральном округе это Томск, может быть, где-то еще, надо 
практику других регионов посмотреть. Но нам надо идти, коллеги, тем же 
самым путем. И мы, Ирина Александровна, в этом вопросе на Вас рассчи
тываем, мы, конечно, не сделаем вместо органов исполнительной власти 
такую огромную, ну, такую систематизирующую работу, но мы должны
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быть возмутителями этого спокойствия, с тем чтобы это привести вот имен
но в единый социальный кодекс, потому что мы обязаны создавать законы, 
удобные для людей, а не для чиновников.

Поэтому спасибо большое Вам, Ирина Александровна, за эту проде
ланную работу. Пусть это будет началом долгого пути, но не очень долгого, 
чтобы мы за год социальный кодекс приняли, потому что ряд законов, ряд 
социальных норм, они утверждаются указами, ряд утверждаются законами. 
И говорю, разобраться в этом невозможно. Нам нужно сделать так, чтобы... 
Многие жители даже не знают о мерах соцподцержки, которые им положе
ны, потому что все, к сожалению, изложено так, как сложилось, и эту си
стему надо менять и идти по пути кодификации, как идут другие прогрес
сивные регионы.

Уважаемые коллеги, ставим на голосование: принять таблицу одоб
ренных поправок. Извиняюсь, не туда посмотрел, отвлекся, вошел в роль.

Значит, принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 16:27:34
ЛИ: Присутствие -31 . Отсутствие -  13. Кворум -  23.
(п.19/58) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:34. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 6 апреля.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-803 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:53. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 20. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Синцова Ири
на Александровна - председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству. Прошу Вас, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:28:04. Речь 1 мин 20 сек

Спасибо. Значит, это как раз продолжение и в связке с предыдущим
законом рассматривается этот проект закона. Предлагается внести измене
ния в 63 Закон, он как раз у нас регулирует социальную поддержку в Иркут-



ской области семей, имеющих детей, а также в 91 Закон «Об отдельных во
просах образования в Иркутской области» и в Закон «О кадетском образо
вании в Иркутской области».

Надо сказать, что отсылочные нормы, которые определяют термино
логию, они, конечно, здесь останутся, но сама суть организации питания, 
сферы питания и, соответственно, обеспечение питанием, она предполагает
ся, что будет в предыдущем законе отражена.

Кроме того, необходимо внести изменения в 10 постановлений. И, вы 
знаете, при рассмотрении наших законов о передаче полномочий в муници
пальные образования, там тоже порядка семи постановлений Правительства 
Иркутской области. Вот данный проект закона предполагает как раз прове
сти ревизию этой нормативной базы. Депутаты рассмотрели проект закона, 
получены все заключения, в них также имеются предложения. Решение ко
митета: принять в первом чтении, продолжить работу над ним во втором.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:24. Речь 0 мин 22 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Так, 
принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с уче
том предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором 
чтении. Еолосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 16:29:46
Присутствие -  31. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:46. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 6 ап
реля. Так, все, Ирина Александровна, присаживайтесь, пожалуйста. Спасибо 
большое.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-801 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВ
ЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ЕРАЖДАН» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:08. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 22. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статью 5 Закона Иркутской области «О бесплатном предоставлении

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/59)
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земельных участков в собственность граждан». Второе чтение. Докладывает 
Габов Роман Федорович - председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве. Прошу Вас.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 16:30:25. Речь 0 мин 33 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые колле
ги, данный законопроект рассматривается во втором чтении. Ко второму 
чтению в комитет поправок не поступило. На прошедшем заседании коми
тета депутаты единогласно проголосовали за решение комитета: внести на 
рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области данный зако
нопроект и принять проект закона Иркутской области во втором чтении, 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу, 
уважаемые коллеги, поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:58. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Роман Федорович, за подробный доклад. Вопросы, выступ
ления? Поправки не поступили. Голосуем: принять Закон и направить Гу
бернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/60)

Время: 16:31:11
Присутствие -  31. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:11. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-806 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ В 
СФЕРЕ ОХОТЫ, СОХРАНЕНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ И СРЕДЫ ИХ ОБИТА
НИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:25. Речь 0 мин 32 сек



Вопрос № 23. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статью 7 Закона Иркутской области от 18 июня 2010 года № 46-03 
«Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ресурсов и 
среды их обитания в Иркутской области».

Докладывает Петренев Дмитрий Валерьевич - министр лесного ком
плекса Иркутской области. Пожалуйста, Дмитрий Валерьевич, на трибуну.

ПЕТРЕНЕВ Д.В. -  министр лесного комплекса Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:31:57. Речь 1 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, в статью 7 Закона Иркутской области от 18 
июня 2010 года № 46-03 «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохране
ния охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской области» в связи 
с приведением в соответствие с измененным федеральным законодатель
ством вносятся изменения в части полномочий Губернатора Иркутской об
ласти в сфере охоты. Меняется положение о том, что Губернатор предо
ставляет документы для осуществления контроля, и вместо слов «надзора за 
полнотой» они заменяются на «за эффективностью и качеством осуществ
ления органами государственной власти области полномочий в сфере охо
ты». И в пункте седьмом статьи 7 Закона исключается необходимость со
гласовывать с уполномоченным федеральным органом исполнительной вла
сти (это Минприроды России) структуру уполномоченного органа исполни
тельной власти в сфере охоты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:08. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Дмитрий Валерьевич. Пожалуйста, вопросы к докладчику. 
Вопросов нет. Присаживайтесь. Позиция профильного комитета, Габов Ро
ман Федорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

СОДОКЛАД: Время: 16:33:18. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был рассмотрен на засе
дании комитета. Комитет единогласно решил внести на рассмотрение Зако
нодательного Собрания данный проект закона и рекомендовать Законода
тельному Собранию Иркутской области принять указанный проект закона в 
первом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении после проведения 
лингвистической экспертизы без продолжения работы в виде поправок. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:39. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Роман Федорович. Голосуем. Принять проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании
после проведения лингвистической экспертизы.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/61)

Время: 16:33:51
Присутствие -31 . Отсутствие -13 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ПОСТАНО
ВИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:51. Речь 0 мин 30 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. С учетом 
результатов лингвистической экспертизы принять Закон «О внесении изме
нений в статью 7 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфе
ре охоты, сохранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркут
ской области» и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания. Голосуем.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/62)

Время: 16:34:22
Присутствие -  31. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:34:22. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Спасибо, Дмитрий Валерьевич. У Вас есть еще за
коны? Тогда все, спасибо большое.

24. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 1076089-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН «ОБ ОБРАЗО
ВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» В ЧАСТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ РЕ
ГУЛИРОВАНИЯ ПРИМЕНЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ В СФЕРЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:34:46. Речь 0 мин 22 сек 

Так, вопрос № 24. Проект постановления «Об отзыве на проект фе-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/63)

ВЫСТУПИЛИ:

дерального закона № 1076089-7 «О внесении изменений в Федеральный за
кон «Об образовании в Российской Федерации» в части совершенствования 
регулирования применения профессиональных стандартов в сфере профес
сионального образования». Слово предоставляется Синцовой Ирине Алек
сандровне - председателю комитета по социально-культурному законода
тельству. Прошу Вас, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:35:09. Речь 1 мин 47 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, законодательная инициатива внесена 
Правительством Российской Федерации. И этот проект закона, который 
предполагает из себя внесение изменений в базовый закон «Об образовании 
в Российской Федерации», он очень существенен для развития среднего 
профессионального образования, и вообще профессионального образова
ния. Дело в том, что федеральные государственные образовательные стан
дарты говорят о профессиональных стандартах, устанавливают их, но жизнь 
так быстро меняется и требования, которые предъявляются к специалистам 
после выпуска их из профессиональной образовательной организации, они 
уже бывают несколько иными, чем то, на чем основаны программы, обуча
ющие программы, поэтому этот проект закона меняет подходы. Он дает 
право именно образовательной организации участвовать в разработке проф- 
стандартов, изменять их, и это в дальнейшем, конечно же, должно сказаться 
на качестве подготовки специалистов. Более того, в этом проекте закона за
ложено, что возможно получение не одной профессии, а нескольких про
фессий в рамках одного образовательного процесса для каждого обучающе
гося, для каждого студента. Поэтому законопроект важен, интересен, он со
держателен. Мы, рассмотрев его, решение в комитете приняли выйти на 
сессию Законодательного Собрания с предложением о направлении поло
жительного отзыва, и нас поддержало Правительство Иркутской области. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:36:55. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Голо
суем принятие постановления.

Принять постановление 

Время: 16:37:02
Присутствие -31 . Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:02. Речь 0 мин 15 сек
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Решение принято.

25. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 1078994-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 26 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКО
НА «ОБ ОБРАЗОВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:18. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 25. Проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 1078994-7 «О внесении изменений в статью 26 Феде
рального закона «Об образовании в Российской Федерации». Слово предо
ставляется Синцовой Ирине Александровне. Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:37:30. Речь 2 мин 24 сек

Законодательная инициатива родилась в связи с Посланием Прези
дента Российской Федерации, внесло его Правительство Российской Феде
рации, и касается она работы вузов, вузов, причем самых различных форм 
собственности: это и государственные, и муниципальные вузы, есть и об
ластные вузы. И здесь как раз касается работы наблюдательных и попечи
тельских советов. Вот в автономных вузах наблюдательный совет играет 
очень большую роль, потому что именно он определяет стратегию развития 
данной организации, и, конечно, после внесения изменений в устав этого 
высшего учебного заведения соответственно наблюдательный совет стано
вится очень реальной силой, для того чтобы участвовать в образовательной 
и хозяйственной жизни данной высшей образовательной организации. Кро
ме того, также здесь уделено внимание и попечительскому совету. Попечи
тельские советы - это для бюджетных организаций, они играют роль в об
суждении и принятии тех программ образовательных, по которым обучают
ся вузы, поэтому это также потребует изменения в уставах высших образо
вательных организаций, но в дальнейшем усилит роль попечительских со
ветов. А, следовательно, поскольку в них входят и представители обще
ственности, и представители органов власти, и представители научного со
общества, и, конечно же, работники данной образовательной организации, 
полагается, что качество работы таких образовательных организаций выс
шей школы станет более эффективным.

Мы также рассмотрели на комитете и после согласования поддержки 
этого вопроса с Правительством Иркутской области выходим на сессию с 
предложением о том, чтобы направить положительный отзыв на проект 
данный, внесенный Правительством Российской Федерации, на проект за
кона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:53. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем приня
тие постановления.



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/64)

Принять постановление 

Время: 16:39:58
Присутствие -31 . Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:58. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Вопрос №.. Спасибо, Ирина Александровна.

26. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И СОЦИАЛЬ
НОЙ ЗАЩИТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 
2020 ГОД

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:14. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 26. «Отчет о деятельности комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области за 2020 
год». Докладывает Лобков Артем Валентинович - заместитель председателя 
комитета.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:40:25. Речь 3 мин 24 сек

Здравствуйте, коллеги.
Учитывая, что работаем без перерыва, постараюсь очень кратко до

ложить отчет. Пожалуйста, слайды.
Второй слайд, включите, пожалуйста. Коллеги, в комитете работает 

пять депутатов, курирует работу комитета зампредседателя Законодатель
ного Собрания Кузьма Романович Ал даров.

Следующий слайд. За 2020 год проведено 29 заседаний комитета, 
рассмотрено 155 вопросов. На рассмотрение Заксобрания вынесен 71 во
прос, проведено 7 рабочих совещаний.

За отчетный период в окончательном чтении принято и направлено 
Губернатору для подписания обнародования 36 законопроектов. В 2020 го
ду 11 законопроектов внесли депутаты - члены комитета.

Следующий слайд, пожалуйста. Несколько значимых законов, кото
рые были приняты в рамках мер соцподдержки населения, представлены на 
экране. Я думаю, все помнят, это и законы о поддержке семей, воспитыва
ющих детей от 16 до 18 лет, вопрос о единовременной выплате на детей, 
который был установлен в конце прошлого года.

Следующий слайд. По медицине важными вопросами, которыми за
нимался комитет, - это вопрос льготного обеспечения и вопрос выплаты ме
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дицинским работникам в условиях борьбы с коронавирусом. За прошлый 
год был проведен один выездной комитет, был проведен в Иркутском рай
оне, был посвящен проблемам здравоохранения, но в связи с пандемией 
больше, к сожалению, мы выездных комитетов в прошлом году не проводи
ли. В течение прошлого года на особом контроле комитета находился во
прос о реализации проекта модернизации первичного звена здравоохране
ния в Иркутской области. Мы рассматривали с вами этот вопрос на сессии 
дважды, один раз в феврале, один раз в декабре, в рамках Парламентского и 
Депутатского часов. Вопросы остаются на контроле комитета.

Также хочу сказать, что одной из самых главных тем прошлого года 
стала борьба с пандемией, вызванной новой коронавирусной инфекцией.

Депутатами Законодательного Собрания были приняты два парла
ментских запроса на имя Губернатора Иркутской области Игоря Ивановича 
Кобзева о профилактике распространения коронавирусной инфекции и 
функционировании систем здравоохранения в Иркутской области в услови
ях борьбы с новой коронавирусной инфекцией. Так как борьба с пандемией 
еще не завершена, данные вопросы остаются на контроле в комитете.

В заключение хочу поблагодарить аппарат Законодательного Собра
ния, в особенности правовое управление. И думаю, что особых слов благо
дарности заслуживает в этом году наша техническая служба, потому что в 
течение всего года мы работали в условиях дистанта, онлайна, и качествен
ное интернет-соединение было залогом успеха заседания. Информация по
дробная о работе комитета размещена на сайте и у вас на мониторах. Если 
есть вопросы, я готов ответить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:49. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Пожалуйста, вопросы к докладчику. 
Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Не голосуем, да. Принимаем к 
сведению.

27. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 11 НОЯБРЯ 2020 ГОДА № 13 В РАМКАХ ОБСУЖДЕНИЯ ПРО
ЕКТА ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-772 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ЧАСТЬ 5 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕ
РЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УЧРЕЖДЕ
НИЙ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, НА ТЕРРИТОРИИ ОБСЛУЖИ
ВАНИЯ КОТОРЫХ БЫЛИ ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ СЛУЧАИ ЗАБОЛЕВАНИЯ НОВОЙ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ, ВЫЗВАННОЙ 2019-NCOV» (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:03. Речь 0 мин 33 сек

Также вопрос № 27. «Информация об исполнении комитетом по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного Собрания Иркут
ской области протокольного поручения Заксобрания от 11 ноября 2020 года 
№ 13 в рамках обсуждения проекта закона Иркутской области № 772 «О
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внесении изменений в часть 5 статьи 4 Закона Иркутской области «О до
полнительной мере социальной поддержки работникам государственных 
учреждений здравоохранения Иркутской области, на территории обслужи
вания которых были зарегистрированы случаи заболевания новой корона- 
вирусной инфекцией». Принимается без доклада.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:36. Речь 0 мин 4 сек

По ведению, пожалуйста, Сергей Алексеевич Бренюк.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 16:44:40. Речь 3 мин 11 сек

Уважаемые коллеги и уважаемые все товарищи, кто видит и слышит 
нашу сессию, по ведению хотел бы в заключение, это не последнего вопроса 
касается, а вопроса сегодняшней сессии.

Так вот, председателем Законодательного Собрания сегодня обсуж
дение одного из вопросов было сведено к абсурду. Это стало возможно на 
основании того, что в Законодательном Собрании Иркутской области как 
способ голосования отменен, изжит способ открытого голосования.

Привожу данные. Энциклопедический словарь конституционного 
права трактует, что такое открытое голосование, дает определение: «Откры
тое голосование - способ голосования при выборах депутатов и выборных 
должностных лиц населением и при принятии решения коллегиальными ор
ганами, в том числе представительными органами государственной власти и 
местного самоуправления. При открытом голосовании в отличие от тайного 
голосования воля голосующего выражается в присутствии других лиц и 
видна им.». Значит, что происходит у нас. У нас воля голосующих известна 
только председателю и тем лицам, которым он эту информацию доверит, 
остальные ее не знают. Это значит, что я не участвую в открытом голосова
нии. Я могу потребовать проведения тайного голосования, поименного. 
Может, мне это и удастся, если я соберу соответствующее количество под
писей, но открытое голосование для меня табу за семью печатями.

И в результате что происходит. Узурпировав вот эти права, которые 
должны принадлежать всем, председательствующий ими пользуется. Не по
нравились результаты голосования, можно открыть результаты этого голо
сования, посмотреть, кто из депутатов как проголосовал. И у меня абсолют
ная уверенность в том, что после этого осуществляется воздействие на тех, 
кто проголосовал не так, как хотел председательствующий, поэтому такое 
положение дальше нетерпимо. Сегодня наш законодательный орган, Зако
нодательное Собрание Иркутской области, перед всей страной просто, ну я 
считаю, мы облили грязью и себя, и наш законодательный орган. Это аб
сурд. Такого быть не может. И поэтому в ближайшее время мы должны вот 
эту проблему снять, чтобы ее никогда не стояло. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Сергей Алексеевич. Председательствующий в заседании 

лишь ставил на голосование предложения депутатов, которые могли Вам
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показаться абсурдными.

БРЕНЮК С.А.
Вы лишили нас вообще открытого голосования. Вы держите в своем 

кулаке вот этот дамоклов меч.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:51. Речь 0 мин 45 сек

Значит, в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания и 
законами о статусе депутата Вы имеете право пользоваться всеми своими 
вверенными Вам законом правами. Пользуйтесь ими, пожалуйста.

Уважаемые коллеги, в секретариат поступило обращение депутата 
Законодательного Собрания Маслова Андрея Семеновича. Андрей Семено
вич, пожалуйста, кратко изложите суть запроса.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:48:37. Речь 3 мин 46 сек

Да, спасибо, Александр Викторович. Депутатский запрос на самом 
деле большой, семь страниц. Но я хотел бы его охарактеризовать, его зачи
тывать не буду. В депутатском запросе, адресованном мэру города Иркутска 
Болотову Руслану Николаевичу и председателю Думы города Иркутска 
Стекачеву Евгению Юрьевичу, говорится о нарушении прав жителей мно
гоквартирных жилых домов, построенных в Свердловском районе города 
Иркутска, в микрорайоне «Союз». Под обращением нарушающих права 
граждан подписалось более тысячи человек. С ноября 2020 года жители вы
ходят на протестные акции, привлекают СМИ, обращаются к депутатскому 
корпусу, обращаются в правоохранительные органы. О чем идет речь. На 
основании акта приемки законченного строительством объекта администра
ции города Иркутска по согласованию с управлением архитектуры и строи
тельства города Иркутска дома № 2 и 4 введены в эксплуатацию в 2004 году 
с земельным участком, на котором произведено благоустройство придомо
вой территории, озеленение, детские площадки, автопарковки и противопо
жарный проезд. Данные обстоятельства подтверждены справкой от 26 но
ября 2020 года, но постановлением от 6 февраля 2019 года администрацией 
Иркутска были внесены изменения в постановление администрации города 
Иркутска прошлых лет. Для подготовки к внесению указанных изменений 
администрацией города организованы общественные слушания, которые 
были проведены без участия жителей домов № 2 и 4, собственникам квар
тир о проведении слушаний не сообщалось. После несостоявшихся слуша
ний администрация города выставила на торги земельный участок, принад
лежащий дому № 2 и 4, а комитетом по градостроительной политике Иркут
ска выдано разрешение на право выполнения строительных работ на данном 
земельном участке.

И вот, к слову сказать. Вот обратите внимание. Забивка свай, как вот 
издевательство, проводилась сваебоем таким образом, что в домах № 2 и 4 
трясло, как при землетрясении. Согласно статье 168 ГК РФ все сделки по 
распоряжению земельным участком в данном случае являются ничтожными 
и не влекут за собой никаких правовых последствий. Аналогичное депутат
ское обращение направлено в прокуратуру Иркутской области. И какие же



последствия понесли жители указанных домов № 2 и 4, у которых по от
носку фундамента отрезаны детские площадки, автопарковки, противопо
жарный проезд?

Кроме этого, нарушены права жителей в части комплексной застрой
ки, детских садов нет, школ нет, поликлиники нет. Земельные участки за
страиваются многоквартирными жилыми домами, при чем окно в окно. По
смотрите, пожалуйста, фото этого микрорайона. Включите, пожалуйста, мы 
договаривались с технической службой. Ну, вот эта площадка, детская пло
щадка, она закрыта на замки, ну еще там вот забиты парковки. В микрорай
оне, кто знает, кто проезжал, там видели, обращали внимание, что там нет 
практически проездов. Автомобилями забиты все проезды, нарушена эколо
гия, в центре города нет условий для нормального проживания граждан, а 
главное нет консенсуса с жителями. Речь идет о переносе автомобильной 
дороги, которая приведет к заторам, пробкам и загазованности.

Мы обращаемся в депутатском запросе к мэру города Иркутска и 
председателю Думы Стекачеву Евгению Юрьевичу: принять необходимые 
меры для восстановления прав собственников квартир в многоквартирных 
домах, немедленной отмене в административном порядке разрешения на 
строительство с целью исключения риска разрушения многоквартирного 
жилого дома, расположенного по адресу: город Иркутск, проезд Юрия Тэна.

Второе. Восстановление у подъездов к жилым зданиям въездов на 
придомовые площадки и проездов по микрорайону согласно предписанию 
МЧС России.

Третье. Возврат многоквартирному дому города Иркутска, проезд 
Юрия Тэна, дом 2 и 4, его придомовой территории в прежних границах, со
гласованных ранее управлением архитектуры и градостроительства города 
Иркутска при строительстве многоквартирного дома.

Ну и конечно, четвертое: решить вопросы строительства социальных 
объектов: школы, детского сада, поликлиники. Докладывается для сведения 
и информации. Спасибо, уважаемые товарищи.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:52:23. Речь 2 мин 22 сек

Спасибо, Андрей Семенович. Еолосование по данному вопросу не 
требуется.

Коллеги, повестка 40-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области исчерпана.

Какие будут замечания, предложения? Замечаний, предложений нет. 
Короткое объявление.

Уважаемые депутаты, напоминаю вам, что депутаты Законодатель
ного Собрания ежегодно, не позднее 1 апреля года, следующего за отчет
ным финансовым, обязаны предоставлять в комиссию по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания сведения о своих доходах, расхо
дах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, а также со
ответствующие сведения о своих супругах и несовершеннолетних детях.

Прошу, уважаемые коллеги, не затягивать с подачей данных сведе
ний, своевременно предоставлять их в комиссию по Регламенту. Ну, и акку
ратно относиться к заполнению этих документов.

Уважаемые коллеги, следующая 41-я сессия состоится 17 марта в 10
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часов здесь в зале заседания Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.

40-ю сессию объявляю закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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